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Feijóo se reconcilia con los empresarios tras la crisis abierta en la
era de Pablo Casado
Alberto Núñez Feijóo ya es presidente del PP. En su primer discurso como líder nacional, el
dirigente ya ha dejado ver algunas diferencias relevantes respecto a la gestión de su
predecesor. Y no son solo políticas. La llegada del gallego a Génova abre una nueva etapa
en las relaciones entre el PP y la CEOE, y acaba con la 'guerra fría' que durante meses
protagonizó Génova con la patronal.

Ana Belén Ramos  •  original

Alberto Núñez Feijóo (i) y Fátima Báñez. (EFE)

Alberto Núñez Feijóo ya es presidente del PP. En su primer discurso como líder nacional, el

dirigente ya ha dejado ver algunas diferencias relevantes respecto a la gestión de su

predecesor. Y no son solo políticas. La llegada del gallego a Génova abre una nueva etapa en

las relaciones entre el PP y la CEOE, y acaba con la 'guerra fría' que durante meses

protagonizó Génova  con la patronal. La sintonía que históricamente ha existido entre la clase

empresarial y el primer partido de la oposición se vio truncada, y Pablo Casado no pudo

enmendar una fractura alimentada por un conflicto de intereses. La renovación del liderazgo

del PP se recibe con agrado en la clase empresarial y Feijóo, a su vez, recupera a  Garamendi

como aliado del PP  tras las fricciones con la anterior dirección.

El primer e importante gesto de ese acercamiento tenía lugar este mismo sábado. A media

mañana, la presidenta del congreso nacional del PP en Sevilla, Teófila Martínez, interrumpía

las intervenciones de los ponentes para saludar la presencia de algunos invitados al cónclave.

Entre ellos, citó al presidente de la CEOE, Antonio Garamendi. Su retorno a un acto del PP no

pasó desapercibido, sobre todo después de que el líder de los empresarios declinase la

invitación de Pablo Casado  para asistir a la Convención Nacional que celebró el pasado mes

de octubre en Valencia. El jefe de la patronal no acudió solo. Feijóo llenó su puesta de largo

de empresarios, y a la cita acudieron Miguel Garrido, presidente de CEIM; el líder de ATA,

Lorenzo Amor; el de ASAJA, Pedro Barato, y representantes andaluces como Miguel Rus,

presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, o Francisco Herrero, de la Cámara

de Comercio de Sevilla.

En el entorno del gallego consideran "muy positivo" que sobre todo el presidente de la

patronal acudiese al gran evento del PP. Su asistencia generó una "grata sorpresa" en el nuevo

mandatario popular. Fuentes populares suscriben y celebran la idea de que la llegada de

Feijóo anticipa una nueva etapa en las relaciones con los poderes empresariales, un vínculo

que se estima clave para un mandatario que quiere hacer de la economía la columna vertebral

de su proyecto al frente del PP.

La que también escuchaba en primera fila era Fátima Báñez. Desde que el PP entró en

periodo de interinidad, la exministra de Empleo y presidenta de la fundación de la CEOE ha

reaparecido en el foco mediático, dejándose ver en múltiples actos del partido y, por supuesto,

en el Congreso de Sevilla. Su estrecha relación con el presidente de la patronal y su recién

estrenado papel como asesora áulica de Alberto Núñez Feijóo en el PP la convierten en el

vínculo que une a ambas organizaciones. Báñez entró en todas las quinielas  como posible

'cabeza económica' del gallego, pero, al menos de momento, trabajará en el equipo de

ministrables 'en la sombra'  que está confeccionando el nuevo presidente nacional.

Casado nunca tuvo el respaldo cerrado de la patronal, que no terminó de ver 'cuajado' al líder

del Partido Popular

El dirigente ha delegado en Juan Bravo  la tarea de interlocución directa con la CEOE, el Ibex

y también con los sindicatos. El consejero de Hacienda de la Junta de Andalucía, hombre de

total confianza de Juanma Moreno, asumirá la viceconsejería de Economía en Génova, una

decisión clave por su doble relevancia: por un lado, Feijóo da mucho peso al PP andaluz en

la nueva ejecutiva, consciente de que el viaje a Moncloa hace primero escala en Andalucía; y,
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por otra parte, se rodea de perfiles con "experiencia de gestión" y "trayectoria orgánica" para

construir una alternativa de cara a las próximas generales, que se jugarán en el terreno

económico.

El gallego ha priorizado en los puestos de mando a Andalucía y Galicia  por encima de Madrid.

Ayuso llamó a la puerta de Feijóo y exigió su cuota territorial en el nuevo organigrama de

Génova. Uno de los nombres que sonaban para Economía era precisamente el de Javier

Fernández-Lasquetty, consejero de Hacienda en la Comunidad de Madrid, posibilidad que el

presidente del PP desechó. "Lasquetty es un neoliberal de libro, y Juan un pragmático. Feijóo

no ha priorizado tanto a los territorios como a los perfiles", analizan fuentes populares.

Feijóo ya ha puesto la primera piedra para recuperar el respaldo de los grandes empresarios.

La pérdida de esa confianza fue, precisamente, uno de los agujeros negros del mandato de

Pablo Casado  y uno de los motivos que, en parte, explican su caída. El Ibex nunca auxilió a

un líder de la oposición que no terminaba de cuajar como alternativa al Gobierno de Sánchez.

A la espera de cómo termine asentando su proyecto, el gallego trae consigo experiencia y

"solvencia", una de las palabras más repetidas estos días en las cuitas populares. Feijóo se

ha comprometido, además, a tender puentes con el PSOE para construir pactos de Estado. "Es

muy fácil encontrarnos. Estamos en la Constitución, en el interés general y en el sentido de

Estado", subrayó Feijóo en su primer discurso como líder.

Cerrar las heridas del pasado

"Hemos acreditado que estamos unidos". El todavía presidente de la Xunta dio por cerradas

este fin de semana las heridas internas del pasado. Pero no son las únicas que supuran. Las

tiranteces entre el PP y la patronal comenzaron en junio del año pasado. La polémica por la

decisión del Gobierno de  indultar a los nueve condenados en el juicio del 'procés' abrió la

primera brecha pública entre Pablo Casado y Antonio Garamendi. El detonante fue una visita

del anterior líder de los populares a unas jornadas convocadas por el Círculo de Economía en

Barcelona que, entonces, Génova calificó como "encerrona" contra el líder nacional. Casado se

quedó solo rechazando la aprobación de la medida de gracia, mientras que los empresarios

defendieron su ejecución. Garamendi tampoco los rechazó. "Si las cosas se normalizan,

bienvenidos sean", dijo en una entrevista radiofónica.

La tensión de Génova con la CEOE fue máxima: García Egea maniobró con Sánchez Llibre

para mover la silla a Garamendi

Pero  el debate sobre los indultos era solo superficial. El encontronazo dejó al descubierto

fricciones internas entre ambas organizaciones que llevaban tiempo enquistadas, y fue la gota

que colmó el vaso de un malestar soterrado y alimentado por el mimo con el que la patronal

trataba al Gobierno  de Sánchez y Díaz en algunos asuntos; o el desacuerdo de los

empresarios a decisiones que tomó la dirección de Pablo Casado en determinadas votaciones

en el Congreso, como sucedió con el decreto de los fondos europeos al que el PP se opuso,

para gran disgusto de la patronal.

La fractura llegó a su cota máxima por las sospechas fundadas de la patronal sobre la

existencia de una operación interna para descabalgar a Antonio Garamendi e impulsar al

presidente del Foment del Treball, Josep Sánchez Llibre, al frente de la CEOE. El 'golpe de

Estado' interno, según aseguran fuentes populares, estaba comandado por el ex secretario

general del PP, Teodoro García Egea, que hurgó en el descontento de algunos sectores

empresariales con el líder de la patronal. En este contexto, la exministra de Empleo se

posicionó con Garamendi y se alejó aún más de su casa política  y del propio Pablo Casado.

Pero a esta historia de desencuentros aún le quedaban varios capítulos. El no del PP a la

reforma laboral, aprobada con el beneplácito de la patronal y de los sindicatos, enrareció aún

más la relación entre Fátima Báñez y Antonio Garamendi con el primer partido de la oposición.

La presidenta de la Fundación CEOE defendió el acuerdo alcanzado con el Gobierno  para

modificar la legislación sobre el mercado de trabajo que ella misma impulsó en 2012, pero el

rechazo de Casado era firme.
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Contra esa tesis surgieron algunas voces dentro del partido, entre ellas la de Alberto Núñez

Feijóo, que instaron a reflexionar sobre el sentido del voto al decreto, abriendo la puerta a la

abstención. Pero el ya expresidente nacional del PP se ratificó y se negó a auxiliar a

Sánchez, que contaba con los votos justos para sacar su decreto estrella adelante. "La reforma

laboral es humo", insistía Casado. Destino o casualidad, la reforma laboral salió adelante

gracias al error del diputado del PP, Alberto Casero, durante el proceso de votación telemática.

Feijóo busca atraer a los sindicatos

Dentro del proyecto de "cambio" que Feijóo quiere iniciar en el PP, uno de los puntos clave

pasa por "ensanchar" el partido ideológicamente, también en el ámbito económico y social.

Durante su primer día como presidente nacional, el gallego recibió el respaldo de los

sindicatos tradicionales, vinculados a la izquierda, a los que tendió la mano para "negociar" y

para "acordar". Más allá del apoyo de Antonio Garamendi, el que también viajó a Sevilla este

fin de semana fue el secretario general de UGT, Pepe Álvarez, que tuvo un asiento reservado

en la primera fila del auditorio y estuvo acompañado de la secretaria general de CCOO

Andalucía, Nuria López; o su homóloga de UGT en la región, Carmen Castilla.

"Respeto a los sindicatos, lo saben. Me he entendido con ellos, he discrepado de ellos y, sin

embargo, les respeto profundamente", subrayó Feijóo en su intervención de este sábado. "Con

ellos he aprendido muchas cosas. Hay que negociar, hay que acordar (...). Vamos a firmar

acuerdos y, si no es posible, vamos a pactar los desacuerdos". La oferta del líder gallego dista

mucho, de nuevo, con  la estrategia que siguió Pablo Casado antes que él, pero también

marca una gran diferencia respecto a Santiago Abascal, un convencido de acabar con los

"sindicatos progres".

Dentro de la intención del gallego de tender puentes y hacer política "sin enfrentamientos" y

"desde el diálogo", el acercamiento manifiesto a los sindicatos supone un movimiento inédito

respecto a anteriores etapas. El tiempo dirá si la transversalidad por la que claramente ha

apostado Feijóo es una fórmula de éxito o un intento fallido por llegar a Moncloa.

Alberto Núñez Feijóo (i) y Fátima Báñez. (EFE)
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ANDALUCÍA

E
L plenario se llena len-
tamente cuando Cuca,
ay Cuca, toma la pala-
bra una hora antes del

Ángelus. La noche debió ser lar-
ga y el personal remoloneó. En el
mismo restaurante coincidieron
para cenar Casado y Ayuso. El ta-
bernero Pedro Robles se aplicó el
lema del congreso (Lo haremos

bien) y lo hizo… estupendamen-
te. Cada uno en una estancia. Ca-
da oveja en su redil. Al poco lle-
garon, oh casualidad, Rajoy, Are-
nas, Báñez, etcétera.

Quizás por esa sobremesa noc-
turna larga, tal vez con torrijas

por delante, se tardó en llenar el
plenario. Ya se sabe que en los fes-
tejos congresuales se echan por
delante a muchos novilleros para
que se placeen y vaya dando tiem-
po a la aparición de los grandes lí-
deres con sus correspondientes
séquitos, siempre después de vo-
tar con celeridad, por supuesto.

Los palos de los micrófonos y
las cámaras delatan cómo se van
moviendo los líderes y sus adláte-
res para votar o si se acercan a un
corrillo concreto. Todo muy ame-
ricano, como la estúpida música
que ensordece al plenario.

Los chavales de Nuevas Gene-
raciones ayudan a colocar a los
compromisarios. Alguno del ser-
vicio de protocolo del Palacio de
San Telmo se mete donde no le
llaman y juega a recolocar a la
gente. Está claro que solo el gran
Modesto Cabezas sabe moverse
en esas lides.

El congreso ha sido austero, de
bajo coste. Se notó en que no hay
stands, solo se entregó a los com-
promisarios una carpeta con las

tarjetas de votación. El café, a dos
euros en el bar de Fibes. El mon-
tadito, a cuatro euros. La baguet-
te, a seis. El viernes se notó un he-
cho curioso. Pedías agua y el ca-
marero se metía en el interior a
buscarla. Solo los tiradores de
cerveza estaban colocados ex-
puestos al público. “¡Esto es Sevi-
lla!”, explicaban los empleados a
lo compromisarios. La terraza ex-
terior de la cafetería fue la prefe-
rida por los periodistas. En la sa-
la de prensa, por cierto, ha habi-
do más periodistas que compro-
misarios en el plenario.

Todavía se comentaba ayer la
aparición de Aznar en la tarde del
viernes por videoconferencia.
“Parecía la escena del emperador
en la Guerra de las Galaxias”.

Enric Millo, ex delegado del
Gobierno en Cataluña y actual
responsable de las relaciones
exteriores de la Junta, ha sido
de los que más ha disfrutado del
Congreso. ¡Qué de fotos se ha
hecho este hombre con todo el
mundo! Genera felicidad verlo

tan alegre con las fatigas que
pasó en su tierra. Algo similar
ocurre con Tomás Burgos, siem-
pre sonriente a la vera, al menos
el viernes, de la que fue su jefa y
es su valedora, la onubense Fá-
tima Báñez. La ex ministra en-
tró ayer con Antonio Garamen-
di, presidente de la CEOE. Para
eso trabajan juntos.

¿Y qué me dicen de mi dilecto
Elías? Se preocupó en responder
todos los mensajes de felicita-
ción. Hay quien vaticina que en
realidad será el número dos de
Génova (que era el objetivo ini-
cial) al igual que en Andalucía ha
ejercido y ejerce de secretario
general en la práctica. A Bendo-

do siempre le ha atraído hacer
política en Madrid. Y por fin lo ha
conseguido… sin perder el poder
institucional. Esto último sólo
hubiera merecido la pena en ca-
so de ocupar la secretaría gene-
ral. Y parece que la opción que ha
salido es la mejor… para Elías.

La pelea de este congreso no ha
sido por ocupar las filas preferen-
tes en el plenario. ¡Ha sido por las
fotos! Estos congresos no tienen
nada que ver con los de hace
veinte años. Impera la cultura de
la imagen… publicada en las re-
des sociales.

Los casadistas de primera ho-
ra, muy serios. No se pararon a
saludar o lo hicieron de lejos.
Ahora se detienen los de Feijóo.
Ha quedado claro que el gran re-
vuelo en las llegadas ha sido el
formado por Ayuso, la diosa ma-
drileña. El congreso ha sido una
bulla semanasantera… con sus
muertos y sus resucitados.

A Casado ayer lo acompañaron
su mujer y Ana Camins hasta que
lo hizo Bendodo en la entrada en

ANTONIO PIZARRO

Alberto Núñez Feijóo saluda a los asistentes del Congreso del PP en Sevilla.

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR La llegada del presidente nacional

“Ya se sabe que en los
festejos congresuales
se echan por delante
amuchos novilleros”

El erizo emocionado en un
congreso de urgencias y bajo coste

● Feijóo confiesa su emoción cuando oye el Himno Nacional, pero precisamente no suena

al término del congreso que lo encumbra como urgenciólogo del centroderecha español

LA CAJA
NEGRA
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cnavarro@diariodesevilla.es
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el plenario. Sonó una ovación
que interrumpió la intervención
de Gamarra. ¡Oiga, más respeto!
Si ciertas músicas son estúpidas,
más lo es la manía de que los lí-
deres accedan a los plenarios
provocando interrupciones. Es
la exaltación de la mala educa-
ción. Ya pasó en el congreso an-
daluz cuando dejaron callado al
vasco Iturgáiz. Gestos feos muy
evitables y que son culpa de los
fontaneros que organizan los
congresos.

El saludo de Ayuso y Casado
fue un bronce titulado: la frial-
dad. Ningún escultor lo hubiera
superado. Cumplieron el rito con
gélida ortodoxia. Como el con-
greso cumplió con el suyo. No se
olvide que ha tenido carácter ex-
traordinario, que ha sido impre-
visto, sobrevenido y organizado
de urgencia. El PP ha activado un
proceso donde sólo cabía un ur-
genciólogo procedente de Gali-
cia. Por eso la broma del viernes
y la ironía fina de Rajoy: “A Feijóo
lo hemos elegido… Porque lo he-
mos elegido”. Le faltó un “¿no?”.

En las primeras filas se sentó
ayer el empresario Miguel Ga-
llego. Muy cerca, el presidente
de la Cámara de Comercio, el
incombustible Francisco Herre-
ro, el último mohicano de la
añorada Andalucía de la con-

certación, el señor por el que
Rajoy tiene predilección. Mi-
guel Rus, de la patronal sevilla-
na, y Juan Aguilera, de la patro-
nal Gaesco, también estuvieron,
al igual que José Luis Sánchez,
de Sando, y el presiente de los
autónomos, don Lorenzo Amor,
ese señor que aparece en la tele-
visión más que Matías Prats.

Todos juntos y en la fila donde
se sentó la presidenta del PP sevi-
llano, Virginia Pérez, que el vier-
nes se hizo la foto con Esteban
González Pons, presidente del
Comité Organizador del Congre-
so. José Luis Sanz, candidatos la
Alcaldía de Sevilla, compartió
bancada con el diputado nacio-
nal Ricardo Tarno.

Teófila Martínez se enredó en
los saludos a los sindicalistas (Pe-
pe Álvarez, de CCOO, el de ma-
yor rango) y otros dirigentes in-
vitados. La ex alcaldesa de Cádiz
cumplió en la despedida de Casa-
do, el que la orilló de la primera
línea política. ¡Cómo se oían los
gritos de ella aquel día en que se
lo dijeron por teléfono!

Citó a demasiados segundo-
nes, por cierto. Demasiados vice-
presidentes de colectivos. Sólo se
deberían citar a los primeros es-
padas (no Juan).

El griego Margaritis Schinas
aludió a la gesta de Elcano “que
salió de Sevilla”. ¡Qué muestra

de alegría y rigor sin necesidad
de incurrir en localismos catetos!
Ha tenido que venir uno de fue-
ra a poner a la ciudad en su sitio
en la primera vuelta al mundo,
seguro que con gran pena para el
sanluqueño Juan Marín, el vice-
presidente andaluz de Ciudada-
nos que al final no vimos de invi-
tado en el congreso. Tras el dis-
curso del heleno hubo pausa pa-
ra el segundo café del día. Se vio
a la gran Victoria Prego en la sa-
la de prensa. Otro feliz era el ex-
tremeño José Antonio Monago,
con la sonrisa propia del conde-
nado que salva la vida en el últi-
mo minuto. De estar orillado a
ser del núcleo duro de Génova
como presidente del comité de
Derechos y Garantías. La política
es una noria.

Moreno comienza a hablar. En
TVE lo dejan en una pequeña
ventana muda. En Canal Sur
emiten en se momento Gente

Maravillosa. ¡Para que luego lar-
guen del abuso de la tele propia,
marditosroedores los socialistas
y la izquierda radical! Si mi
Juanma es neutral y no se ente-
ran, ¿verdad, Elías?

Feijóo es proclamado con el
98,35% de los votos. ¡Qué sor-
presa! ¡Se abre la ceremonia de
las enhorabuenas y los besos! To-
do previsible. Arenas se lleva uno

de los primeros abrazos y esta
vez es el de Olvera el que recibe
los cachetazos.

Nadie entendió que Feijóo se
refiriera a Moreno en el inicio de
su discurso como “el califa”, ca-
lificativo reservado a los gran-
des toreros cordobeses y al desa-
parecido Julio Anguita. De hu-
mor no anduvo sobrado don Al-
berto. Sus especialidades son
otras, como gobernar con Vox
sin presumir de una alianza que
resulta vital en los tiempos ac-
tuales, sacarse de la chistera lo
del “bilingüismo cordial” (¿re-
cuerdan aquello de Aznar del
“patriotismo constitucional”?) y
recordar con inteligencia la de
años que fue alto cargo sin tener
el carné del partido. Lo mejor
del discurso gallego fue la defi-
nición de la actual política espa-
ñola como “entretenimiento in-
fantil”. Supuso asumir el discur-
so de Rajoy que está plasmado
en su libro. A Feijóo se le eriza la
piel cuando oye el Himno de Es-
paña. O eso dice. Pero ayer no
sonó al término del congreso. El
erizo se debió quedar algo frío.
Siempre habrá alguna torrija pa-
ra entrar en calor. En Canal Sur
ponían un espléndido programa
de toros cuando Feijóo daba por
clausurado el congreso de la
música de los coches locos... en
inglés. ¡Viva España!

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Isabel Díaz Ayuso conversa con Mariano Rajoy.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Pablo Casado durante la votación para elegir al próximo presidente popular.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

José Luis Sanz, candidato a la Alcaldía de Sevilla, sentado junto a Ricardo Tarno.

JOAQUÍN CORCHERO / EP

Cayetana Álvarez de Toledo llegando a Fibes.

“Nadie entendió que
Feijóo se refiriera a
Moreno en su discurso
como ‘el califa”

“El gran revuelo en
las llegadas ha sido
el formado por Ayuso,
la diosamadrileña”
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Las novedades del plan de tráfico para Semana Santa en Sevilla
Este plan especial mantiene las restricciones y limitaciones a la circulación de la última

Semana Santa, la de 2019, incluyendo las Vísperas y la peatonalización total de la Campana.

Esta restricción estará vigente entre las 00,00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00,00

del Lunes de Pascua. Las actuaciones previas están consistiendo en la colocación de

macetones y otros elementos de balizamiento en distintas calles y plazas para evitar el

estacionamiento de vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de las cofradías, unos

trabajos que se desarrollarán hasta el próximo lunes.

El Correo  •  original

El Ayuntamiento de Sevilla activa este próximo martes 5 de abril  el Plan Especial de

Movilidad de la Semana Santa 2022, aunque algunas medidas que afectan al tráfico rodado y
peatonal ya se han ido arbitrando para facilitar la instalación de los palcos de la Carrera
Oficial, ir despejando los itinerarios de las cofradías, asegurar el uso peatonal de determinadas
zonas del Casco Antiguo y garantizar la carga y descarga y el normal desarrollo de la
actividad en los establecimientos hosteleros y comerciales. Este plan especial mantiene las

restricciones y limitaciones a la circulación de la última Semana Santa, la de 2019,
incluyendo las Vísperas y la peatonalización total de la Campana.

Introduce igualmente novedades a partir del 5 de abril  en cuanto a la ampliación de los
horarios de carga y descarga y la restricción del acceso y estacionamiento para vehículos de
movilidad personal y bicicletas compartidas que no dispongan de anclaje fijo en el interior del
perímetro delimitado por las calles Marqués de Paradas, Torneo, Resolana, Parlamento de

Andalucía, Muñoz León, Ronda de Capuchinos, María Auxiliadora, Recaredo, Menéndez y

Pelayo, El Cid, Palos de la Frontera, Avenida de Roma, Paseo de Cristóbal Colón y

Reyes Católicos. Esta restricción estará vigente entre las 00,00 horas del Viernes de Dolores
hasta las 00,00 del Lunes de Pascua.

"Se trata de un plan que procura conciliar los intereses ciudadanos y empresariales, garantizar
el normal discurrir de las hermandades con el respeto debido y, por supuesto, contribuir a la
planificación de la seguridad de la Semana Santa tanto a la Policía Local como a los Cuerpos
y Fuerzas de Seguridad del Estado tras dos años sin celebrarse la Semana Santa por la
pandemia", ha explicado el delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana,
Juan Carlos Cabrera (PSOE), a través de una nota remitida por el Ayuntamiento este viernes.

Las actuaciones previas están consistiendo en la colocación de  macetones y otros

elementos de balizamiento en distintas calles y plazas  para evitar el estacionamiento de
vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de las cofradías, unos trabajos que se desarrollarán
hasta el próximo lunes. La entrada de la segunda fase se anticipa este año al día 5 con el

corte total de la Campana al tráfico rodado, tanto público como privado.

Este corte será total y permanente desde las 10,00 horas del próximo martes hasta el

Domingo de Resurrección  y tan solo estará permitido el paso de vehículos con su plaza de
garaje en la calle San Eloy, que lo harán a través del corte del punto ubicado en la tienda de
El Cortes Inglés Deportes en horario de 10,00 a 15,00, debiendo "guardar precaución" con el
tránsito peatonal, y el de los servicios municipales de limpieza. Mientras, los residentes con
garaje en Santa María de Gracia  podrán acceder y salir a través de Javier Lasso de la Vega.

Este  corte total y anticipado de la Campana, que facilitará la instalación de los palcos de la
Semana Santa y garantizará la seguridad de los peatones, llevará aparejada una
"reordenación" de los espacios reservados para carga y descarga de mercancías y las

motos. Los cortes de tráfico se llevarán a cabo en La Campana a la altura del hotel Derby y
la tienda de El Corte Inglés Deportes, de ahí que la Plaza del Duque verá alterado su

sentido de la circulación habitual  pasando a adoptar el sentido contrario al de las agujas del
reloj. Los vehículos que accedan a la plaza desde la calle Trajano y Teniente Borges deberán
de girar a la derecha para pasar frente a la fachada del centro comercial El Corte Inglés y salir
en dirección hacia Alfonso XII.
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En esta segunda fase, que se extiende hasta el Viernes de Dolores, podrán producirse
cortes de tráfico y desvíos "provisionales"  al paso de los cortejos procesionales de las
hermandades de Vísperas para garantizar sus recorridos y permitir la fluidez de la circulación
rodada por vías alternativas. Se amplía, asimismo, el horario de reservas para las operaciones
de carga y descarga para facilitar el abastecimiento de comercios y locales de hostelería, que
ha sido diseñado de forma coordinada con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES)
y sus asociados.

En concreto, se amplía el horario de las reservas de carga y descarga en los ejes de

Ponce de León a Plaza del Duque de la Victoria, de 7,00 horas a 18,00 horas
ininterrumpidamente para las reservas de Jerónimo de Córdoba y calle Imagen, y de 7,00
horas a 15,00 horas en el caso de las reservas de Laraña, Orfila, y Plaza del Duque de la
Victoria. En el caso del eje de la Cuesta del Rosario y Entrecárceles, el horario se amplía
de 7,00 horas a 18,00 horas también de forma ininterrumpida. Por último, también se prevé la
ampliación de horarios en zonas puntuales de concentración de locales de hostelería,
ampliándose los horarios de las reservas de Plaza Nueva y calle Feria de 7,00 a 15,00 horas,
y San Lorenzo, Alfalfa, Alameda de Hércules y Adriano, de 7,00 horas a 18,00 horas.

La tercera fase, por su parte, arranca el Domingo de Ramos y se extiende hasta el día 16 de

abril. Durante su vigencia, tan solo se permitirá el acceso al Centro Histórico a residentes y
titulares de plazas de garaje, a través de acreditación oficial, vehículos de emergencias,
transporte público, carga y descarga, clientes de los establecimientos hoteleros con la reserva
previa, vehículos de personas con movilidad reducida, vehículos para la prestación de
servicios públicos o suministradores de gas natural, telefonía y electricidad y los coches
privados con destino a aparcamientos privados hasta que se encuentren colmatados.

El acceso de vehículos al Centro Histórico va a ser controlado por la Policía Local en

los Puntos de Control  situados en las siguientes calles: Puñonrostro-María Auxiliadora,
Alameda-Trajano, Reyes Católicos-Julio César, Reyes Católicos-Marqués de Paradas, Paseo
Colón-Adriano, Paseo Colón-Dos de Mayo, Águilas-Candilejo, Puerta de Carmona (San
Esteban), Avenida de Roma-Palos de la Frontera, Ponce de León-Juan de Mesa (iglesia de
Santa Catalina), Imagen con Santa Ángela de la Cruz, Cristo de Burgos-Ortiz de Zúñiga,
Gerona-Doña María Coronel, Torneo-Baños, Baños-San Vicente, Teniente Borges, Adriano-
López de Arenas, Pastor y Landero-Reyes Católicos y Plaza de la Pescadería con Cuesta del
Rosario.

Podrán establecerse, asimismo, otros desvíos y cortes intermitentes por parte de la Policía

Local para aquellos vehículos que quieran acceder a los aparcamientos subterráneos cuando
estén colmatados para evitar que se colapsen calles e incluso arterias principales, como es el
caso del aparcamiento en el Paseo Colón. La información de su ocupación estará disponible
vía web y app.

Se establecerán, asimismo, cortes totales en esta tercera fase del Plan Especial de

Movilidad de Semana Santa en María Auxiliadora-Mateos; Paseo de Colón-Real de la

Carretería; Paseo Colón-Almansa; Rafael González Abreu-Canalejas; en Campana, desde

la calle Martín Villa hasta la Plaza del Duque, y Santa María de Gracia; y en Paseo de la

O. Se habilitarán nuevas plazas de aparcamiento reservadas para personas con movilidad
reducida en Pastor y Landero, Reyes Católicos, Núñez de Balboa, Almirante Lobo y Plaza de
la Concordia.

Movilidad señalizará medio centenar de cruces de calles, además del conjunto de cruces de la
Carrera Oficial, donde no se podrán usar sillas plegables con el objetivo de que el tránsito
peatonal discurra con normalidad en aquellos enclaves con mayor circulación de personas. Al
objeto de dotar de mayor número de plazas de aparcamiento para motos, se habilitará una
franja en el Paseo de Cristóbal Colón, la calle Palos de la Frontera, un tramo de la calle La
Rábida y ambos lados de Julio César y se ampliará la dársena de aparcamiento de motos
ubicada en Plaza de la Concordia.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

En 2021, Enrique Montero y Armando 

Fernández Aramburu cedieron el testi-

go a Javier Valdecantos y Leonardo Neri 

como socios directores de Montero 

Aramburu. Neri y Valdecantos asumen 

el cuarto relevo generacional en Mon-

tero Aramburu en 50 años. El bufete, 

con 277 profesionales y unos ingresos 

de 19,3 millones de euros, es el segundo 

en Andalucía por volumen de factura-

ción aunque coronará el pódium cuan-

do previsiblemente este año culmine su 

fusión con GVA Gómez-Villares & Aten-

cia, sumando ambos una facturación 

cercana a los 25 millones de euros y una 

plantilla de casi 340 profesionales. 

—Montero Aramburu es un despa-
cho multidisciplinar, con oficinas en 
Madrid, Sevilla, Santa Cruz de Tene-
rife, Las Palmas de Gran Canaria, 
Huelva y Córdoba. ¿Cuáles son sus 
retos tras este relevo generacional? 
—Javier Valdecantos: Estamos ahora 

mismo en la fase expansiva. A nivel te-

rritorial, estamos cerrando acuerdos 

que pueden ser muy beneficiosos para 

todos, como es la fusión con el despa-

cho Gómez Villares & Atencia en la 

parte oriental de Andalucía. A nivel 

interno, queremos desarrollar espe-

cialidades que nos están reclamando, 

como derecho de la tecnología; mus-

cular el derecho de los negocios, con 
todas las especialidades, como mer-

cantil o fiscal; potenciar aquellas ac-

tividades que para nosotros constitu-

yen grandes oportunidades, como es 

el derecho de la energía y especialmen-

te de las renovables; seguir apostan-

do por algo que ya es novedoso, como 

el área del deporte y el ocio. 

—Leonardo Neri: Continuamos con la 

digitalización del despacho, aplican-

do las tecnologías, y la modernización 

de las oficinas, adaptándonos a los 

tiempos que corren, sabiendo que te-

nemos el teletrabajo implementado. 

La primera experiencia la tendremos 

es el traslado de la oficina en Madrid, 

donde tenemos 25 profesionales.  

—En 2018 Montero Aramburu entró 
en Madrid. ¿Es ésta una plaza obli-

gada para mantenerse en el top 15 del 
ranking nacional de bufetes? 
—Javier Valdecantos: Nosotros hemos 

facturado 19,3 millones en 2021, un 

14,4% más, pero la oficina de Madrid 

creció más de un 20% al ingresar casi 

3 millones el pasado año. En Madrid 

ofrecemos servicios con carácter mul-

tidisciplinar intentando ser competi-

tivo con una filosofía: que somos un 

despacho de clientes, no de asuntos. 

Acompañamos al cliente en toda sus 

vicisitudes empresariales. De hecho, 

tenemos clientes que están con noso-

tros desde que se fundó hace 50 años 

y eso dice bastante. Muchas veces eso 

es a costa de una rentabilidad.  

—¿Por qué creció el bufete casi un 
15% en una situación de pandemia? 
—Javier Valdecantos: Porque hemos 

introducido nuevos servicios, se ha re-

forzado todo lo relacionado con las 
energías renovables y, con respecto a 

nuestro negocio tradicional, hemos 

participado en operaciones importan-

tes. Somos adjudicatarios de asesora-

miento en el marco de los fondos de 

ayudas a empresas estratégicas de la 

SEPI y el fondo de reestructuración de 

Cofides; hemos participado en opera-

ciones de adquisición, como la del gru-

po Atlantic Blue; hemos asesorado en 

la operación de financiación de Técni-

cas Reunidas de más de 340 millones 

de euros, etcétera. 

—Leonardo Neri: Nuestra idea no es 

aumentar ingresos por aumentar, sino 

construir un proyecto sólido y con pies 

de plomo, no con pies de barro. 

—¿Cuándo sellarán la fusión con GVA 
Gómez-Villares & Atencia? 
—Leonardo Neri: Se trata de un pro-

yecto a corto plazo, para que se pro-

duzca antes de finales de 2022. La fase 

previa de conocimiento mutuo va bien 

porque compartimos la filosofía y te-

nemos mucha sinergia porque noso-

tros tenemos mucho desarrollo en An-

dalucía occidental y ellos están muy 

bien posicionados en Andalucía orien-

tal, con clientes relevantes. A priori 

sería una unión perfecta. 

—Javier Valdecantos: Tenemos los mis-

mos valores, la misma filosofía, por lo 

que se dan todos los elementos para 

que se produzca la integración. No que-

remos que los trabajadores de ningu-
no de los dos despachos pueda pensar 

que se cercenan sus expectativas pro-

fesionales con la integración. Hay ade-

más muchas sinergias entre los dos 

despachos, que una vez integrados se 

convertiría en el mayor bufete anda-

luz. A las dos partes nos hace mucha 

ilusión ese futuro despacho que surja 

de la fusión. 

—¿Contemplan otro acuerdo pareci-

∑ Los nuevos responsables de la firma 
revelan que «hay contactos con otros 
despachos en Andalucía y Canarias 
para crecer de forma inorgánica»

«De nuestra fusión con el 
bufete GVA surgirá el 
mayor despacho andaluz»

Javier Valdecantos y Leonardo Neri 
Socios directores de Montero Aramburu

Javier Valdecantos (izquierda) y Leonardo Neri, socios directores del bufete Montero   

Javier Valdecantos, socio 
director de Montero Arambu-
ru, ha confirmado que el 
despacho prepara su salto 
internacional. «En la parte 
internacional del despacho  
prestamos asesoramiento a 
empresarios que radican 
donde desarrollamos nuestra 
actividad y que se internacio-
nalizan, y viceversa, es decir, 
empresarios extranjeros que 
desean establecerse donde 
nosotros estamos (Andalucía, 
Canarias o Madrid). Son pocos 
los despachos que ofrecen 
abogacía internacional y lo que 
se hace es buscar partners 
locales en cada país. Contamos 
con una red de socios locales 
que se ha ido tejiendo a lo largo 
de mucho tiempo en Argentina, 
Chile, Perú, Colombia, México, 
EE.UU., norte de África y Asia. 
Ahora lo que queremos es 
intensificar esas colaboracio-
nes, que ahora son puramente 
de confianza, y la idea es hacer 
alianzas». Por su parte, 
Leonardo Leri, también socio 
director de la firma, añade que 
quieren dar el posible salto 
internacional «para no perder 
el tren de los grandes. 

Alianzas para dar 
el salto 
internacional
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do al de GVA Gómez-Villares? 
—Leonardo Neri: Nosotros estamos 
abiertos. Hay contactos muy prelimi-
nares con otros bufetes en la parte 
oriental de Andalucía y en Canarias 
para crecer de forma inorgánica, como 
sucedió hace tres años cuando incor-
poramos a tres socios de RocaJunyent 
y Miguel Cuesta, que tenía un bufete 
boutique. Para nosotros es fundamen-
tal los valores de solidaridad entre so-
cios porque nos queremos un despa-
cho de estrellas y estrellitas, sino de 
personas. Normalmente, en los des-

pachos, ‘tanto cazas, tanto comes’, y 
en Montero Aramburu no es así. 
—En los últimos años, bufetes de abo-
gados han captado a políticos que 
han dejado la política. En algunos ca-
sos son personas con un perfil técni-
co, en otros se trata de personas sin 
gran experiencia en el mundo de la 
abogacía. ¿Es un arma de doble filo 
la contratación de expolíticos? 
—Javier Valdecantos: Nosotros tene-
mos en nuestras filas a una persona 
que ha pasado por la política, como es  
Antonio Ojeda, que fue notario. ¿Por 
qué está con nosotros? No por su tra-
yectoria política, sino por su perfil y 
recorrido profesional, pero sobre todo 
por su perfil humano. No es nuestro 
estilo buscar a personas para usarlas 
como un faro y acentuar nuestra ima-
gen de marca. Montero Aramburu huye 
de los personalismos. 
—Recientemente han saltado a la 
Prensa discrepancias en las salidas 
de socios de un conocido bufete an-
daluz. Ha sorprendido porque en el 
mundo de la abogacía estas cuestio-
nes se dirimen normalmente en el 
ámbito interno ¿no? 
—Leonardo Neri: En el mundo de la 
abogacía está regulado la entrada y sa-
lida de socios de los bufetes, y no deja 
de ser algo natural. Cuando dos per-
sonas no se entienden, lo normal es 
poner punto y final a la relación, sin 
sacar los pies del plato. 
—Hay una controversia entre bufe-
tes generalistas y boutique. ¿Tienen 
futuro estos últimos o están aboca-
dos a la concentración? 
—Javier Valdecantos: Si quieres adqui-
rir tamaño, la hiperespecialización te 
lo impide. Hoy en día los clientes te 
exigen un asesoramiento más amplio 
de lo que ofrece una disciplina y eso 
requiere apoyo de otras áreas. En los 
años 70 fuimos una boutique tributa-
ria, y este modelo seguirá existiendo 
porque desempeñan un papel impor-
tante pero la tendencia es a la concen-
tración porque el cliente te lo exige. 
—¿Vuestra plantilla puede elegir días 
de teletrabajo? 
—Leonardo Neri: El teletrabajo ha ve-
nido para quedarse, pero es que ya an-
tes de la pandemia había profesiona-
les que trabajaban en casa para una 
mejor concentración, compatibilizan-
do la vida profesional y familiar. Sin 
embargo, opinamos que los profesio-
nales más jóvenes tienen que impreg-
narse de la cultura del despacho y con 
el trabajo a distancia es difícil. Hemos 
decidido que los profesionales con ma-
yor antigüedad puedan teletrabajar. 
—¿Como integrar a los abogados ‘mi-
llennial’ con los abogados seniors? 
—Javier Vadecantos: Tenemos que apro-
vechar las habilidades de los abona-
dos ‘millennial’, que no suplen pero su-
man. 
—¿Qué os parece el proyecto de la 
Junta para ubicar en Palmas Altas la 
Ciudad de la Justicia en Sevilla? 
—Leonardo Neri: es un salto de gigan-
te. Sevilla se merece tener una Ciudad 
de la Justicia en condiciones y no te-
ner dispersos los servicios judiciales. 
Parace que Palmas Altas es un sitio 
idóneo.     Aramburu  // JUAN FLORES

Fichajes de políticos 

«Huimos de los 
personalismos. No 

queremos un despacho 
de estrellas y estrellitas, 

sino de personas» 

Facturación 

«Facturamos 19,3 
millones en 2021, un 

14,4% más, pero la 
oficina de Madrid creció 

más de un 20% »
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Efe MADRID

Patronal y sindicatos afrontan
una semana intensa para in-
tentar cerrar un acuerdo de
recomendación salarial en los
convenios en el marco del que
sería el V Acuerdo para el Em-
pleo y la Negociación Colecti-
va, con varias reuniones pre-

vistas y la intención de la CEOE
de poner una cifra sobre la mesa.

Según fuentes de la negocia-
ción, esta semana podría haber
dos reuniones, una entre los sin-
dicatos CCOO y UGT y las patro-
nales CEOE y Cepyme, y otra in-
terna de las asociaciones empre-
sariales el viernes. La intención
de la patronal es, si no se consi-
gue cerrar un acuerdo, hacer una
recomendación salarial apoyada
en un consenso de previsiones de
evolución de la inflación subya-
cente. Según el avance de marzo
del INE, este dato de inflación
subyacente se sitúo en el 3,4%.

La negociación salarial
encara una semana
decisiva en pos del acuerdo

Patronal ysindicatos

se reúnencon laCEOE

dispuestaaponeruna

cifraencimade lamesa
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Comunidad autónoma  
Andalucía 
Aragón 
Principado de Asturias 
Islas Baleares 
Canarias 
Cantabria 
Castilla y León 
Castilla-La Mancha 
Cataluña 
Extremadura 
Galicia 
Madrid 
Región de Murcia 
Navarra 
País Vasco 
La Rioja 
C. Valenciana 
TOTAL

MEDIDAS EXTRAORDINARIAS DE APOYO A LA SOLVENCIA EMPRESARIAL PYMES Y AUTÓNOMOS 
Acumulado del Ejercicio a 
diciembre de 2021

Importe asignado 
de la línea 

1.109,24 
141,35 
107,77 
855,74 

1.144,26 
55,36 

232,56 
206,34 
993,28 
106,47 
234,47 
679,29 
142,52 
67,62 

218,00 
32,51 

647,08 
6.973,87

Reintegros en 
favor del Tesoro 

376,68 
56,16 
40,00 
0,00 
0,00 
0,00 
75,45 
0,00 
0,00 
23,24 
0,00 
0,00 
73,32 
13,99 
75,00 
8,74 

34,00 
776,58

Concesión a favor  
de los beneficiarios 

667,65 
65,26 
47,81 

835,82 
1.144,25 

31,05 
135,64 
82,05 
841,3 
55,84 

168,59 
571,9 
51,14 
48,02 
95,24 
23,05 
312,59 

5.177,22

Importes pagados 
a los beneficiarios 

628,51 
65,26 
28,48 

835,62 
1.144,25 

30,50 
135,62 
81,99 
836,8 
53,61 

154,25 
571,9 
51,14 
47,94 
91,85 
23,05 

308,23 
5.089,00

Datos en millones de euros

FUENTE: Ministerio de Hacienda

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El Gobierno central transfirió a las co-
munidades autónomas 6.973 millones 
de euros de ayudas a la solvencia para 
pymes y autónomos afectadas por el 
Covid. Muchas comunidades y la Aso-
ciación de Trabajadores Autónomos 
(ATA) pidieron al Ejecutivo que flexi-
bilizara las condiciones para poder con-
ceder las ayudas antes del 31 de diciem-
bre de 2021, ya que las empresas tenían 
que cumplir hasta 40 requisitos, entre 
ellas que hubieran sufrido una caída 
del 30% del volumen de negocio en 2020 
respecto a 2019. Finalmente, las comu-
nidades no han agotado la totalidad de 
las ayudas, y de los casi 7.000 millones, 
sólo han concedido 5.177 millones, que-
dándose sin  ejecutar el 26% del total, 
según datos de ejecución presupues-
taria publicados por el Ministerio de 
Hacienda a 31 de diciembre. 

En un principio, el Gobierno central 
sólo permitía destinar ese dinero a fac-
turas y deudas no pagadas entre el 30 
de marzo de 2020 y el 30 de mayo de 
2021, penalizando a quienes habían he-
cho un gran esfuerzo para seguir con 
sus negocios pagando sus facturas. En 
septiembre de 2021, el Gobierno cen-
tral comprobó que la mayoría de las 
comunidades no habían podido ago-
tar esas ayudas y flexibilizó las condi-
ciones permitiendo destinar el dinero 
a gastos fijos, recibos, tasas municipa-
les, costes salariales, cotizaciones so-
ciales o cuotas de autónomos pagados. 
Pero ni así las comunidades autóno-
mas pudieron agotar todas las ayudas 
a pymes y autónomos, aunque éstos 
clamaban auxilio ante los confinamien-

Las autonomías no ejecutaron el 
26% de ayudas Covid para pymes

∑ Tienen hasta el 30 de 
junio de este año para 
devolver 1.020 millones 
de remanentes

tos, restricciones de movimientos y 
aforos. 

Las comunidades que mayor grado 
de ejecución alcanzaron fueron Cana-
rias (100%) e Islas Baleares (97,6%), en-
tre otras cosas porque a ellas se les per-
mitió otorgar ayudas de hasta 800.000 
euros, mientras que el resto de auto-
nomías no podían conceder a un mis-
mo beneficiario más de 200.000 euros. 
Otras autonomías que consumieron 
en un alto porcentaje estos fondos fue-
ron Extremadura (84,6%), Madrid (72%), 
La Rioja (71,8%), País Vasco (70,9%) y 
Andalucía (60%). 

Aunque el presidente Pedro Sánchez 
criticó a la Junta de Andalucía el esca-
so éxito en la concesión de esos fon-
dos, lo cierto es que las autonomías que 
concedieron menos ayudas proporcio-
nalmente en relación a lo recibido fue-
ron Castilla-La Mancha (39%), presidi-
da por Emiliano García-Page; la Comu-
nidad Foral de Navarra (35%), al frente 
de la cual está María Chivite, y la Co-
munidad Valenciana (48%), presidida 
por Ximo Puig, todos ellos socialistas.  

¿Qué ha pasado con los 1.796 millo-
nes de euros que las comunidades no 
han concedido? Los datos del Ministe-
rio de Hacienda apuntan a que las co-
munidades reintegraron a las arcas pú-
blicas antes del 31 de diciembre de 2021 
un total de 776 millones de euros (el 
11% del total), siendo Andalucía la que 
más devolvió (376 millones de euros, 
el 33% de lo que había recibido).  

Sin embargo, las autonomías se han 
quedado con 1.020 millones, el 14% de 
los 7.000 millones que recibieron. La 
razón esgrimida es que algunas pymes 
y autónomos a los que se denegó la ayu-
da por no estar al día en el pago a la Se-
guridad Social o la Agencia Tributaria 
podrían haber regularizador su situa-
ción y entonces tener que darle la ayu-
da. Se ha dado el caso de autonomías 
que no han reintegrado nada a Hacien-
da y se han quedado con todo o casi 
todo el dinero que no han concedido, 
como Valencia (302 millones), Casti-
lla-La Mancha (124,29 millones), Cata-
luña (151,98), Galicia (65,88) o Madrid 
(107,39). Tienen hasta el 30 de junio 
para devolver ese dinero, salvo que el 
Gobierno central les permita finalmen-
te quedárselo para destinarlo a otros 
objetivos.La hostelería fue uno de los sectores más afectados por el Covid  // V. MERINO

Dinero no asignado 
retenido por cc.aa. 

66 
19,58 
19,96 
19,94 
0,00 
24,31 
21,41 

124,29 
151,98 
27,39 
65,88 
107,39 
69,2 

49,61 
47,76 
0,72 

302,49 
1.020,2
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
l ministro de Agricultura, Luis 

Planas, ha destacado que las 

comunidades autónomas va-

loran «positivamente»  la apro-

bación «de un paquete potente de me-

didas de ayuda al sector agrario y ga-

nadero para hacer frente a las 

dificultades derivadas de la guerra en 

Ucrania», aprobado por el Consejo de 

Ministros el pasado 29 de marzo.  

No es el caso de Andalucía, que si bien 

es cierto que recibe con los brazos abier-

tos la llegada de ayudas al sector, re-

prueba el contenido y la cuantía de las 

mismas, e incluso considera que el re-

parto de fondos que hace el Ministerio 

(como en el paquete lácteo) es perjudi-

cial para las explotaciones andaluzas. 

Cabe recordar que las medidas del 

Plan Nacional de Respuesta a las con-

secuencias económicas y sociales de 

la guerra en Ucrania (publicadas en el 

Real Decreto-ley 6/2022) incluye una 

cuantía de 430 millones de euros para 

el sector primario, de los que 193,47 
millones son para el sector agrario y 

ganadero, 169 millones de euros para 

el sector productor de leche y 68,18 mi-

llones para la pesca. 

Reserva de crisis 

Del presupuesto para el sector agrario 

y ganadero (193,47 millones de euros), 

«lo primero que hay que aclarar es que 

un tercio de esa cuantía (64,5 millones 

de euros) sale del propio bolsillo de los 

agricultores y ganaderos», enfatiza el 

secretario general de Asaja Sevilla, 

Eduardo Martín.  

En este sentido, explica que, por pri-

mera vez, Bruselas ha activado la re-

serva de crisis, una herramienta que 

siempre ha contado con la negativa de 

los agricultores europeos —represen-

tados en el Copa-Cogeca—, ya que «se 

nutre de la deducción de un porcenta-

je de los pagos del Primer Pilar de la 

PAC, que cada año se le quita a los agri-

cultores y ganaderos, y si no se usa 

(como había pasado hasta ahora) se de-

volvía a los beneficiarios de la PAC». Sin 

embargo, «ese dinero que nos han qui-

tado y que sale de sectores muy afecta-

dos por la crisis no se nos va a devolver 

este año, siendo los agricultores y ga-

naderos españoles los que vamos a pa-

gar parte de las ayudas por la guerra de 

Ucrania», critica Martín, que subraya 

que «mal empezamos si el dinero para 

ayudar al campo no es presupuesto adi-

cional que entra al sector». 

En concreto, esos 64,5 millones de 

euros de la reserva de crisis que salen 

de las deducciones de la PAC son los 

que se asignan a España, dando Bruse-

las potestad a los Estados miembros de 

completar esta cuantía, hasta en un 

200%, con ayudas adicionales del Esta-

do. Por tanto, el Gobierno aporta 128,1 

millones de euros, tras el intento falli-

do de cofinanciar el 50% de su aporta-

ción con las comunidades autónomas. 

Para decidir a qué sectores se va a 

destinar este presupuesto total de 

193,47 millones de euros, el Ministerio 

se ha reunido con las comunidades au-

tónomas, y «por consenso se ha opta-

do que la inversión se destine al sec-

tor ganadero, tanto intensivo como ex-

tensivo», señala el directivo de Asaja 

Sevilla, pues «la ayuda es tan justa que 

si se abre a más sectores prácticamen-

te desaparece». 

La elección de la ganadería (vacuno, 

ovino-caprino de carne, porcino ibéri-

co, porcino intensivo, equino y avícola, 

excluyendo integradoras avícolas),  no 
es baladí, ya que «a los ganaderos no 

sólo les ha afectado la crisis de Ucrania 

por la escasez de materias primas, sino 

también la permanente sequía y el in-

cremento de los costes de producción». 

Por ello, Asaja Sevilla insiste en que «es-

tas ayudas deben diseñarse de forma 

sencilla y cuanto antes, y deben llegar 

a los productores en base a la cabeza de 

ganado declarado». 

Por otra parte, desde la Consejería 

de Agricultura se ha pedido que de esos 

193 millones de euros del fondo de cri-

sis, a Andalucía le llegue el 29,5% del 

presupuesto (es decir, unos 57 millones 

de euros), atendiendo a un reparto si-

milar al que ha hecho la Unión Europea 

con los Estados miembros. Y es que «no 

se trata sólo de paliar los efectos de la 

invasión de Ucrania por parte de Rusia, 

∑ Andalucía sigue pidiendo beneficios 
fiscales, no contemplados en el plan 
nacional de respuesta a la guerra 

∑ Las ayudas incluidas en el paquete 
para auxiliar al sector lácteo 
perjudican a los ganaderos andaluces 

Un tercio de las 
ayudas al campo 
sale del bolsillo  
de los agricultores

GUERRA EN UCRANIA

El sector ganadero de leche y de carne acaparará las ayudas        // ABC

A las ayudas nacionales para 
contrarrestar los efectos de la 
guerra de Ucrania se suman las 
medidas urgentes que el Gobierno 
incluyó en el Real Decreto para 
paliar los efectos de la sequía, 
publicadas el pasado 15 de marzo 
(RD 4/2022), con un impacto 
estimado de 450 millones de 
euros. Un paquete que tampoco 
convence del todo a Asaja Sevilla, 
que critica que «en materia de 
Seguridad Social sólo se conceden 
moratorias, y el sector no está 
para moratorias», critica el 
secretario general.  
En cuanto a las medidas fiscales, 
se reduce para 2021 un 20% el 
rendimiento neto en estimación 
objetiva (sistema de módulos), 

pese a que Andalucía pedía una 
bajada del 50%. También se exime 
del IBI rústico a aquellas explota-
ciones que hayan sufrido una 
disminución de más de un 30% en 
los rendimientos agrarios o 
ganaderos, aunque «por su 
complejo planteamiento teme-
mos que no se  acogerá casi 
nadie», apunta Eduardo Martín.  
Entre las medidas más celebradas 
está la reducción de las cuotas del 
canon y las tarifas de utilización 
del agua en la cuenca del Guadal-
quivir debido a restricciones 
durante las campañas 2021 y 
2022, así como la realización de 
obras hidráulicas de emergencia 
por 9,65 millones de euros.

Las medidas aprobadas para paliar 
los efectos de la sequía no convencen
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sino de dar una respuesta a la crisis por 
una subida desorbitada de los costes de 
producción y por la sequía que castiga 
de forma especial a Andalucía», ha de-
clarado la consejera, Carmen Crespo. 

Paquete lácteo 
El Plan Nacional incluye un paquete de 
169 millones de euros en ayudas direc-
tas para el sector productor de leche. Se 
trata de unas ayudas que beneficiarán 
a ganaderos de vacuno, ovino y capri-
no de leche, que se repartirán de la si-
guiente manera: 124 millones para la le-
che de vaca; 32,3 millones para la leche 
de oveja y 12,7 millones para el caprino 

de leche. Estas ayudas «no han sido 
consensuadas con el sector ni con las 
comunidades autónomas», que han co-
nocido su detalle una vez publicadas, 
lamenta Asaja Sevilla. 

Así, la letra pequeña de estas ayu-
das establece un reparto de 210 euros 
por vaca para las primeras 40 vacas, 
145 euros por cabeza a partir de la vaca 
41 y hasta la 180, y 80 euros por animal 
a partir de la vaca 181. «¿Es que acaso 
creen que en una explotación la vaca 
número 42 come menos pienso que la 
vaca número 40?», ironiza Eduardo 
Martín. «¿O es que la subida de los cos-
tes de la alimentación y la energía sólo 
afecta a las primeras vacas y no a las 
últimas?», recalca el secretario gene-
ral, que afirma no entender este repar-
to «injusto». Un reparto que, además, 
«castiga a Andalucía, donde la explo-
tación media es de 101 vacas, mientras 
que en la cornisa cantábrica es de me-
nos de 40 vacas», por lo que «se está 
favoreciendo a otras comunidades au-
tónomas frente a Andalucía», apunta 
Eduardo Martín. 

Para los productores de leche de ove-
ja las ayudas establecen un pago de 15 
euros por animal, y de 10 euros por ca-
beza en el caso de la leche de cabra. 
Este aspecto también es criticado por 
la patronal agraria y por el Gobierno 
andaluz, ya que «no se entiende que se 
establezcan dos valores distintos de 
pago cuando en el Plan Estratégico na-
cional de la PAC presentado a Bruse-
las la prima del ovino y el caprino está 
igualada». Además, «Andalucía es la 
que tiene la cabaña ganadera más gran-
de de cabras respecto al resto de auto-
nomías, por lo que también resulta des-
favorecida», destaca Martín. Con esta 
modulación que pretende el Ministe-
rio «se penalizará a los ganaderos de 
vacuno de Andalucía con 3.900 euros 
por explotación, y con 1.000 euros por 
explotación a los ganaderos andaluces 
de caprino de leche». 

Combustible 
El Gobierno ha aprobado también en 
el Real Decreto la reducción de 20 cén-
timos por litro de combustible hasta 
el 30 de junio para toda la sociedad. 
«No entendemos cómo esa medida no 
tiene una consideración para los sec-
tores productivos», critica Asaja Sevi-
lla, que demanda «una bonificación 
para el combustible profesional». 

Asaja reprocha al Gobierno  que lo 
que está devolviendo al ciudadano «no 
es ni una quinta parte de lo que ya ha 

Pocas operaciones y 
bajada de precios  

Pocas operaciones en el 
aceite de oliva. Así, el aceite 
lampante se coloca sobre 

los 3.300 €/tn. El aceite virgen cotiza 
entorno a 3.400 €/tn y el virgen extra 
se sitúa a partir de 3.600 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando del grupo 3 
cotiza a 405 €/tn, y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1), para el maíz y para el 
girasol (linoleico y alto oleico). 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Demanda de aceituna 
gordal española  

La aceituna de mesa se está 
envasando, tirando de 
aceituna de la campaña 
anterior y de la nueva que 
está en manos de los 

envasadores. Hay demanda de 
aceituna gordal porque Grecia ha 
acabado con sus existencias y se 
quiere comprar gordal española. 
Fuente: Asaja 
 

El lechón blanco sigue 
con precios al alza 

El lechón cruzado baja  
esta semana y se pone a 
1,77 €/libra. La categoría de 

cebo sube y se pone a 27,07 €/@ y el 
cebo campo también sube, cotizan-
do a 29,92 €/@. Por su parte, el 
lechón blanco experimenta una 
subida de 2 euros y su precio 
alcanza los 67,00 €/Unidad.  
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

recaudado en el último año vía impues-
tos», y exige la puesta en marcha de 
otras medidas fiscales no contempla-
das, como: «la reducción del IVA de los 
carburantes, la reducción del impues-
to de hidrocarburos, o la reducción de 
los impuestos de fertilizantes y del plás-
tico», medidas éstas dos últimas «que 
están reguladas y publicadas en la dis-
posición adicional primera de la refor-
ma de la Ley de la Cadena Alimenta-
ria», donde se recoge «la bonificación 
de hasta un 35% y un 15% de la factu-
ra del gasóleo y la de los plásticos y 
fertilizantes, respectivamente». Al 
igual que ocurre con la doble potencia 
eléctrica para el regadío. 

Cultivar barbechos 
Hasta aquí llega todo el apoyo presu-
puestario para el sector agrario y gana-
dero, un apoyo que Asaja Sevilla califi-
ca como «cicatero» y «rácano». No obs-
tante, el Plan nacional incluye otra serie 
de medidas no económicas, alguna muy 
aplaudida como la posibilidad de cul-
tivar los barbechos (sin afectar al co-
bro del pago verde de la PAC), que Es-
paña aplica tras la luz verde de Bruse-
las con el objetivo de mejorar el 
suministro de cereales y oleaginosas 
en el país.  

Bajo esta necesidad de producir más 
alimentos, las organizaciones agrarias 
representativas del campo andaluz, en 
consenso con la Junta de Andalucía, 
piden al Ministerio «modificar el Plan 
Estratégico nacional de la PAC y adap-
tarlo a la actual situación de excepcio-
nalidad, en especial, en lo que a apli-
cación de los ecoesquemas y compo-
sición de las regiones productivas se 
refiere, ya que «se está penalizando a 
los sectores y las tierras que son más 
productivas, en un contexto en el que 
se hace vital producir más para evitar 
desabastecimientos», subraya Eduar-
do Martín. Igualmente, el sector de-
manda retrasar la implantación de las 
estrategias del Pacto Verde (De la Gran-
ja a la Mesa y Biodiversidad), ya que 
supondría «recortar en un 10% la com-
petitividad del sector». 

Una petición a la que el ministro de 
Agricultura, Luis Planas, no se ha mos-
trado muy receptivo, declarando que 
pese a la situación de guerra, «es un 
falso debate plantear cambiar el rum-
bo de la PAC». «El rumbo tiene que ser 
el mismo», ha sostenido, aunque «si 
hay una tormenta en el camino, se pue-
de buscar un ligero desvío», ha preci-
sado.
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

Varapalo a la patronal del comercio en 
Sevilla. El Juzgado de lo Social núme-
ro cuatro de Sevilla ha anulado el con-
venio colectivo del sector acordado en 
2018 por Aprocom, CC OO y UGT. Aun-
que tumba dicho marco laboral de for-
ma parcial, supone un revés para la 
asociación empresarial, poniéndose 

en cuestión su representatividad y le-
gitimación de la Confederación Pro-
vincial de Comercio, Servicios y Autó-
nomos de Sevilla para negociar. 

Entre las consecuencias directas de 
esta decisión judicial se encuentra la 
anulación de la obligatoriedad de las 
empresas que no son socias de Apro-
com y con más de 250 trabajadores a 
subir el sueldo a su plantilla en 90 eu-
ros mensuales. Era el artículo 28 de di-
cho convenio.  

Eduardo Vega-Penichet, director de 
Acotex (Asociación empresarial del 
comercio textil, complementos y piel), 
explica a ABC que fue precisamente 
ese artículo 28 el que levantó a mu-
chas de las empresas asociadas de Aco-

tex con más de 250 empleados y con 
tiendas en Sevilla, que no formaban 
parte de Aprocom o algunas de las aso-
ciaciones vinculadas a la patronal. 

El acuerdo entre la patronal y los 
sindicatos le obligaba a esa subida de 
sueldo como plus compensatorio. «Era 
una cláusula abusiva y discriminato-
ria entre trabajadores», según Vega-
Penichet. Se intentó la vía del acuer-

do con todas las partes implicados pero 
las conversaciones no llegaron a buen 
puerto y se hizo imposible, por lo que 
Acotex decidió acudir a la vía judicial. 
No quería una doble escala salarial.  

Ya no están obligadas 
La Justicia le ha dado la razón anulan-
do el convenio de forma estatutaria, 
esto es, las empresas no asociadas a 
Aprocom no tendrían que aplicar di-
cho artículo. No estarían obligadas por 
lo que ahora quedaría en la libertad de 
estos empresarios su aplicación o no.  

Según la sentencia del Juzgado de 
lo Social número cuatro de Sevilla, a 
la que ha tenido acceso este periódi-
co, la demanda de Acotex se presentó 
en marzo de 2020. El juicio se celebró 
el pasado mes de febrero.  

En agosto de 2004 se publicó el pri-
mer convenio colectivo para el comer-
cio acordado entre Aprocom, UGT y 
CC OO. Después llegaron los sucesivos 
convenios de 2008, 2012, 2016 y 2018. 
Precisamente en este convenio se in-
cluyó el discutido artículo 28, en el que 
se fijaba un plus compensatorio para 
grandes empresas de 90 euros, con-
cretamente en las de más de 250 tra-
bajadores. Eran afiliadas a Aprocom, 
las asociaciones de comerciantes de-
Nervión, Écija, Alcentro, Triana y Al-
calá de Guadaíra. Bajo el amparo de 
Aprocom había en 2018 casi 12.000 em-
presas y 110.000 trabajadores.  

Acotex también llevó a los tribuna-
les de Córdoba una demanda similar, 
que fue estimada. En el caso de Sevi-
lla solicitaba a la juez anular la efica-
cia general o estatutaria del convenio 
colectivo del sector del comercio al no 
disponer Aprocom de legitimidad y 
representatividad en los términos re-
cogidos en el Estatuto de los Trabaja-
dores en su artículo 87.3.c. La juez, en 
su fallo, les ad la razón al entender que 
Aprocom «no tenía legitimación para 
la negociación, pues Acotex abarca a 
más de 956 empresas que supondría 
el 10% del total y tiene a más del 15% 
de trabajadores, siendo así que la par-
te demandada dificultó el acceso a la 
documentación necesaria, pese a la fa-
cilidad probatoria para ello».  

Por tanto, la demanda debe ser es-
timada «negando la eficacia general o 
estatutaria del convenio colectivo».

Tiendas y comercios de la céntrica calle Sierpes  // ROCÍO RUZ

Un juzgado tumba parte del 
convenio colectivo del comercio

∑ Una asociación del 
textil denunció a 
Aprocom por falta de 
legitimación

Según recuerda la juez, 
bajo el amparo de Aprocom 
había en 2018 casi 12.000 
empresas y 110.000 
trabajadores
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La primera medida ‘estrella’ del plan del Gobierno contra la cri-

sis económica y los efectos de la guerra en España se convirtió 

ayer y durante horas en una inmensa chapuza. La entrada en vi-

gor de la rebaja de 20 céntimos por litro de combustible masifi-

có miles de gasolineras en toda España, y en algunos lugares el 

proceso resultó caótico. Es la consecuencia de la improvisación. 

A muchos empresarios de estaciones de servicio ni siquiera les 

ha dado tiempo a adaptar sus sistemas informáticos, y además, 

tal como denunció la CEOE, los que sí pudieron amoldarlos lo 

hicieron sometidos a una inseguridad jurídica notable: el Esta-

do no les ha anticipado previamente el importe que descuentan 

–once millones al día –, y tampoco saben de qué manera y cuán-

do les compensará la Agencia Tributaria. Esto crea un riesgo evi-

dente de colapso de algunas de estas empresas, e incluso de cie-

rres y quiebras forzosas. A cambio, el Gobierno solo habló de ‘pe-

queños desajustes’ para pagar. Los que nunca hay en La Moncloa...

GASOLINERAS ABOCADAS A LA 
QUIEBRA O, INCLUSO, AL CIERRE
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

E
l primer día de aplicación de 

los descuentos en las estacio-

nes de servicio se desarrolló 

entre las quejas de los empre-

sarios por tener que adelantar el dine-

ro, los grandes problemas que han te-

nido para solicitar la devolución a la 

Agencia Tributaria y la gran afluencia 

de clientes, que en algunos casos lle-

gó a desbordar el sistema informáti-

co de alguna petrolera, como Repsol, 

que multiplicó por cinco sus ventas, 

según confirmó un portavoz de la mis-

ma. 

Las críticas más duras de los gaso-

lineros se refieren a que tienen que 

adelantar los descuentos, que suman 

más de 11 millones de euros al día, se-

gún los cálculos realizados atendien-

do a las ventas de carburantes reali-

zadas en España en febrero pasado. 

 Ante el anuncio realizado por la mi-

nistra de Hacienda, María Jesús Mon-

tero, de que «la próxima semana se ini-

ciarán los abonos por parte de la Agen-

cia Tributaria», la Confederación 

Española de Empresarios de Estacio-

nes de Servicio (Ceees) ha afirmado 

que «este sector, a estas alturas, no tie-

ne el ánimo como para recibir prome-

sas. Las estaciones de servicio necesi-
tamos certezas y soluciones al estran-

gulamiento financiero al que se ven 

abocadas». Y añade que «resulta ver-

daderamente sorprendente que, con 

su indiferencia e inoperancia, la Ad-

ministración esté condenando a la 

quiebra a miles de estaciones de ser-

vicio, que, a día de hoy, se ven en la te-

situra de financiar con más de 1.000 

euros diarios la medida aprobada por 

el Gobierno». 

«Asfixia financiera» 
La CEOE se adhirió ayer a esas pala-

bras «en las que alerta sobre la dramá-

tica situación a la que la Administra-

ción aboca a miles de estas empresas, 

en su mayoría medianas y pequeñas, 

al cargar sobre su circulante el ade-

lanto de la bonificación de 20 cénti-

mos por litro de combustible sin ha-

berles anticipado previamente este 

descuento y sin comunicar de qué ma-

nera se les prevé compensar por par-

te de la Agencia Tributaria». 

Así, «mientras la medida se hace 

efectiva a pie de surtidor desde ayer, 

en tanto se desconoce el detalle de 

cómo se realizará este procedimiento 

de abono posterior, el sector advierte 

de la asfixia financiera que ello supo-

ne en estos momentos para muchas 

empresas». 

Por ello, la CEOE recuerda, una vez 

más, que «la inseguridad jurídica es el 

peor enemigo de la actividad econó-

mica en tiempos de crisis. En este caso, 

desde el ámbito de las estaciones de 

servicio, no se descartan en estos mo-

mentos situaciones de cierre y quie-

bra en el sector». 

La patronal explica que «si bien el 

contexto actual hace necesaria la adop-

ción de medidas urgentes, como he-

mos venido reclamando, queremos 

ahondar en la necesidad de que estas 

se adopten con un marco de aplica-

ción rápido, claro y predecible. Pero si 

los descuentos no cumplen estos prin-

cipios y se producen cierres, serán los 

mismos ciudadanos y empresas con-

sumidoras, a las que se pretende favo-

recer con el descuento en el gasóleo, 

quienes se vean en último término per-

judicadas por incidencias en el sumi-

nistro». 

«Lamentable» 
Por su parte, el presidente de la Fede-

ración de Asociaciones de Trabajado-
res Autonómos (ATA) y vicepresiden-

te de la CEOE, Lorenzo Amor, calificó 

ayer de «lamentable» que autónomos 

y empresarios de estaciones de servi-

cio «tengan que adelantar al Estado» 

la bonificación extraordinaria y tem-

poral de 20 céntimos por litro. En un 

mensaje publicado en su cuenta de 

Twitter, Amor ha lamentado que es-

tos trabajadores por cuenta propia 

avancen «entre 1.000 y 1.500 euros cada 

día» al Estado «por su mala gestión e 

improvisación en el descuento de car-

burante». «Como siempre, yo te invi-

to a cenar, pero al final pagas tú, al me-

nos, por ahora», apuntó. 

El secretario general de la Agrupa-

ción Española de Vendedores de Car-

burantes (Aevecar), Víctor García, ha 

advertido también de la falta de liqui-

dez de las pequeñas gasolineras para 

adelantar la bonificación y ha pedido 

que los adelantos lleguen «cuanto an-

tes» a las gasolineras para que «no ten-

ga que cerrar ninguna». Además, afir-

mó que en la mañana de ayer se colgó 

la solicitud para las empresas para pe-

dir el adelanto, pero la web colapsó. 

«Las empresas no tienen una resisten-

cia económica para adelantar este di-

nero, aunque la medida se está cum-
pliendo de la mejor manera posible 

hasta que puedan soportarla econó-

micamente». 

Víctor García subrayó que no cues-

tionan «si la medida del Gobierno es 

la indicada, pero le pedimos que esto 

lo hubiera hecho antes y nos hubiera 

preguntado cuáles son nuestros pro-

blemas» sin cuestionar «si estas me-

didas han sido las mejores o las peo-

res». Además, ha explicado que una 

vez que se solicite la devolución, la 

Agencia Tributaria tiene hasta el 15 de 

junio para pagar y el decreto apunta 

que, «en caso de que no sea así en un 

mes será porque lo han desestimado 

y que podemos ir a un recurso admi-

nistrativo para que nos lo devuelva, 

por lo que no nos da mucha seguri-

dad» de que se termine de devolver. 

Sobre esta polémica, la vicepresi-

Las gasolineras adelantan cada 
día 11 millones de euros al Estado 
∑ La CEOE alerta sobre la inseguridad 

jurídica y la «dramática situación» a la 
que aboca la Administración a miles 
de pymes y autónomos 

∑ La Agencia Tributaria tiene hasta el 15 
de junio para hacer las devoluciones 

La Agencia Internacional de 
la Energía (AIE) ha acordado 
una nueva liberación de 
petróleo de sus reservas con 
el objetivo de frenar el alza de 
precios del crudo que se ha 
producido tras la invasión de 
Ucrania por parte de Rusia, 
país que exporta unos cinco 
millones de barriles al día 
(12% del total mundial). El 
60% de sus exportaciones van 
a la UE. 

Este anuncio de la AIE se 
produce un día después de 
que EE.UU. informara de que 
liberará 180 millones de 
barriles de petróleo en los 
próximos seis meses.

La AIE libera 
reservas de crudo 
para bajar el precio
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

«Estamos viviendo unas semanas de 

‘energía ficción’», afirma un experto 

a este periódico sobre el mutismo del 

Ministerio para la Transición Ecoló-

gica respecto al mecanismo que uti-

lizará para limitar el precio del gas 

que se utiliza para generar electrici-
dad y, sobre todo, sobre quién y cómo 

se compensará a las compañías pro-

pietarias de las centrales de ciclo com-

binado de gas (Naturgy, Endesa e 

Iberdrola) y a las plantas de cogene-

ración y carbón. 

Además, hay que esperar a que la 

Comisión Europea apruebe en las pró-

ximas semanas la propuesta conjun-

ta enviada el pasado miércoles por Es-

paña y Portugal. 

Esa propuesta establece en 30 eu-

ros el megavatio hora (MWh) el pre-

cio del gas (actualmente está en 115 

euros) en una nueva subasta que se 

realizaría en paralelo a la actual, lo que 

forzaría un descenso del coste de la 

electricidad en el mercado mayorista 

de hasta aproximadamente los 100 eu-

ros el MWh, frente a los 225 euros que 

cuesta hoy de media. 

La diferencia entre esos 115 euros y 

el tope de 30 euros es lo que debería 

compensarse a las centrales de gas. 

«Ese coste extra se repartirá entre to-

das las ofertas de compra, es decir, se 

pagará entre todos los consumidores», 

apuntan los expertos de AleaSoft. 

Otros analistas calculan que el cos-

te anual de subvencionar un límite de 

gas de 30 euros el MWh ascendería a 

11.200 millones de euros, aunque la ci-

fra final podría vese compensada por 

un ahorro en la retribución de las pri-

mas renovables que, según el minis-

terio, sería de unos 1.800 millones de 

euros. Pero si se tiene en cuenta que 

ya han pasado cuatro meses antes de 

que la medida esté totalmente implan-

tada, el coste estaría por encima de los 

6.000 millones. 

Ni a Presupuestos ni déficit 
Lo único que ha dicho el Gobierno es 

que la compensación no será asumi-

da por los Presupuestos del Estado ni 

que se creará un déficit similar al que 

existe con la luz y que aún estamos 

pagando los consumidores en las fac-

turas más de veinte años después de 
su creación por el Gobierno de Aznar 

y que llegó a alcanzar los 30.000 mi-

llones. 

Aunque algún analista afirma que 

la generación de un déficit de tarifa y 

su posterior titulización «nos parece 

la alternativa más viable», todo apun-

Los consumidores pagarán parte 
de la compensación de bajar el gas

∑ Los analistas creen 
que el precio estará 
por encima de los 30 
euros propuestos

ta a que la compensación saldrá del 

propio sistema eléctrico, es decir, en 

mayor o menor porcentaje, de los con-

sumidores. No obstante, estos tam-

bién se beneficiarán del descenso de 

los precios de la electricidad, por lo 

que se estima que claramente será ma-

yor el beneficio para los clientes que 

la compensación. 

Los analistas coinciden en la opi-

nión de que no creen que Bruselas au-

torice un tope tan bajo para el precio 

del gas como el propuesto por ambas 

administraciones. Sus previsiones 

apuntan a un precio más próximo a 

los 50 euros el MWh –incluso por en-

cima– que a los 30 euros menciona-

dos. Es más, cuanto menor sea el pre-

cio, mayor será la compensación. El 

precio medio del gas en España en 

2021 fue de 50 euros el MWh. Ade-

más, un precio de 30 euros traería 

consigo una fuerte distorsión de los 

precios energéticos, lo que ocasiona-

ría las quejas de la Comisión Europea 
y de las industrias asentadas en la UE, 

que protestarían por la supuesta ven-

taja competitiva desleal. También po-

drían quejarse las industrias de la Pe-

nínsula que en su día firmaron con-

tratos a largo plazo con un precio fijo, 

afirman. 

La empresa energética argelina 
Sonatrach amenazó ayer con la 
posibilidad de «recalcular» el 
precio del suministro de gas a 
España, dentro de un contexto 
en el que anticipa «perspecti-
vas prometedoras» hacia los 
clientes europeos tras el 
descubrimiento de nuevos 
yacimientos. Así lo advirtió el 
consejero delegado de la 
gasista argelina, Toufik 
Hakkar, que en declaraciones a 
la agencia de noticias argelina 
APS reconoció que los precios 
del gas y del petróleo «se han 
disparado» desde que Rusia 
lanzó una ofensiva militar 
sobre Ucrania.

Argelia abre la 
puerta a subirnos 
los precios del gas

Buque metanero con gas 

licuado (GNL), al fondo de 

la imagen  // REUTERS
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Vista general de la isla de la Cartuja que será el primer parque tecnológico de Europa en generar su propia electricidad  // VANESSA GÓMEZ

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha inicia-
do la redacción de un plan especial 
para desatascar la instalación de una 
planta fotovoltaica de 15 megavatios 
en el antiguo estacionamiento de la 
Expo. Esta es una de las piezas funda-
mentales del proyecto eCity, que con-
vertirá la Cartuja en una isla energé-
ticamente autosostenible en 2025. La 
intención es instalar los paneles sola-
res en las cubiertas del parking, gene-
rando así la electricidad suficiente para 
abastecer servicios y para almacena-
je. Sin embargo la propuesta se había 
topado con el ordenamiento urbanís-
tico que impedía realizar allí cualquier 
construcción que no fuera vegetal al 
estar considerada la zona como un 
parque metropolitano.   

De ello advertía un informe de la 

Consejería de Fomento emitido hace 
dos años que consideraba incompati-
ble el proyecto con la situación real del 
suelo. Para sortear este obstáculo bu-
rocrático los promotores de la eCity, 
que son el propio Ayuntamiento, las 
consejerías de Economía y Hacienda 
y la compañía Endesa, han acordaron 
crear nuevas zonas de aparcamiento 
con instalaciones fotovoltaicas, pero 
sin renunciar a la ubicación original, 
que se intentará salvar con este plan 
especial.  

El camino ya se ha empezado a re-
correr. El pasado 24 de marzo la Ge-
rencia de Urbanismo remitió un es-
crito a la Junta para iniciar la Evalua-
ción Ambiental Estratégica y en la 
misma se solicita que se valore la po-
sibilidad de que se puedan hacer los 
trámites por vía simplificada, pues los 
plazos apremian, la fecha tope es 2025. 
«En función de la respuesta de la ad-
ministración se podrá plantear el plan 
especial que hace posible esa parte 
del proyecto eCity con mayor celeri-
dad», aseguraron a ABC fuentes mu-
nicipales.  

«La decisión se ha adoptado con el 
objetivo de contribuir a desbloquear 

la situación, dado que el  titular de los 
suelos –que es en este caso la Conse-
jería de Hacienda– aún no había plan-
teado ningún proyecto que cumplie-
ra con las premisas marcadas por Fo-
mento para el desarrollo de la 
iniciativa», señalan las fuentes con-
sultadas.  

El paso que ha dado el Ayuntamien-
to se ve respaldado por la nueva Ley 
del Suelo, aprobada a principios de 
año, que facilita, precisamente, la ins-
talación de fuentes renovables, ofre-
ciendo alternativas cuando el planea-
miento urbanístico supone una tra-
ba. Si prospera esta vía que se ha 
iniciado, la eCity dispondrá de este 
estacionamiento, con capacidad para 
7.000 vehículos, situado en el exterior 
del recinto. Además, se completará 
con otros dos que se han proyectado 
en suelos municipales de Sevilla y 
Santiponce que están próximos a la 
Cartuja, ampliando así la potencia 
instalada.  

En este primer área de aparcamien-
to serán 15 megavatios, que es algo 
menos de lo que tiene la estación de 
Torrepalma que inauguró reciente-
mente Endesa, pero será suficiente 
para dar cobertura a una parte impor-
tante del recinto.  

Con esta solución se da al fin flui-
dez al proyecto, que ya empieza a to-
mar forma con los primeros edificios 
autoeficientes y los equipamientos del 
futuro. Un ejemplo de ello es la bicies-
tación que se está construyendo en el 
bulevar de Albert Einstein y las com-
pañías que han incorporado instala-
ciones solares de última generación 
para generar su propia energía. Son 
ya casi de una decena las que las tie-
nen funcionando y otras cinco están 
en ello.  

Arranca el proyecto 
municipal para 
construir una planta 
solar para la eCity

∑ Se redactará un plan 
especial para salvar el 
parking fotovoltaico de 
15 MW de potencia

El Centro Común de Investiga-
ción de la Comisión Europa en 
Sevilla, conocido como el JRC, 
calienta motores para desvelar 
cómo será su próximo edificio. 
El organismo europeo, que 
desarrolla investigaciones 
sobre cuestiones financieras, 
técnicas o medioambientales, 
presenta la próxima semana el 
resultado del concurso 
internacional de arquitectura 
para elegir el diseño de la 
nueva sede. La presentación 
del proyecto se producirá el 
próximo 7 de abril, pero ayer el 
vicepresidente de la Comisión 
Europea, Margaritis Schinas, 
visitó el centro y se reunió con 
el director del JRC, Mikel 
Landabaso con el que abordó 
asuntos de actualidad. El 
nuevo edificio estará ubicado 
en la Cartuja, enfrente de 
donde ahora mismo tiene su 
sede este organismo europeo 
de investigación.

El nuevo edificio del 
JRC se presentará  
el 7 de abril

El aparcamiento  
solar es una de las  
fases más importantes 
del proyecto 

El plazo para convertir 
la Cartuja en una isla 
autosostenible llega 
hasta 2025D
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ABC 

SEVILLA 

Las cubiertas de la nueva Escuela Po-

litécnica Superior de la Universidad 

de Sevilla albergarán una micro plan-

ta fotovoltaica y eólica de hasta 85 y 

15 kilovatios de potencia, respectiva-

mente. Todo ello formará parte de un 

laboratorio con el que el centro uni-

versitario va a investigar, mediante 

el uso de la inteligencia artificial, cómo 

resolver técnicamente el reto de in-

tegración masiva de los recursos dis-

tribuidos basados en energías reno-

vables. 

El edificio, situado en el Parque Tec-

nológico Cartuja, se suma así a la ini-

ciativa de los más de una decena que 

ya están incorporando estas instala-

ciones de energías verdes para ser au-

tosuficientes. Lo han hecho en el mar-

co del proyecto global eCity que lide-

ra Endesa y que se extiende a todo el 

recinto para convertirlo en una isla 

autosuficiente en 2025. 

El director de la Politécnica, Carlos 

León, es quien pilota el proyecto ‘Mi-

crogrid living lab para el empleo de in-

teligencia artificial en la integración 

de energías renovables y la gestión de 

la flexibilidad’, del Departamento de 

Tecnología Electrónica e Informática 

Industrial TIC 150.  

En declaraciones a Europa Press ase-

gura que esta iniciativa cuenta con un 

presupuesto de alrededor de 400.000 

euros aportados por la Consejería de 

Transformación Económica como in-

fraestructura de investigación singular. 

Además de esa micro planta foto-

voltaica y eólica, la nueva Politécnica 

—Centro Andalucía Tech Escuela Po-

litécnica Superior (Cateps)— construi-

rá un almacenamiento de baterías de 

litio de 50 kilovatios y dispondrá de 

cargadores de vehículos eléctricos, que 

en un futuro, también cumplirán la 

función de almacenamiento.  

Inteligencia artificial 
Todo ello, junto con la planta solar y 
eólica, conformarán una microrred de 

energía verde conectada a unos servi-

dores informáticos en los que, median-

te el uso de tecnología de inteligencia 

artificial, «se podrán programar com-

plejos algoritmos para estudiar cómo 

integrar de forma masiva las micro-

rredes de renovables que van a salpi-

car el territorio en un futuro no muy 

lejano». 

La dispersión de esas microrredes 

—basadas en un mix energético— re-

quiere prever desde cuál va a ser la de-

manda a cómo va a comportarse el cli-

ma para que, en función de esos pará-

metros, poder derivar energía de una 

microrred a otra. En este proyecto, Car-

los León explica que se va a abrir una 

línea de colaboración también de otras 

universidades europeas, como la de 

Génova y Niza. 

La Politécnica Superior se suma a 

otros edificios que ya disponen de este 

tipo de instalaciones, en concreto se 

trata de firmas como Epyme, Insur, 

Veiasa, Torre Sevilla, CaixaForum, Iner-

co, Amaya y la propia Consejería de 

Transformación Económica. Esta útli-

ma es promotora junto a la Conseje-

ría de Hacienda, el Ayuntamiento y 

Endesa del proyecto eCity, que aspira 

a convertir a la Cartuja en un recinto 

autosostenible.

El edificio Cateps de la Escuela Politécnica Superior de la Cartuja  // JUAN FLORES

La Politécnica Superior incorpora 
una planta solar en las cubiertas

∑ Instalará también un 
sistema de almacén de 
baterías de litio con 
cargadores eléctricos 

El edificio se suma a los 
más de una decena que han 
incorporado energías 
verdes para ser 
autosuficientes
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El pasado 31 de marzo finalizó oficial-
mente la montanera. Una campaña 
marcada por la recuperación de los 
precios en el porcino ibérico, con pre-
cios medios entorno a 35 euros la arro-
ba, dependiendo de la categoría.  

Sin embargo, el «abusivo» incre-
mento de los costes productivos, es-
pecialmente de los piensos necesa-
rios para la alimentación previa a la 
entrada en la dehesa, así como de la 
electricidad, «hacen que las cuentas 
no le salgan a los ganaderos de por-
cino o que prácticamente solo les dé 
para cubrir gastos», declara el técni-
co responsable de Ganadería de Asa-
ja Sevilla, José Manuel Roca. En este 
sentido, subraya que «para el gana-
dero que compra sus lechones, los 
aprimala y los lleva a montanera la 
ganancia ha sido más bien justa». 

La campaña se ha desarrollado «sin 
incidencias», tampoco a última hora 
en el matadero, donde a diferencias 
de otros años no ha habido atascos 
en el periodo de sacrificios, y las fe-
chas se han ido cumpliendo en tiem-
po y forma. 

En resumen, la campaña  2021-2022 
ha sido «media» en cuanto a la can-
tidad de bellotas, un fruto con cose-
cha muy heterogénea según provin-
cias y comarcas, e incluso ha habido 
grandes diferencias dependiendo de 

las fincas, siendo la de alcornoque la 
más escasa. 

En cuanto al número de animales, 
se han sacrificado 655.600 cochinos 
de la categoría de bellota, unos 16.000 
menos que en la campaña anterior, 
cuando la previsión estimaba una caí-
da mucho mayor. 

Andalucía produce el 47% del ibé-
rico de bellota y en las dehesas de Ex-
tremadura se engordan el 38%, por lo 
que entre estas dos comunidades au-
tónomas concentran «el 85% de la 
oferta de cochinos de bellota de Es-
paña», apunta Roca.  

Dentro de esta alimentación, la pu-
reza racial (100% ibérico) continúa 
ganando adeptos, y ya alcanza al 64% 
de los animales, frente a un 36% que 
es ibérico cruzado. De hecho, el ibé-
rico 100% de bellota ha crecido un 40% 
en los últimos cinco años. 

En cuanto al ibérico cruzado (36%), 
un 28% son ibéricos al 50% y apenas 
un 8% de los animales en montanera 
son ibéricos al 75%, una categoría que 
baja año tras año. 

Buenos precios 
Tras la pésima campaña de 2020-2021, 
con precios «de ruina» para el ibérico 
de bellota, con medias de 25 euros la 
arroba, los precios para el ibérico se 
han recuperado, cotizando el ibérico 
puro de bellota en la horquilla de 35-
39 euros la arroba, y de 34-37 euros la 
arroba en el caso del ibérico cruzado. 

Igualmente, los precios de la cate-
goría de cebo y cebo de campo no pa-
ran de subir, aunque la carestía del 
pienso es un hándicap para estos ga-
naderos. «Los cochinos se han vendi-
do a buen precio, pero también es ver-
dad que ha costado mucho producir-

los», insiste el técnico de Asaja Sevilla, 
que apunta a que la preocupación del 
sector está ya «en la próxima monta-
nera». 

Así, señala que «el ganadero que 
tiene madres reproductoras tiene un 
enorme problema, ya que no sólo es 
que los precios del pienso sigan su-
biendo, sin tocar techo, sino es que 
nos enfrentamos a un más que pro-
bable escenario de desabastecimien-
to de la alimentación animal, debido 
a las consecuencias de la guerra de 
Ucrania y también a la huelga del 
transporte en España». 

Y es que aunque España ha flexibi-
lizado las condiciones para importar 
maíz de Argentina y Brasil para que 
suplan la paralización de las impor-
taciones de Ucrania tras la invasión 
rusa, «dichas importaciones de Suda-
mérica empezarán a llegar a finales 
de abril», pero «es ahora cuando hay 
que planificar y decidir la siguiente 
montanera, y con estas incertidum-
bres los ganaderos de ibérico no sa-
ben qué hacer», lamenta el técnico. 

Por otro lado, «hay muy pocos le-
chones con edad suficiente para la si-

guiente montanera, ya que se quita-
ron muchas madres». Por ello, los ani-
males «están carísimos y será carísi-
mo también llevarlos hasta monta-
nera con lo que vale el pienso». Por 
ello, José Manuel Roca se pregunta: 
«¿A qué precio vamos a tener que ven-
der nuestros animales la próxima 
campaña para que nos resulte esta 
actividad rentable?». 

Entre la industria también empie-
za a cundir cierta preocupación, ya 
que «los jamones y las carnes ibéricas 
no paran de subir de precio, y el poder 
adquisitivo de la sociedad está toca-
do tras la pandemia del Covid, la in-
flación y el encarecimiento de la ener-
gía», lo que «podría afectar a las ven-
tas». 

En cualquier caso, a corto plazo, 
como todo apunta a la recuperación 
de las fiestas de la primavera (como 
la Semana Santa y la Feria de Abril, 
donde el consumo de estos produc-
tos se dispara), «se prevé una gran sa-
lida de productos ibéricos, pudiéndo-
se dar el caso de que acabemos con 
los stocks antes incluso de finalizar 
el año», apunta José Manuel Roca.

Termina la campaña  
de montanera con 
buenos precios pero 
con escasa rentabilidad

∑ El incremento de los 
costes hace que las 
cuentas no les salgan  
a los ganaderos

Cochinos ibéricos en la dehesa  // ABC
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El vistazo

La Fundación Cámara participa con ‘Ángeles 
Solidarios’ en el traslado de familias ucranianas
Miembros de la Asociación sevillana ‘Ángeles Solidarios’ han partido el 
pasado viernes teniendo como destino la frontera de Polonia, con el 
objetivo de trasladar a Sevilla a cuarenta refugiados ucranianos. En la 
expedición viajan, en un autobús cedido por la empresa de transportes 
Casal, voluntarios de la asociación ‘Ángeles Solidarios’ así como 
personal de servicio médico, pediatras, una traductora y una agregada 
al consulado de Ucrania en Málaga. La Fundación Cámara de Sevilla, 
está colaborando con dicha asociación,  en la búsqueda de alojamien-
tos para estos refugiados ucranianos y de financiación económica a 
través de las empresas sevillanas que quieran colaborar con esta 
iniciativa solidaria.  
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CUARESMA

L
O he escrito varias ve-
ces. No hay mejor ma-
nera de contar una pelí-
cula sobre Sevilla que

sentarse con una cámara en uno
de los sillones de la peluquería
de Melado. Saldría un travelling
perfecto y de paso le arreglarían
el cabello con el prestigio y la es-
tirpe de tres generaciones. La
víspera del Domingo de Pregón
pasó por la puerta de la barbería
Antonio Muñoz, alcalde de Sevi-
lla, con atuendo deportivo des-
pués de hacer ejercicio en un
gimnasio próximo. Por la tarde
iría a la Catedral a ver y oír el Mi-
serere de Eslava y la mañana si-
guiente estrenarse como máxi-
ma autoridad municipal en el
teatro de la Maestranza, en el
más esperado pregón de la Se-
mana Santa de Sevilla.

Al final de Amor de Dios, bajo
las columnas de Hércules y Julio
César, las procedentes del templo
de la calle Mármoles, el alcalde
se encontraría con una concen-
tración de personal de Correos
que exhibían pancartas. “Correos
no se vende, se defiende”, se leía
en una de ellas.

Un pregón de Semana Santa es
como una carta a la ciudad. La
carta que le ha escrito a Sevilla
Julio Cuesta ha tardado dos años
y tres primaveras en llegar a su
destinatario. ¿Quién le iba a de-
cir en 2017, en las bodas de plata
de la Expo 92, que cuando fue co-
misario de esos 25 años del cer-
tamen que cambió Sevilla falta-
ban dos años para que fuera
nombrado pregonero de la Fies-
ta Mayor de Sevilla, pero que no
iba a pronunciarlo hasta que fal-
taran 17 días para que se conme-
morasen los 30 años de la inau-
guración de la Expo en presencia
del rey Juan Carlos I? La carta ha
tardado en llegar casi el mismo
tiempo que Pigafetta necesitó pa-
ra escribir el cuaderno de bitáco-
ra de la primera vuelta al mundo.

Desde el sillón de Melado se
ve a un grupo curioso. Acaban
de pasar por el instituto San Isi-
doro donde estudió Manuel Ma-
chado. El padre y uno de los hi-
jos se llaman Antonio Machado.
El primero es abogado en Sevi-
lla; el segundo, cocinero de pos-
tín en Barcelona y está de visita
en su ciudad natal.

Pedro Lissén es la mano dere-
cha de Manuel Sáenz en la tra-
moya de la Cabalgata de Reyes
Magos del Ateneo y en el Conse-
jo de Hermandades y Cofradías.
En apenas doce horas ha oído dos
pregones de Semana Santa. La
víspera del de Sevilla, el de San
José de la Rinconada que pro-
nunció Belleda López Montero.
Rosa Acuña, esposa de Lissén,
fue compañera de la pregonera
en las Mercedarias de San Vicen-
te. Un nutrido grupo de las alum-
nas que llegaron hace casi medio
siglo a ese colegio están en el pa-
tio de butacas.

San José es una ciudad dentro
de otra, de La Rinconada. Como
Nueva York y Nueva Jersey. La
pregonera evoca estampas de la
ciudad donde pasó su infancia,
el aire de barrio de San Vicente,
la tiza con el descuento de días
que faltan para que salga la Ve-
racruz en el bar La Pajarito, Ba-
ños esquina con Teodosio. La
Agrupación Musical del Perdón
arranca con la marcha Amargu-
ras, obra de Manuel Font de An-
ta. El compositor sevillano fue
asesinado en el Madrid bélico el
20 de noviembre de 1936, el
mismo día que matan a Buena-
ventura Durruti y fusilan a José
Antonio Primo de Rivera.

En el pregón de la víspera del
pregón hay hermosas imágenes,
una permuta simbólica, mari-
neros en el Arco de la Macarena,
armaos en el Altozano. Présta-
mo de Mercedes, otra compañe-
ra mercedaria, madre de un in-
tegrante de la centuria. San Jo-
sé aparece en el pregón como
“el primer feminista, mucho an-
tes de que se hablara de la con-
ciliación”; y la Virgen María co-
mo “la primera costalera”. El
presentador de la pregonera di-
ce que en España hay 26 Belle-
das. Ocho de ellas están censa-
das en San José de la Rincona-
da. La Gran Belleda, imaginaria
película de Paolo Sorrentino.

La actualidad se trasladó en

Sevilla de Fibes al Teatro de la
Maestranza. Del edificio que re-
diseñó y amplió Guillermo
Vázquez Consuegra a este audi-
torio diseñado en el solar del que
fuera espacio de Cita en Sevilla
por Luis Marín de Terán y Aurelio
del Pozo. De Núñez Feijóo, nue-
va apuesta del Partido Popular, a
Julio Cuesta, timonel de la nao
Victoria de la primavera sevilla-
na. Gambrinus ya puede respirar
desde el velamen de ese barco
que parece el pabellón de la
Cruzcampo, cuyo arquitecto fue
Miguel de Oriol e Ybarra, el mis-
mo que hizo el del Vaticano con
el que acabó la piqueta dos veces:
primero en la película Nadie co-
noce a nadie, de Mateo Gil, inspi-
rada en la novela de Juan Boni-
lla; después en la cruda realidad,
que como nos enseñó Oscar Wil-
de siempre imita al arte.

Vimos al pregonero muy tran-
quilo unos días antes asistiendo
en la librería Verbo, antiguo ci-
ne Imperial, a la presentación
del libro de poemas Rincón de
sombras, de José Joaquín León.
En el corazón de la carrera ofi-
cial. Una carta de tres años con
tantas bajas de destinatarios y
alta la frente, en sus Noches del
Baratillo, de su remitente.

De Fibes al

teatro de la

Maestranza

Tres años de espera. Un pregón es una carta a la ciudad que lo escucha. La carta
de Julio Cuesta tardó en llegar lo que Pigafetta en escribir su cuaderno de bitácora

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Julio Cuesta, durante el pregón.

SEVILLA EN CUARESMA

CALLE
RIOJA
5

fcorreal@diariodesevilla.es

FRANCISCO
CORREAL
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T. Monago SEVILLA

El ministro de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación, Luis Planas,
asegura que el sector agroali-
mentario español está “bien si-
tuado” en uno de los momentos
“más difíciles” de los últimos 40
años, con las cotizaciones de
muchos alimentos disparadas
por la guerra de Ucrania y la su-
bida de los carburantes. Y expo-
ne datos como que el país es la
octava potencia agraria mun-
dial, con 126.000 millones de
producción agroalimentaria,
54.500 de ellos del sector pri-
mario, 60.000 millones en ex-
portaciones y 19.500 de balan-
za comercial positiva. La renta
agraria (lo que ganan en neto
los agricultores), añade, se in-
crementó un 2,3% en España en
el último año y un 6,2% en An-
dalucía.

De ahí que, pese a las protes-
tas del sector primario –la últi-
ma, la que reunió a 150.000
personas en Madrid el 20 de
marzo– el ministro afirme que,
desde el punto de vista macroe-
conómico, “con los datos y las
cifras que he mencionado”, la
realidad del sector es “boyante”.
¿Cómo se explica, pues, el des-
contento? Planas da dos razo-

nes: “La fotografía de conjunto
no quiere decir que no haya
quien lo pase mal; en España se
sigue vendiendo a resultas, algo
que parece casi medieval, y hay
sectores que no reflejan la situa-
ción general”, afirma. Por otro
lado, las exigencias medioam-
bientales –lo que el ministro lla-
ma “el reto de la sostenibili-
dad”– “son percibidas por mu-
cha gente como una agresión”.
Planas cree que para este cam-
bio cultural hay que “contar con
el sector y con su compresión,
pero hay quien no lo entiende".

El ministro reflexionó sobre
estas cuestiones durante su par-
ticipación en el Foro Joly ayer
en Sevilla, con el patrocinio de
Cajamar. Planas aseguró que
que el gran reto del futuro es

“cómo producir de tal manera
que no desaparezcan los recur-
sos naturales que tenemos”. Por
eso, avisó de que la flexibiliza-
ción de los requisitos ambienta-
les por el “agujero” producido
por la guerra de Ucrania (como
el permiso para producir en tie-
rras de barbecho) no variará el
rumbo de la Política Agraria Co-
mún (PAC).

“Se debate si hay que cambiar
el rumbo de la PAC y de la estra-
tegia De la granja a la mesa. Es
un falso debate. El rumbo es el
mismo. Si hay tormenta, toma-
mos un ligero desvío en la tra-
yectoria; si hay que ajustar la
velocidad debe hacerse; si hay
que hacer un ajuste parcial, de-
be hacerse”. Por tanto, la orien-
tación ambiental de la PAC con-
tinuará y Planas no ve contra-
dicción alguna entre lograr más
producción y preservar los re-
cursos naturales. Puso el ejem-
plo del agua: “Tenemos el agua
que tenemos, dentro de unos
años las dotaciones serán infe-
riores a las actuales, pero tene-
mos que hacerlo (se refiere a se-
guir produciendo en esas cir-
cunstancias); soy optimista”,
dijo el titular de Agricultura.

En un plano más doméstico,
Planas afirmó que el sector dis-

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA / JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, durante el coloquio con José Antonio Carrizosa, director de ‘Diario de Sevilla’.

Planas afirma que la realidad del sector
agrario es “boyante” pese a las protestas

●Asegura que eso es lo que indican los datos y atribuye
el descontento a que hay sectores que lo pasanmal
y a que se percibe la orientación ambiental de la UE
como una agresión ●Defiende que la PAC no debe
cambiar, aunque se tomen ahoramedidas como el
cultivo en tierras de barbecho por la guerra de Ucrania

Abastecimiento garantizado
con subida de precios

Luis Planas insistió una y otra
vez en que el abastecimiento
de alimentos está garantizado
y en que no van a faltar, y tam-
bién en que “el efecto pánico
(que ha llevado al acapara-
miento por parte de muchos
consumidores) no refleja la si-
tuación real”. Sí admite que hay
un “incremento sostenido” de
los precios de los alimentos, a
lo que habrá que ajustarse “y
buscar los mecanismos de res-
puesta”. En cualquier caso, de-
fiende que su interés como mi-
nistro es que el sector primario

sea rentable “y si tiene que ha-
ber traslado de costes de cara
a los precios (finales), éste tie-
ne que darse”. La Ley de Cade-
na Alimentaria, precisamente,
entró en vigor el pasado di-
ciembre para este fin. Ante las
críticas iniciales por sus dificul-
tades de aplicación, el ministro
responde: “No todo cambia en
24 horas. Las leyes tardan su
tiempo en aplicarse y más con
una ley que significa un cambio
de cultura en las relaciones
mercantiles en el sector agroa-
limentario”.
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pondrá en el periodo 2022-
2027, en toda España, de
55.000 millones de euros entre
PAC, plan de recuperación y co-
financiaciones europeas y na-
cionales; eso sí, en el caso de la
PAC (47.724 millones de euros)
admitió que la inflación produ-
cirá una merma. “No está legal-
mente previsto (elevar la sub-
vención en vista de la subida de
precios), pero la inflación no es
un valor positivo no solo para
las ayudas de la PAC, sino para
todo”, dijo, aunque espera que
con la intervención del precio
de la electricidad que prepara el
Gobierno con permiso de la UE
el golpe se pueda atenuar.

La situación específica de la
agricultura andaluza también
fue abordada. A tenor de sus
palabras, no parece que vaya
haber cambios sustanciales en
el Plan Estratégico de la PAC, al
menos en lo que se refiere a la
configuración de las regiones
productivas. “Andalucía pedía
el mantenimiento del status quo

de las 50 regiones y no pudo
convencer a ninguna comuni-
dad autónoma. La mayoría pro-
ponía entre cuatro y seis y mi
propuesta fue de 20. Dentro de
lo que había, el resultado no ha
sido malo (para Andalucía)”,
afirmó

También defendió su respaldo
a la aceituna de mesa por el con-

flicto de los aranceles a la varie-
dad negra. “El sector cuenta con
el apoyo y el cariño del Gobier-
no y la Junta”, dijo, y añadió que
su función es que el expediente
en marcha en EEUU en 2018 (vi-
gente hasta 2025 como míni-
mo) “concluya lo antes posible”.
Avisó, además,, de que "hay que
tener mucho cuidado con las
ayudas acopladas (las vincula-
das a la producción), porque ya
hemos tenido un caso en la Ad-
ministración norteamericana”.

Planas mencionó, respecto a
las inversiones previstas en el
regadío, el proyecto de moder-
nización del sector arrocero, re-
cuperado por el Plan de Recupe-
ración después de años de pos-
tergación de las Administracio-
nes públicas.

Y más allá de Andalucía, afir-
mó en relación la aplicación de
la reforma laboral (que genera-
liza la figura del fijo discontinuo
en el campo y que ha suscitado
protestas en las organizaciones
agrarias) que si “hay algún ele-
mento que no se ajusta a la rea-
lidad la Administración tendrá
que tomar nota y corregirlo”. Pe-
ro también avisó: "Es una refor-
ma, no una revolución, y es per-
fectamente aplicable”.

Elministro sostiene
que el resultado de la
negociación de la PACno
esmalo paraAndalucía El empresario Eloy Martínez Segrera con Luis Planas y Eduardo Baamonde.

Juan Espadas presentó al conferenciante.

Antonio Muñoz saluda al ministro Planas.

"La proposición de ley para regularizar
regadíos en Doñana es un disparate"

Con el líder del PSOE andaluz
presente –fue precisamente el
que ejerció de presentador del
ministro-– Luis Planas no se en-
tretuvo en diplomacias sobre la
proposición de ley impulsada
por el PP, Ciudadanos y Vox para
regularizar regadíos en el entor-
no de Doñana. "Es un disparate,
una locura y los grandes perjudi-
cados son los productores de
frutos rojos. Las grandes cade-
nas de supermercados ya han

dicho 'oiga, en este tema tengan
cuidado'. Lo que pasa aquí lo sa-
ben en Minessotta en el mismo
instante. Hay que tener mucho
cuidado para que cuestiones co-
mo ésta no causen problemas
en la imagen del sector y de
nuestro país. No podemos resol-
ver un problema para crear uno
mayor”. Eso sí, pese a sus duras
palabras se cuidó de afirmar que
Juan Espadas "ha hecho bien"
en abstenerse en este asunto.

"Si salimosde esta situación, salimos

juntos, arrimandoel hombro"

El ministro de Agricultura in-
sistió en que el país se encuen-
tra en un momento histórico
(comparable a la Constitución
del 78 o la entrada en la Co-
munidad Europea en 1986) que
requiere de unidad. “Si salimos
de esta situación, salimos jun-
tos, arrimando el hombro”, y se
refirió tanto al sector en el que
es competente como a España
en general. Afirmó que el Go-
bierno de coalición (PSOE y
Podemos) ha solventado la
pandemia “con bastante digni-

dad” y que el hecho de que
existan dos almas en el Ejecu-
tivo “es perfectamente nor-
mal”. “No estamos de acuerdo
en muchas cosas, pero tene-
mos un contrato que nos per-
mite hacer cosas positivas por
este país”, añadió. Le deseó,
por otro lado, “el mejor éxito”
al PP en su proceso de renova-
ción y espera que la nueva di-
rección “sea capaz de com-
prender la gravedad del mo-
mento y miren antes el interés
colectivo que el general”.

REPORTAJE GRÁFICO: BELÉN VARGAS / JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Javier Fernández, secretario general del PSOE de Sevilla; Francisco Martínez, director territorial Sur y Extremadura de Cajamar; Eduardo Baamonde,

presidente de Cajamar; Antonio Muñoz, alcalde de Sevilla; Luis Planas; José Joly, presidente de Grupo Joly; Juan Espadas, senador y secretario general del

PSOE de Andalucía; Carlos Toscano, delegado del Gobierno en Sevilla, y José Antonio Carrizosa.

Eduardo Baamonde, durante su intervención.
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● Francisco Herrero, presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, y Antonio

Muñoz.

● Javier Fernández, el senador Antonio Gutiérrez Limones y la parlamentaria

autonómica Verónica Pérez.
REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ Y JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

● Jorge Romero, director de Relaciones Externas de Mercadona en Andalucía, con Luis Planas.

●Antonio Fernández, director territorial de Iberdrola, y Felipe Granados, director general del Grupo Joly.

● Luis Fernández-Palacios, secretario general de la CEA, y el empresario José

Bohórquez.

● Luis Planas, con Rocío Reinoso, presidenta del Consejo Social de la UPO.

● Joaquín Páez, presidente de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Carlos Toscano y Luis Planas.

FOROJOLYLUISPLANAS3Ministro deAgricultura, Pesca yAlimentación
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● JoséMaría Román, Francisco Fernández de los Ríos, José Luis Ballester, JesúsMaeztu, Felipe
Granados, David López y JuanManuel Marqués.

● Luis Ferrnández-Palacios, Jorge Romero, Antonio Fernández, Eloy Martínez Sagrera, Luis
Sánchez Manzano, Carlos Fernández Sierra, Juan Ramón Guillén y Juan Rafael Leal.

●Miguel Ruiz, Valentín Almaja, Anabel Pascual, Antonio Gutiérrez Limones, Antonio Hernández
Espinal, Victoria Fernández, Juan Antonio Cortecer y Judit Anda.

●Eduardo Baamonde, Juan Espadas, Luis Planas, José Joly, Antonio Muñoz, Francisco Martínez y Carlos Toscano.

● Francisco Páez, Encarnación Martínez, Alfredo Sánchez Monteseirín, Adrián Reina, Adela
Castaño, Juan Tomás de Aragón, Josefina Cruz y Antonio Ramírez de Arellano.

●Bonifacio Gamarro, José Bohórquez, Joaquín Páez, Francisco Baena, Carlos Ángel Echevarría,
Francisco Herrero, Javier Albert y Francisco Ballester.

● Luis Gómez-Stern, Miguel Navarro, Fernando Murube, Gonzalo Rodríguez Cabello, Federico
Beltrán, Francisco Martín y Jorge Segura.
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Las claves económicas de la semana
1-INVASION DE UCRANIA, las delegaciones de Rusia y Ucrania se citan en Turquía para
continuar el proceso de negociación e intentar parar esta barbarie. Seis son los puntos de
discusión en este conflicto y la sensación es de avance en cuatro de ellos mientras están
estancadas las que corresponden al futuro de Crimea y el Donbass.

Luis Aldecoa Marco  •  original

1-INVASION DE UCRANIA, las delegaciones de Rusia y Ucrania se citan en Turquía para

continuar el proceso de negociación e intentar parar esta barbarie. Seis son los puntos de

discusión en este conflicto y la sensación es de avance en cuatro de ellos mientras están

estancadas las que corresponden al futuro de Crimea y el Donbass. Mientras tanto en el frente

bélico siguen sumando victimas, los residentes viven en condiciones muy precarias sin luz ni

agua potable y el resto sigue huyendo del país .

2-PLAN DE RESPUESTA, el Consejo de Ministros ha aprobado esta semana un plan de

choque a la situación provocada por la guerra en Ucrania. Destacan en estas medidas, una

bonificación de 20 céntimos a los carburantes, la limitación del precio del alquiler con un

máximo del 2% y la prohibición de los despidos objetivos. Este conjunto de medidas tendrá un

coste de 6.000 millones de euros, contempla una línea de créditos ICO por 10.000 millones y

durará hasta el 30 de Junio.

3-IPC, el índice de Precios de Consumo al mes de Marzo se sitúa en el 9,8%, creciendo un

2,2% respecto a la tasa del mes anterior y supone la cifra más alta desde mayo de 1.985. Este

incremento se debe a las subidas generalizadas sobre todo de la electricidad, carburantes y

combustibles. La Vicepresidenta económica del Gobierno asume que la inflación seguirá

subiendo en este ejercicio.

4-TRANSPORTE, cuando finaliza la tercera semana de movilizaciones convocada por la

Plataforma Nacional por la Defensa del Transporte por Carretera admiten que encaran la recta

final del conflicto con pesimismo y han pedido a los transportistas « aguantar». No obstante

las principales patronales del sector aseguran que la situación es de « práctica normalidad»

en las carreteras salvo en Galicia, Asturias y Pais Vasco. Parece que el conflicto llega a su

fin.

5-SECTOR PESQUERO, vuelven a faenar. El Gobierno a través del Ministerio de Agricultura,

Pesca y Alimentación acuerda un conjunto de ayudas respondiendo a las consecuencias

económicas y sociales derivadas de la situación actual, que permita superar las dificultades

que atraviesa el sector. Además de la bonificación de 20 céntimos por litro de gasóleo, se

contemplan otras ayudas por casi 70 millones de euros para la pesca extractiva y acuicola.

6- SECTOR AGRARIO, buenas noticias para el sector. La Unión Europea ha autorizado, solo

para esta campaña, la siembra de las superficies en barbecho sin que suponga ninguna

penalización para el agricultor. Esta medida trata de paliar los efectos negativos provocados

por la invasion rusa en Ucrania, dada la importancia de estos países en el comercio

agroalimentario especialmente en la producción de aceite de girasol,cereales, pienso,abono y

fertilizantes. España tiene 2,2 millones de hectáreas en barbecho de las cuales 300.000 están

en Andalucía.

7-EMPLEO PÚBLICO, la crisis del Covid-19 ha potenciado la contratación del empleo público

en todas las Comunidades especialmente en Andalucía. La sanidad y la educación han sido

los sectores donde más ha crecido la contratación de la función pública. Por primera vez la

Comunidad Andaluza supera el medio millón de empleados públicos, concretamente 507.607.

La Junta de Andalucía es el primer empleador con más de 304.000 funcionarios, el resto

corresponde a la Administración Central y Ayuntamientos.

8-UNICAJA, sobresaltos y oídos sordos en la Entidad. El banco ha celebrado esta semana su

primera junta general tras la fusión con Liberbank. A pesar que todos los puntos del día han

sido aprobados con la renovación de su presidente incluida, la asamblea ha sido tensa y

convulsa centrándo sus críticas en la gestión ante la mayor crisis de gobernanza del banco y
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muy especialmente con el Presidente de la Fundación y máximo accionista de la entidad, que

incluso ha sido cuestionado por el Ministerio de Economía.

9-MONTERO ARAMBURU, el despacho de abogados cerro el pasado ejercicio con un

crecimiento en su facturación de un 14,4% con respecto al año anterior. La firma fundada en

1971, consolida su posición en la Comunidad de Andalucía y Canarias y se sitúa como uno

de los bufetes más importantes del país. En la actualidad el despacho cuentas con 277

empleados entre abogados, economistas y personal de administración.

10-IBEX-35, el selectivo español ha cerrado esta última sesión con una subida del 0,69% que

supone un incremento del 2% en la semana situandose en 8.503,7 puntos. Más de la mitad de

los valores del Ibex-35 han cerrado en positivo. Los mayores avancen lo presentan

PharmaMar, Caixabank y Banco de Santander. El resto de bolsas europeas también han

cerrado con ganancias generalizadas motivadas por los aparentes avances en las

negociaciones Rusia- Ucrania.
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Fátima Ramírez y Said Elbouchikhi, ganadores de la VI edición de
la carrera popular de la UPO
El campus de la Universidad Pablo de Olavide ha lucido este sábado sus mejores galas para
acoger la VI edición de la Carrera Popular de la Universidad. Un evento deportivo que ha
congregado a cientos de corredores y que ha estado organizado por el Vicerrectorado de
Campus Saludable y Deporte y el Servicio de Deportes de la universidad.

Diario de Sevilla  •  original

Un momento de la salida en la Universidad Pablo de Olavide. / M.G.

El campus de la Universidad Pablo de Olavide  ha lucido este sábado sus mejores galas para

acoger la VI edición de la Carrera Popular de la Universidad. Un evento deportivo que ha

congregado a cientos de corredores y que ha estado organizado por el Vicerrectorado de

Campus Saludable y Deporte y el Servicio de Deportes de la universidad.

Tras dos años de parón por la pandemia, en el evento ha participado numeroso público  que

ha podido disfrutar de una jornada deportiva en un ambiente lúdico y festivo. Mientras los

adultos corrían, los más pequeños han podido divertirse en un espacio dedicado a las

manualidades.

Desde primera hora de la mañana, la Plaza de América de la UPO empezó a acoger a los

primeros corredores y sus acompañantes, que iban llegando poco a poco para realizar sus

calentamientos. Este año, como novedad, el Servicio de Deportes ha programado un

calentamiento previo dirigido para todos los corredores  y corredoras  que se han dado cita con

antelación. Tras este calentamiento, los corredores empezaban a tomar posiciones en torno al

arco de meta.

A las 11 horas, el vicerrector de Estrategia y Planificación Académica, José Antonio Sánchez

Medina, y la presidenta del Consejo Social de la UPO, Rocío Reinoso Cuevas, han dado el

pistoletazo de salida a los corredores y corredoras que han participado en esta VI Carrera

Popular. En menos de media hora llegaba el ganador de la carrera en categoría masculina,

Said Elbouchikhi, del club ASM Marchena, con un tiempo de 25.07. Lo han seguido los atletas

Rubén Álvarez, con un tiempo de 25.09, y Sergio Santiago, que ha hecho la carrera en 26.05.

Por su parte, en categoría femenina, la primera en llegar ha sido Fátima Ramírez, del Club

Cueva de Nerja, que ha hecho en un tiempo de 31.53, seguida de Cintia Sánchez e

Inmaculada Ramírez, que han marcado un tiempo de 32.50 y 34.32, respectivamente.
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Podio de las pruebas masculina y femenina en la Pablo de Olavide. / M.G.

Entre los premiados se ha reconocido también a los clubes con mayor número de participantes

que en esta ocasión han sido Orippo, en primer lugar; AD Sevilla, en segundo lugar; y CCRD

Ferroviario Sevilla, en tercer lugar.

Además, entre los participantes en este evento deportivo y solidario se ha podido ver a grupos

de amigos, compañeros de trabajo, parejas y familias con niños que no han querido perderse

la cita y disfrutar de esta carrera solidaria, donde se ha hecho entrega a la Asociación de

Enfermos de Patologías Mitocondriales  (AEPMI) de un cheque de 1.000 un euro por cada una

de las personas que se han inscrito a este evento, además de las donaciones al dorsal 0.

Todo ello amenizado con música por parte del speaker Juan Garrido Acevedo.

Una carrera sin incidencias que ha finalizado con un reconocimiento a corredores de la

entidad beneficiaria y también al alumnado del título propio de la UPO Formación para el

empleo y la vida autónoma de personas con discapacidad intelectual mostrando así el

compromiso de la universidad con la inclusión plena. Por último y para cerrar el evento se ha

hecho un sorteo de regalos donados por la Fundación Sevilla F.C y una camiseta de la
Selección Española cortesía de Higinio Rivero, subcampeón de Europa y del mundo en 2021 y

sexto en los Juegos Paralímpicos de Tokio en categoría VL2 de piragüismo.

Esta carrera, gestionada por la Fundación Universidad Pablo de Olavide a través del Servicio

de Deportes, está financiada con la colaboración de la Diputación de Sevilla, el Ayuntamiento

de Dos Hermanas, el Consejo Social de la UPO, y Metro de Sevilla. Entre las entidades

colaboradoras se encuentra El Corte Inglés, Instituto Municipal de Deportes del Ayuntamiento

de Sevilla, Coca-Cola, Carrefour, Ilunion, Rroppas S.L, y Fundación Sevilla FC. Además, en

esta edición cuenta como medios colaboradores con Estadio Deportivo, Cadena COPE,

Europa FM, Cadena Ser y
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

E
l ministro de Agricultura, Luis 

Planas, ha destacado que las 

comunidades autónomas va-

loran «positivamente»  la apro-

bación «de un paquete potente de me-

didas de ayuda al sector agrario y ga-

nadero para hacer frente a las 

dificultades derivadas de la guerra en 

Ucrania», aprobado por el Consejo de 

Ministros el pasado 29 de marzo.  

No es el caso de Andalucía, que si bien 

es cierto que recibe con los brazos abier-

tos la llegada de ayudas al sector, re-

prueba el contenido y la cuantía de las 

mismas, e incluso considera que el re-

parto de fondos que hace el Ministerio 

(como en el paquete lácteo) es perjudi-

cial para las explotaciones andaluzas. 

Cabe recordar que las medidas del 

Plan Nacional de Respuesta a las con-

secuencias económicas y sociales de 

la guerra en Ucrania (publicadas en el 

Real Decreto-ley 6/2022) incluye una 

cuantía de 430 millones de euros para 

el sector primario, de los que 193,47 
millones son para el sector agrario y 

ganadero, 169 millones de euros para 

el sector productor de leche y 68,18 mi-

llones para la pesca. 

Reserva de crisis 

Del presupuesto para el sector agrario 

y ganadero (193,47 millones de euros), 

«lo primero que hay que aclarar es que 

un tercio de esa cuantía (64,5 millones 

de euros) sale del propio bolsillo de los 

agricultores y ganaderos», enfatiza el 

secretario general de Asaja Sevilla, 

Eduardo Martín.  

En este sentido, explica que, por pri-

mera vez, Bruselas ha activado la re-

serva de crisis, una herramienta que 

siempre ha contado con la negativa de 

los agricultores europeos —represen-

tados en el Copa-Cogeca—, ya que «se 

nutre de la deducción de un porcenta-

je de los pagos del Primer Pilar de la 

PAC, que cada año se le quita a los agri-

cultores y ganaderos, y si no se usa 

(como había pasado hasta ahora) se de-

volvía a los beneficiarios de la PAC». Sin 

embargo, «ese dinero que nos han qui-

tado y que sale de sectores muy afecta-

dos por la crisis no se nos va a devolver 

este año, siendo los agricultores y ga-

naderos españoles los que vamos a pa-

gar parte de las ayudas por la guerra de 

Ucrania», critica Martín, que subraya 

que «mal empezamos si el dinero para 

ayudar al campo no es presupuesto adi-

cional que entra al sector». 

En concreto, esos 64,5 millones de 

euros de la reserva de crisis que salen 

de las deducciones de la PAC son los 

que se asignan a España, dando Bruse-

las potestad a los Estados miembros de 

completar esta cuantía, hasta en un 

200%, con ayudas adicionales del Esta-

do. Por tanto, el Gobierno aporta 128,1 

millones de euros, tras el intento falli-

do de cofinanciar el 50% de su aporta-

ción con las comunidades autónomas. 

Para decidir a qué sectores se va a 

destinar este presupuesto total de 

193,47 millones de euros, el Ministerio 

se ha reunido con las comunidades au-

tónomas, y «por consenso se ha opta-

do que la inversión se destine al sec-

tor ganadero, tanto intensivo como ex-

tensivo», señala el directivo de Asaja 

Sevilla, pues «la ayuda es tan justa que 

si se abre a más sectores prácticamen-

te desaparece». 

La elección de la ganadería (vacuno, 

ovino-caprino de carne, porcino ibéri-

co, porcino intensivo, equino y avícola, 

excluyendo integradoras avícolas),  no 
es baladí, ya que «a los ganaderos no 

sólo les ha afectado la crisis de Ucrania 

por la escasez de materias primas, sino 

también la permanente sequía y el in-

cremento de los costes de producción». 

Por ello, Asaja Sevilla insiste en que «es-

tas ayudas deben diseñarse de forma 

sencilla y cuanto antes, y deben llegar 

a los productores en base a la cabeza de 

ganado declarado». 

Por otra parte, desde la Consejería 

de Agricultura se ha pedido que de esos 

193 millones de euros del fondo de cri-

sis, a Andalucía le llegue el 29,5% del 

presupuesto (es decir, unos 57 millones 

de euros), atendiendo a un reparto si-

milar al que ha hecho la Unión Europea 

con los Estados miembros. Y es que «no 

se trata sólo de paliar los efectos de la 

invasión de Ucrania por parte de Rusia, 

∑ Andalucía sigue pidiendo beneficios 
fiscales, no contemplados en el plan 
nacional de respuesta a la guerra 

∑ Las ayudas incluidas en el paquete 
para auxiliar al sector lácteo 
perjudican a los ganaderos andaluces 

Un tercio de las 
ayudas al campo 
sale del bolsillo  
de los agricultores

GUERRA EN UCRANIA

El sector ganadero de leche y de carne acaparará las ayudas        // ABC

A las ayudas nacionales para 
contrarrestar los efectos de la 
guerra de Ucrania se suman las 
medidas urgentes que el Gobierno 
incluyó en el Real Decreto para 
paliar los efectos de la sequía, 
publicadas el pasado 15 de marzo 
(RD 4/2022), con un impacto 
estimado de 450 millones de 
euros. Un paquete que tampoco 
convence del todo a Asaja Sevilla, 
que critica que «en materia de 
Seguridad Social sólo se conceden 
moratorias, y el sector no está 
para moratorias», critica el 
secretario general.  
En cuanto a las medidas fiscales, 
se reduce para 2021 un 20% el 
rendimiento neto en estimación 
objetiva (sistema de módulos), 

pese a que Andalucía pedía una 
bajada del 50%. También se exime 
del IBI rústico a aquellas explota-
ciones que hayan sufrido una 
disminución de más de un 30% en 
los rendimientos agrarios o 
ganaderos, aunque «por su 
complejo planteamiento teme-
mos que no se  acogerá casi 
nadie», apunta Eduardo Martín.  
Entre las medidas más celebradas 
está la reducción de las cuotas del 
canon y las tarifas de utilización 
del agua en la cuenca del Guadal-
quivir debido a restricciones 
durante las campañas 2021 y 
2022, así como la realización de 
obras hidráulicas de emergencia 
por 9,65 millones de euros.

Las medidas aprobadas para paliar 
los efectos de la sequía no convencen
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sino de dar una respuesta a la crisis por 
una subida desorbitada de los costes de 
producción y por la sequía que castiga 
de forma especial a Andalucía», ha de-
clarado la consejera, Carmen Crespo. 

Paquete lácteo 
El Plan Nacional incluye un paquete de 
169 millones de euros en ayudas direc-
tas para el sector productor de leche. Se 
trata de unas ayudas que beneficiarán 
a ganaderos de vacuno, ovino y capri-
no de leche, que se repartirán de la si-
guiente manera: 124 millones para la le-
che de vaca; 32,3 millones para la leche 
de oveja y 12,7 millones para el caprino 

de leche. Estas ayudas «no han sido 
consensuadas con el sector ni con las 
comunidades autónomas», que han co-
nocido su detalle una vez publicadas, 
lamenta Asaja Sevilla. 

Así, la letra pequeña de estas ayu-
das establece un reparto de 210 euros 
por vaca para las primeras 40 vacas, 
145 euros por cabeza a partir de la vaca 
41 y hasta la 180, y 80 euros por animal 
a partir de la vaca 181. «¿Es que acaso 
creen que en una explotación la vaca 
número 42 come menos pienso que la 
vaca número 40?», ironiza Eduardo 
Martín. «¿O es que la subida de los cos-
tes de la alimentación y la energía sólo 
afecta a las primeras vacas y no a las 
últimas?», recalca el secretario gene-
ral, que afirma no entender este repar-
to «injusto». Un reparto que, además, 
«castiga a Andalucía, donde la explo-
tación media es de 101 vacas, mientras 
que en la cornisa cantábrica es de me-
nos de 40 vacas», por lo que «se está 
favoreciendo a otras comunidades au-
tónomas frente a Andalucía», apunta 
Eduardo Martín. 

Para los productores de leche de ove-
ja las ayudas establecen un pago de 15 
euros por animal, y de 10 euros por ca-
beza en el caso de la leche de cabra. 
Este aspecto también es criticado por 
la patronal agraria y por el Gobierno 
andaluz, ya que «no se entiende que se 
establezcan dos valores distintos de 
pago cuando en el Plan Estratégico na-
cional de la PAC presentado a Bruse-
las la prima del ovino y el caprino está 
igualada». Además, «Andalucía es la 
que tiene la cabaña ganadera más gran-
de de cabras respecto al resto de auto-
nomías, por lo que también resulta des-
favorecida», destaca Martín. Con esta 
modulación que pretende el Ministe-
rio «se penalizará a los ganaderos de 
vacuno de Andalucía con 3.900 euros 
por explotación, y con 1.000 euros por 
explotación a los ganaderos andaluces 
de caprino de leche». 

Combustible 
El Gobierno ha aprobado también en 
el Real Decreto la reducción de 20 cén-
timos por litro de combustible hasta 
el 30 de junio para toda la sociedad. 
«No entendemos cómo esa medida no 
tiene una consideración para los sec-
tores productivos», critica Asaja Sevi-
lla, que demanda «una bonificación 
para el combustible profesional». 

Asaja reprocha al Gobierno  que lo 
que está devolviendo al ciudadano «no 
es ni una quinta parte de lo que ya ha 

Pocas operaciones y 
bajada de precios  

Pocas operaciones en el 
aceite de oliva. Así, el aceite 
lampante se coloca sobre 

los 3.300 €/tn. El aceite virgen cotiza 
entorno a 3.400 €/tn y el virgen extra 
se sitúa a partir de 3.600 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando del grupo 3 
cotiza a 405 €/tn, y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1), para el maíz y para el 
girasol (linoleico y alto oleico). 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Demanda de aceituna 
gordal española  

La aceituna de mesa se está 
envasando, tirando de 
aceituna de la campaña 
anterior y de la nueva que 
está en manos de los 

envasadores. Hay demanda de 
aceituna gordal porque Grecia ha 
acabado con sus existencias y se 
quiere comprar gordal española. 
Fuente: Asaja 
 

El lechón blanco sigue 
con precios al alza 

El lechón cruzado baja  
esta semana y se pone a 
1,77 €/libra. La categoría de 

cebo sube y se pone a 27,07 €/@ y el 
cebo campo también sube, cotizan-
do a 29,92 €/@. Por su parte, el 
lechón blanco experimenta una 
subida de 2 euros y su precio 
alcanza los 67,00 €/Unidad.  
Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

recaudado en el último año vía impues-
tos», y exige la puesta en marcha de 
otras medidas fiscales no contempla-
das, como: «la reducción del IVA de los 
carburantes, la reducción del impues-
to de hidrocarburos, o la reducción de 
los impuestos de fertilizantes y del plás-
tico», medidas éstas dos últimas «que 
están reguladas y publicadas en la dis-
posición adicional primera de la refor-
ma de la Ley de la Cadena Alimenta-
ria», donde se recoge «la bonificación 
de hasta un 35% y un 15% de la factu-
ra del gasóleo y la de los plásticos y 
fertilizantes, respectivamente». Al 
igual que ocurre con la doble potencia 
eléctrica para el regadío. 

Cultivar barbechos 
Hasta aquí llega todo el apoyo presu-
puestario para el sector agrario y gana-
dero, un apoyo que Asaja Sevilla califi-
ca como «cicatero» y «rácano». No obs-
tante, el Plan nacional incluye otra serie 
de medidas no económicas, alguna muy 
aplaudida como la posibilidad de cul-
tivar los barbechos (sin afectar al co-
bro del pago verde de la PAC), que Es-
paña aplica tras la luz verde de Bruse-
las con el objetivo de mejorar el 
suministro de cereales y oleaginosas 
en el país.  

Bajo esta necesidad de producir más 
alimentos, las organizaciones agrarias 
representativas del campo andaluz, en 
consenso con la Junta de Andalucía, 
piden al Ministerio «modificar el Plan 
Estratégico nacional de la PAC y adap-
tarlo a la actual situación de excepcio-
nalidad, en especial, en lo que a apli-
cación de los ecoesquemas y compo-
sición de las regiones productivas se 
refiere, ya que «se está penalizando a 
los sectores y las tierras que son más 
productivas, en un contexto en el que 
se hace vital producir más para evitar 
desabastecimientos», subraya Eduar-
do Martín. Igualmente, el sector de-
manda retrasar la implantación de las 
estrategias del Pacto Verde (De la Gran-
ja a la Mesa y Biodiversidad), ya que 
supondría «recortar en un 10% la com-
petitividad del sector». 

Una petición a la que el ministro de 
Agricultura, Luis Planas, no se ha mos-
trado muy receptivo, declarando que 
pese a la situación de guerra, «es un 
falso debate plantear cambiar el rum-
bo de la PAC». «El rumbo tiene que ser 
el mismo», ha sostenido, aunque «si 
hay una tormenta en el camino, se pue-
de buscar un ligero desvío», ha preci-
sado.
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ALBERTO GARCÍA REYES 

SEVILLA 

L
a principal conclusión que de-

jan los cien primeros días de An-

tonio Muñoz como alcalde de 

Sevilla es que ya nadie lo perci-

be como un sustituto o un interino, sino 

como una referencia política consoli-

dada en el cargo. En este tiempo, Mu-

ñoz ha multiplicado su agenda de for-

ma muy visible y ha intensificado es-

pecialmente su relación con los 

sectores de los que más aleja-

do estaba a priori. Y sobre 

todo ha conseguido que 

todas las voces au-

torizadas en el 

PSOE lo ala-

ben públi-

c a m e n t e  

como can-

didato del 

partido a 

las próxi-

mas eleccio-

nes. Es decir, 

sus primeros 

movimientos en 

el sillón principal 

de la Plaza Nueva le 

han servido para con-

solidarse como una 

apuesta a medio plazo, 
no como una solución provisio-

nal a la salida de Juan Espadas.  

Muñoz tomó posesión el pasa-

do 3 de enero con un discurso en 

el que se autoimpuso el reto de 

dar respuesta a problemas inme-

diatos y afrontar mejoras a corto 

plazo, y al mismo tiempo afian-

zar y consolidar un proyecto a me-

dio y largo plazo para la ciudad. 

Su estrategia ha sido conciliado-

ra con la Junta de Andalucía, so-

bre todo con la consejera de Fo-

mento, Marifrán Carazo, para ha-

cer frente común en la 

reclamación de la red completa 

de metro y de la conexión por tren 

entre Santa Justa y el aeropuerto. 

Sin embargo, también ha enseña-

do su perfil más político lanzando dar-

dos al PP. El alcalde ha conjugado su pa-

pel de cercanía en la calle con su rol es-

trictamente ideológico. Se ha aproxi-

mado a las cofradías y a los comerciantes 

de Los Remedios, por ejemplo, para es-

cenificar la idea de que todos los clichés 

que se le atribuyen son falsos.  

Sus principales lemas son los barrios, 

el turismo y las grandes obras. El pri-

mero lo ha resuelto celebrando juntas 

del gobierno local en las sedes de los 

distritos y centros cívicos. El segundo 

cae por su propio peso gracias a la re-

cuperación de las fiestas de primavera. 

Y en el tercero es donde tiene los mayo-

res problemas. La obra del tranvía se le 

ha enquistado con los comerciantes por-

que el momento elegido para su ejecu-

ción no es el más acertado, sobre todo 

porque la planificación es deficiente y 

los plazos anunciados no se van a cum-

plir. El caos de tráfico provocado por es-

tas obras en coincidencia con las de la 

peatonalización de la avenida de la Cruz 

Roja le ha generado las principales crí-

ticas en los tres primeros meses de su 

periplo como primer edil.  

Frente a esto, su nuevo modelo de 

trabajo en los barrios, donde las encues-

tas castigaban notablemente a Juan Es-

padas, sí ha supuesto un cambio radi-

cal con respecto a su antecesor, al igual 

que la creación de una nueva delega-
ción de Limpieza para atajar el proble-

ma de la suciedad en las calles, un asun-

to que Muñoz ha reconocido pública-

mente. De momento, ninguna de las dos 

medidas ha arrojado resultados a pri-

mera vista, pero al menos se han toma-

do decisiones drásticas que se supone 

que darán su fruto en un plazo mode-

rado de tiempo. La reestructuración de 

Lipasam ha contado con nuevas con-

trataciones, baldeos, renovaciones de 

contenedores y un plan específico de 

actuación. Se ha hecho un análisis de 

los puntos débiles en cuanto a la lim-

pieza, pero aún hay mucha tarea pen-

diente en problemas como las pintadas 

en el Centro.  

Todo esto lo ha explicado Muñoz en 

tres jornadas de trabajo específicas de 

Obras son 

desamores
∑ El primer trimestre del nuevo regidor 

se resume en su agenda: su principal 
medida de gestión es la ubicuidad  

∑ La mala planificación de las obras,  
que además se están retrasando, es  
su decisión más controvertida  

Antonio Muñoz cumple 

cien días como alcalde 

de Sevilla  // ABC

CIEN DÍAS DE ANTONIO 
MUÑOZ COMO ALCALDE
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todo el gobierno en Cerro Amate, Este 
Alcosa-Torreblanca y Norte, donde se 
ha reunido con vecinos y comerciantes 
para exponer sus iniciativas. La princi-
pal medida en este ámbito ha sido la 
creación de la «unidad especial de aten-
ción a barrios». Cada 15 días se convo-
ca el Cecop de barrios con una serie de 
puntos de trabajo en los que se coordi-
na la actuación de todas las áreas mu-
nicipales. Se han ejecutado interven-
ciones en esta línea en Cerro Amate, Se-
villa Este, o el distrito Sur a través de 
una ventanilla única. Habrá que darle 
más tiempo para analizar los resulta-
dos concretos.   

En cuanto a los grandes proyectos 
de la ciudad, en este primer trimestre 
de 2022 se han completado procesos 
que llevaban años estancados, aunque 
la mayor parte de la tramitación se pro-
dujo durante el mandato de Espadas. 
La venta de la Gavidia ya se ha rubrica-
do definitivamente, en Altadis se ha 
aprobado inicialmente la modificación 
y se ha declarado el proyecto de interés 
estratégico de forma para que las obras 
comiencen este mismo año y ya está en 
marcha la ampliación del Metrocentro 
y el corredor verde. Sin embargo, todas 
las obras en marcha están sufriendo re-
trasos por distintos motivos: el encare-
cimiento de los materiales, la tardanza 
en el trámite administrativo...  

Otras de sus apuestas son el impul-
so de la candidatura de Sevilla como 
sede de la Agencia Espacial Española, 
el desarrollo del proyecto de las Naves 
de Renfe y la creación de un equipo es-
pecializado en la captación de fondos 
europeos. En estos cien días Muñoz ha 
hecho hincapié en la «modernización 
y transformación de la ciudad» y ha 
anunciado un plan de actuación tanto 
para la reestructuración de la adminis-
tración como para la modernización 
del sector empresarial. Pero su apues-
ta más clara por ahora es la relaciona-
da con el patrimonio. Actualmente es-
tán en marcha las rehabilitaciones de 
la Fábrica de Artillería, las Atarazanas 
(aunque en este caso el edificio es de la 
Junta y la promotora es Caixabank), la 
muralla de la Macarena, la torre de Don 
Fadrique, las fachadas del Ayuntamien-
to, el Monasterio de San Jerónimo, las 
Naves de Renfe, la prisión de Ranilla, el 
Arco de la Macarena, el Pabellón de Te-

lefónica, San Laureano (en licitación), 
la Casa Fabiola, el Casino de la Exposi-
ción y el Teatro Lope de Vega. Por con-
tra, sigue pendiente de una inversión 
profunda San Hermenegildo. 

En lo deportivo, sus primeros meses 
van a ser testigos del maratón, la final 
de la Copa del Rey de fútbol en el esta-
do de la Cartuja, la final de la Uefa en el 
Sánchez Pizjuán y el congreso interna-
cional de fútbol en Fibes.  

Y en el capítulo de inversiones, ac-
tualmente hay un buen número de pro-
yectos activos con la intención de que 
se puedan inaugurar antes de las elec-
ciones: el tranvibús, la ampliación del 
espacio peatonal en la Ronda, las reur-
banizaciones de Torneo y Cruz Roja, la 

eliminación de la depuradora de San 
Jerónimo... A esto hay que sumar los de-
sarrollos urbanísticos anunciados en 
Palmas Altas y Cross. También se ha 
vendido el del Pítamo, aunque la opo-
sición lo ha criticado porque asegura 
que no cuenta con toda la tramitación 
necesaria todavía. Este es de los pocos 
ejemplos que pueden ponerse en estos 
cien días de rechazo de la oposición al 
alcalde, que se ha beneficiado claramen-
te de la descomposición política que se 
vive actualmente en el Ayuntamiento. 

El PP está en fase de transición y tra-
bajando desde fuera de la Plaza Nueva. 
José Luis Sanz está haciendo una cam-
paña muy intensa por los barrios, pero 
dentro del Ayuntamiento no tiene su-
ficientes activos porque casi todos su 
concejales ya saben que no irán en la 
próxima lista. Por lo tanto, el candida-
to del PP tiene que hacer la oposición 
desde la calle porque sólo están traba-
jando a destajo Juan de la Rosa y Pepe-
lu García, que es el edil más activo de 
los populares en los últimos meses. 

Ciudadanos está descompuesto. Bas-
tará una sola anécdota para explicarlo. 
El fin de semana pasado Muñoz cortó 
al tráfico el Paseo Colón para implan-
tar un proyecto cultural durante la ma-
ñana del domingo. Al acto acudió el con-
cejal Miguel Ángel Aumesquet y se hizo 
una foto. En cambio, al día siguiente su 
jefe, Álvaro Pimentel, mandó una nota 
a los medios criticando esta acción. El 
partido naranja está deshecho y sólo 
espera firmar su defunción en las pró-
ximas elecciones. 

Adelante Sevilla anda igual. Son cua-
tro concejales y pertenecen a tres par-
tidos peleados entre sí. Sólo Vox man-
tiene la normalidad, pero cuenta con 
apenas dos concejales que no alcanzan 
a atender todas las quejas ciudadanas 
por mera falta de efectivos. Esta situa-
ción ha permitido a Antonio Muñoz pa-
sar sus primeros cien días como alcal-
de sin demasiados contratiempos, aun-
que cada vez es más sonoro en Sevilla 
el murmullo de que con la planificación 
de las obras a un año de las elecciones 
ha cometido un error de bulto. En los 
próximos meses, cuando todos los par-
tidos hayan hecho ya sus cambios in-
ternos de cara a los comicios, se verá si 
el relevo de Juan Espadas tiene futuro. 
De momento, obras son desamores.

L
as próximas eleccio-
nes municipales se ce-
lebrarán en mayo del 

próximo año. Eso quiere de-
cir que estos meses van a 
ser muy activos en la polí-
tica local porque todos los 
partidos van a tomar posi-
ciones. Hasta ahora Anto-
nio Muñoz ha podido traba-
jar sin demasiada presión 
externa, pero las cosas van 
a cambiar y ahí es donde se 
verá si está a la altura de lo 
que necesita Sevilla.

Queda un 
año

Los barrios 

La medida más visible de todas las 
que ha tomado Antonio Muñoz 
desde que llegó a la Alcaldía es el 
refuerzo de los servicios en los 
barrios. Las encuestas reflejan que 
Espadas los tenía desatendidos y 
su sucesor pretende atajar este 
problema. Ha celebrado juntas de 
gobierno en los distritos para ello, 
pero los resultados aún no han 
llegado.  

La limpieza 

Otro de los grandes problemas que 
acarreaba la ciudad a su llegada 
era la suciedad de las calles. En la 
reorganización que hizo del 
gobierno creó una delegación 
específica de limpieza y cambió el 
organigrama de Lipasam.  

Las obras 

Aprovechando la tramitación de 
sus antecesores, Muñoz ha dado 
vía libre a la ejecución de varias 

obras de envergadura de manera 
simultánea, como Torneo, la Cruz 
Roja o el tranvía. Quiere inaugurar 
antes de las elecciones, pero las 
quejas vecinales se han multiplica-
do y se han convertido en su 
principal problema. 

El patrimonio 

La Fábrica de Artillería, las Naves 
de Renfe, la Torre de don Fadrique, 
el Pabellón de Telefónica, San 
Jerónimo, San Laureano, el Casino 
y el Teatro Lope de Vega estarán 
rehabilitados antes de las eleccio-
nes. Esta es, con diferencia, su gran 
apuesta.  

El metro 

Hasta el momento ha mantenido 
un perfil institucional con la Junta 
de Andalucía para reclamar la 
línea 3 del metro en Madrid. La 
ministra se ha comprometido a 
pagar a medias con el gobierno 
andaluz la obra. 

ADRIANO

La oposición, que está 
deshecha en estos 
momentos, apenas le ha 
dado quebraderos de 
cabeza

LAS CLAVES DE SU GESTIÓN
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de la Comisión Ejecutiva de la
Gerencia de Urbanismo y Medio
Ambiente, ha aprobado la contra-

tación de una consultora especia-
lizada que elabore toda la docu-
mentación precisa para afrontar
los futuros proyectos que impul-
sen la continuidad de las obras de
rehabilitación del Convento de

Santa Clara, que contarán con un
total de 241.971 euros.

El delegado de Hábitat Urbano
y Cohesión Social, Juan Manuel
Flores, explicó ayer que el objeti-
vo de la contratación de asisten-

cia técnica será “tener elaborado
el proyecto de obras para el con-
junto del convento de aún queda
por rehabilitar” y “que toda la do-
cumentación sirva para concu-
rrir a subvenciones tanto autonó-
micas como estatales que impul-
sen los trabajos”.

Continuar con la rehabilitación,
conservación y recuperación de
este bien sigue siendo “una priori-
dad” para el Ayuntamiento, de tal
forma que con objeto de poder
concurrir a las convocatorias de

ayudas y subvenciones que pue-
dan convocarse desde las distintas
administraciones públicas, se ha
planteado la conveniencia de con-
tratar una Asistencia Técnica es-
pecializada que elabore la docu-
mentación técnica que se precisa
para participar en el reparto de es-
tas ayudas, recabando así todos
los datos técnicos y económicos
que se suelen requerir en las dis-
tintas convocatorias.

Se trata, por tanto, de contar
con estos documentos sustancia-
les para poder participar de las
medidas de apoyo económico del
Gobierno central y la Junta de
Andalucía.

Una consultora elaborará los proyectos
de obras para rehabilitar Santa Clara
ElAyuntamiento

consideraunaprioridad

continuarcon la

rehabilitacióndelconvento

El presupuesto de las

obras de restauración

del convento asciende

a 241.971 euros
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FERNANDO DEL VALLE 

MÁLAGA 

H
asta casi el pitido final, Ja-
vier Imbroda (Melilla, 1961) 
estuvo trabajando. Pero no 
sólo. También motivando a 

todo su entorno. Igual que cuando di-
rigía los banquillos. Lo de rendirse no 
iba con él. «Insuflaba pasión en lo que 
hacía y contagiaba de ánimo y de fuer-
za a quienes le rodeaban», escribió 
ayer el presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno. El exselec-
cionador nacional de baloncesto deja 
un hueco insustituible en el Gobierno 
andaluz, donde era consejero de Edu-
cación y Deporte desde 2019, pero es 
mucho mayor el vacío que deja en sus 
compañeros de gabinete, en la políti-
ca, en el mundo del deporte y en Má-
laga, su ciudad. La Junta ha decretado 
tres días de luto por su desaparición 
en reconocimiento «a su compromi-
so con la democracia, los valores hu-
manos y la autonomía de Andalucía».  

Imbroda murió en la tarde del sá-
bado. Sólo tenía 61 años. Casado en se-
gundas nupcias, deja dos hijos que lo 
veneran. La familia está rota. Una vez 
más, el cáncer. Otra vez se van los me-
jores. El dicho habitual. El lugar co-
mún, esta vez ineludible en la crónica 
de una pérdida terrible. La noticia que 
no se hubiera querido escribir.  

El titular de Educación llevaba lu-
chando contra la enfermedad varios 
años. Con fases peores pero muchas 
mejores. Con esperanza en la curación. 
«No he conocido otra cosa en la vida 
que no haya sido luchar», le dijo emo-
cionado al diputado socialista Juan Pa-
blo Durán cuando en diciembre pasa-
do le mandó ánimo en su pelea desde 
el escaño. Este lunes pasado comentó 
a alguno de sus compañeros de gobier-
no que se encontraba mejor. Pero su 
cáncer de próstata se había complica-
do en los últimos tiempos con metás-
tasis en el hígado. Los minutos de la 
basura, esta vez, habían anunciado ya 
cuál sería el resultado. Maldito mar-
cador. 

«Ya pienso en semanas, no en años», 

reconocía a ABC en la última entrevis-
ta que concedió a este medio. Corría 
septiembre de 2021. Sin temor ni ru-
bor nunca a hablar de ella, Imbroda 
hacía patente ya que la terrible enfer-
medad había distorsionado su forma 
de medir el tiempo. 

Pero nunca quiso rendirse. La suya 
ha sido la pelea de un titán contra la 
dolencia. «Tenemos que luchar hasta 
el último aliento porque se puede sa-
lir, aunque todo se vea oscuro», afir-
mó en la carta en la que reveló su pa-
decimiento en noviembre de 2017. 

Un ejemplo de superación constan-
te, apreciado en su ciudad, Málaga, 
pero que por su temperamento y su 
energía vital dejaba huella allí donde 
se encontraba. Cuentan compañeros 
del Ejecutivo andaluz que por su hu-
manidad, por su afán de superación, 
se había convertido en una pieza in-
dispensable del mismo. Y que no eran 
escasas las ocasiones en que el mismo 
presidente, Juanma Moreno, recurría 
a él como consejero aúlico para cono-
cer sus impresiones en torno a temas 
muy diversos. «Alejaos de la tristeza, 
porque con la tristeza no se llega a nin-

gún lado», escribió ayer el líder del Eje-
cutivo en la emotiva carta in memo-
riam que le escribió. «Era el pegamen-
to de todo el equipo», afirmaba ayer 
en el cementerio una consejera. 

Imbroda, nacido en Melilla (su her-
mano Juan José ha sido presidente de 
la ciudad autónoma entre los años 
2000 y 2019), deja un vacío enorme en 
la política andaluza y en Ciudadanos, 
el partido al que ha permanecido fiel 
desde que Albert Rivera  lo incorpora-
ra al entonces ilusionante proyecto.  

El suyo, para las listas de Cs por Má-
laga en 2018 como independiente, fue 
un fichaje estelar, pero del que se des-
conocía el recorrido que pudiera te-
ner. Sobre todo porque pocos confia-
ban en que se pudiera producir el vuel-
co político en Andalucía. Él sí. «Estoy 
ilusionado y veo posible el cambio», 
afirmó a ABC ese mismo año, poco an-
tes de las elecciones. El periodista se 
fue de aquella entrevista con sonrisa 
displicente. Toma remontada.  

Hubo cambio. Y obtuvo premio. Tras 
las elecciones y el pacto de gobierno PP-
Cs, fue nombrado titular de la cartera 
de Educación y Deporte. Antes, había 
vendido todas las acciones de las em-
presas que regentaba. Pues Imbroda, 
además de docente, político y deportis-
ta, fue un empresario de éxito dedica-

do a impulsar firmas dedicadas a la for-
mación. Con más de ocho millones de 
euros en el banco según la última de-
claración de bienes recogida en el Par-
lamento andaluz no era, precisamente, 
de los que necesitaba la política para so-
brevivir. Un ejemplo, se subrayaba ayer, 
de otra forma de hacer política. 

También ha puesto en marcha nu-
merosos proyectos con el deporte como 
protagonista. Entre ellos, la Funda-
ción Javier Imbroda, que sin subven-
ciones públicas atiende a diario a más 
de un centenar de niños para los que 
la actividad deportiva es la mejor he-
rramienta de inclusión. 

Aulas sin ideología 
Al frente de la Consejería de Educa-
ción, la suya ha sido una lucha cons-
tante primero por desterrar la ideolo-
gía de las aulas, su principal preocu-
pación desde que accedió al cargo. Y 
después la de normalizar el sistema 
educativo, dinamitado por la irrup-
ción del Covid-19 en marzo de 2020 y 
la declaración de unos estados de alar-
ma que expulsaron a los niños y a los 
profesores de los colegios. 

Por eso su empeño, desde que co-
menzó a verse que la pandemia había 
venido para quedarse, fue el regreso 
de la actividad docente, de manera pre-
sencial, lo que se consiguió de forma 
exitosa en el inicio de curso 2020-2021. 
Ello, pese a los augurios apocalípticos 
de muchos que vaticinaron que los 

Adiós a Javier Imbroda, 
el campeón de la cancha 
que triunfó en la política
∑ El consejero andaluz de Educación y 

Deporte muere en Málaga de un 
cáncer a los 61 años  

∑ La Junta decreta tres días de luto 
oficial para reconocer su figura y su 
compromiso con los valores humanos

El consejero andaluz de Educación                        

M
ás allá de la relativa sorpre-
sa y el pesar que supone 
tan temprana pérdida, la 

muerte de Javier Imbroda conmo-
vió ayer a amplios sectores de la 
opinión andaluza por efecto del 
prestigio que, en su corta tarea po-
lítica, había conseguido ya. Desta-
cadísimo miembro del «Gobierno 
del cambio», Imbroda ha demos-

trado con su talento y su decisión 
un carácter abiertamente liberal y 
una rara capacidad de gestión que 
no sólo ha servido para navegar 
con buen sentido en el berenjenal 
educativo eludiendo los graves pro-
blemas que éste tiene planteados, 
sino que le permitió —insisto, en 
tan poco tiempo— recuperar para 
el deporte regional desde la Copa 
de baloncesto en Granada hasta el 
agonizante Estadio Olímpico de 
Sevilla, convertido hoy en presti-
giosa sede de grandes aconteci-
mientos deportivos. Un raro ejem-
plar político dignificado por su li-
beralidad tanto como por su 
inteligente moderación.a 

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Un discreto 

liberal 

belmonte@andalunet.com

Entre sus mayores logros 
como consejero, sacar la 
ideología de las aulas o 
recuperar para el deporte 
el estadio de la Cartuja
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                   Javier Imbroda en una de sus comparecencias tras un consejo de Gobierno  // EFE

El Gobierno andaluz ha 
decretado tres días de luto 
oficial por el fallecimiento de 
Javier Imbroda, en reconoci-
miento «a su compromiso 
con la democracia, los 
valores humanos y la autono-
mía de Andalucía», según 
reza en un decreto del 
presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, emitido ayer 
mismo. Durará hasta las 24 
horas del 5 de abril como 
muestra de respeto. El 
presidente de la Ciudad 
Autónoma de Melilla, Eduar-
do de Castro, del Grupo 
Mixto, firmó también un 
decreto por el que declara un 
día de luto oficial en Melilla. 
Se le califica a Imbroda como 
«gran melillense, un lucha-
dor y un referente del depor-
te melillense y español». El 
vicepresidente de la Junta y 
consejero de Turismo, 
Regeneración, Justicia y 
Administración Local, Juan 
Marín, asumirá de forma 
transitoria las competencias 
de Educación y Deporte. La 
formación política naranja 
ostenta además de las 
citadas, las consejerías de 
Economía, Empleo y Asuntos 
Sociales.

Juan Marín asume 
las competencias 
de Educación

centros escolares se convertirían en 

reservorios del virus. 

Como político, Javier Imbroda se 

definía como «liberal, abierto, inquie-

to». Moderado y centrista, reivindica-

ba siempre la necesidad de acuerdos 

entre los grandes partidos.  

En el centro, de verdad 
Por eso no era del agrado ni de la iz-

quierda, que lo veía como un peligro 

capaz de sembrar las bases de un sis-

tema educativo menos politizado de 

lo que ha estado tradicionalmente, ni 

de la extrema derecha. Su oposición a 

que Vox impusiera el denominado ‘pin 

parental’ fue fundamental, cuando ya 

el PP deslizaba en sus discursos ma-

yor flexibilidad a introducir ese meca-

nismo de objeción de los progenitores. 

Prefería hacer a decir. Y durante su 

mandato, a resultas de las exigencias 

del Covid, la plantilla docente en An-

dalucía se ha  incrementado de mane-

ra notable. Firmó cuatro grandes 

acuerdos con sindicatos y patronal, 

sin dejar nunca fuera a la enseñanza 

concertada, a la que consideraba pi-

lar esencial del sistema.  

Y así, poco a poco, se logró dar res-

puesta a algunas de las demandas his-

tóricas en torno a la mejora de las con-

diciones laborales de los profesores, 

considerados ‘autoridad’ en Andalu-

cía desde esta legislatura. 

Como titular también de Deporte, 

su principal hito es haber devuelto la 

actividad deportiva al estadio sevilla-

no de la Cartuja, monumental emble-

ma del dispendio del dinero público, 

prácticamente abandonado hace sólo 

unos años y que el año pasado acogió 

partidos de la Eurocopa y se ha con-

vertido en sede de la final de la Copa 

del Rey. Cada vez que vuelva a sonar  

allí el himno nacional seguro que des-

de arriba esboza una sonrisa. Descan-

se en paz. 
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Celina ClavijoMÁLAGA

La muerte hace honorables a las
personas. Y Javier Imbroda, de-
fienden desde su círculo más
cercano, lo merecía. Incluso los
enemigos con los que se enzarzó
en lógicas batallas de la política
se han volcado en elogios a su
persona, con muestras de con-
dolencias que no solo han llega-
do del mundo del baloncesto si-
no también de otras esferas. El
consejero de Educación y De-
portes (Cs) –reconocen algunos
de los que trabajaron con él co-
do con codo durante años– ha
dejado su impronta en todos los
ámbitos en los que participó.
Una huella imborrable y, tam-
bién, “en marcha”, el cambio del
modelo educativo en el que
“tanto ha trabajado” como con-
sejero de este área. “Nos dejas tu
legado y nos queda tu memo-
ria”, afirmaba el responsable de
la Junta de Andalucía, Juanma
Moreno, que, con el “corazón ro-
to”, ensalzaba su entrega a An-
dalucía y agradecía el telegrama
de condolencia enviado por el
Rey, Felipe VI.

También desde el Gobierno
central tuvieron palabras para
Imbroda, a quien el presidente,
Pedro Sánchez, definía ayer a
través de sus redes sociales co-
mo “un luchador, dialogante y
comprometido servidor públi-
co”. El mismo tono empleó, a su
vez, el flamante responsable del
PP, Alberto Núñez Feijóo, que
inició su comparecencia pública
en la primera reunión del comi-
té ejecutivo nacional trasladan-
do “un recuerdo y reconoci-
miento” a la labor del consejero
fallecido. Trasladó además “un

abrazo” a sus hijos, a su viuda, a
su hermano (Juan José Imbro-
da, que fue presidente de Meli-
lla por el PP) y también a su fa-
milia política, a la del Gobierno
andaluz formado por populares
y Ciudadanos.

Además del apoyo de la comu-
nidad educativa, entre tanto se
sucedieron los mensajes de sus
compañeros del partido naran-
ja, como el del que fue líder, Al-
bert Rivera, cuya confianza Im-
broda se supo ganar para aden-
trarse hace años en la vida polí-
tica. “Se ha ido un gran hombre,
un sabio del deporte, de la em-
presa, de la educación...de la vi-
da. Y también uno de mis mejo-
res amigos, a quien admiraba y
quería profundamente. Pero él
nunca morirá, siempre nos que-
dará su luz y sabiduría”, escribió
el ex presidente de Ciudadanos.
Su mensaje era compartido por
la actual responsable, Inés Arri-
madas, que aseguraba sentirse
consternada “con esta noticia
que nunca quisimos tener que
leer”. Y al tiempo, destacaba su
“lucha”, “inteligencia” y su “op-
timismo por naturaleza”.

Muchos de los mensajes di-
fundidos tras la pérdida de Im-
broda trascendían lo estricta-
mente profesional y daban
cuenta de la amistad y el afecto
que el político se había ganado.
“Rotos de dolor por la muerte de
nuestro amigo Javier Imbroda.
Una persona buena, sencilla,
humilde y enorme en valores.
Gracias por todo lo que nos has
enseñado. Jamás te olvidare-
mos. Seguirás presente cada día
en nuestra memoria. Te quiero,
hermano”, publicaba el vicepre-
sidente de la Junta de Andalucía
y consejero de Turismo, Justicia,

FOTOS: JAVIER ALBIÑANA

Juan Marín, en el centro, visiblemente emocionado, ayer en Parcemasa, donde se ofició la misa por la muerte de Imbroda.

JAVIER ALBIÑANA

Albert Rivera y José Manuel Villegas, ayer a su llegada al lugar donde se celebró la misa porJavier Imbroda.

Un día de luto
oficial enMelilla,
su ciudad natal

El presidente de la Ciudad Au-
tónoma de Melilla, Eduardo de
Castro, ha decretado un día de
luto oficial como muestra de
respeto por el fallecimiento del
melillense Javier Imbroda,
consejero de Educación y De-
porte de la Junta de Andalucía
y ex seleccionador nacional de
baloncesto. Las banderas per-
manecerán a media asta en el
exterior de los edificios públi-
cos de la Ciudad Autónoma
hasta esta medianoche de
abril, según indica una edición
extraordinaria del Boletín Ofi-
cial de Melilla (BOME) publica-
da este domingo. El Gobierno
de Melilla ha expresado su pe-
sar por “la triste partida” de
Javier Imbroda, hermano del
que fuera presidente de la Ciu-
dad Autónoma, Juan José Im-
broda, con una publicación en
Twitter en la que ha subrayado
su “nombre destacable en la
historia de la selección españo-
la de Baloncesto, servidor pú-
blico en la Junta de Andalucía,
pero, ante todo, melillense”.

●Mensajes de cariño y elogio de personalidades
inundan las redes tras la pérdida ●Moreno Bonilla,
con el “corazón roto”, ensalza su entrega a Andalucía

El consejero
que nunca
bajó los brazos
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Administración Local y Regene-
ración, Juan Marín (Cs), con
quien mantenía relación incluso
antes de su fichaje por parte de
Ciudadanos como cargo inde-
pendiente para el gobierno re-
gional en 2019.

“Muy entristecido” por su fa-
llecimiento se mostró también
el eurodiputado de la formación
naranja Luis Garicano, que des-
tacaba las “alegrías” que Imbro-
da –también ex seleccionador
nacional de baloncesto y entre-
nador del Real Madrid o el Uni-
caja– aportó a España. Era, ex-
presaba, “un hombre cálido, un
gran profesional, un buen espa-
ñol”.

En Andalucía, donde hasta su
muerte ocupó el cargo de conse-
jero de Educación y Deporte des-
de 2018, han sido muchas las vo-
ces que lamentaron la pérdida,
caso de la consejera de Agricul-
tura, Carmen Crespo, que ayer lo
recordaba como un “hombre lu-

chador, humano, inteligente, un
compañero comprometido y un
gran amigo”. Pero también otros
líderes políticos quisieron ensal-
zar su figura, como el secretario
general del PSOE andaluz, Juan
Espadas, para recordar, además,
la relación “especialmente cor-
dial” que mantenía con él.

Los restos mortales de Imbro-
da fueron trasladados al tanato-
rio del Parque Cementerio de
Málaga (Parcemasa), donde
una multitud de personas le die-
ron su último adiós. El alcalde,
Francisco de la Torre, instó a
“hacer realidad” su legado de in-
vestigar más sobre la enferme-
dad que acabó con su vida. Y so-
bre su faceta humana se pro-
nunció, en declaraciones a este
periódico, el coordinador de
Ciudadanos en Málaga, Guiller-
mo Díaz. “Tenía una sonrisa per-
manente. Buscaba no confiarse
en la victoria y no hundirse en la
derrota”, manifiesta el también
diputado por el congreso en Má-
laga. El consejero “revolucionó
la política educativa”, sabiendo
capear la pandemia del corona-
virus de la que ya se cumplen
dos años, y “nunca bajó los bra-
zos”. Era “perfectamente cons-
ciente de su enfermedad, pero
también de que, si no se rendía,
ganaría días a la vida”. Tampoco
solía dejar una “llamada por ha-
cer”. Imbroda, en palabras del
portavoz de Cs, supo conectar
con todos. “El mismo esfuerzo
que puso en el deporte lo em-
pleaba en entender al adversa-
rio del ámbito que fuera y llegar
a un acuerdo”, destacó. Pero no
por ello “asumía los éxitos en
primera persona”. Y, de hecho,
sostiene, “nunca se dio impor-
tancia a sí mismo”.

Líderes políticos
subrayan su
“capacidad de diálogo”
al frente de Educación
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E
l PP de Alberto Núñez Feijóo 

empieza a dar sus primeros 

pasos con la constitución del 

equipo que pilotará el partido 

desde Génova. El presidente de los po-

pulares desveló ayer los nombres de 

los cinco vicesecretarios que forma-

rán parte del Comité de Dirección, les 

pidió ejemplaridad, «decoro, honesti-

dad, decencia y compromiso con los 

intereses generales de los españoles», 

y les convocó hoy, lunes, a su primera 

reunión en la sede nacional del parti-

do. Feijóo ha incluido a Esteban Gon-

zález Pons y Miguel Tellado en su nú-

cleo duro, refuerza aún más al PP an-

daluz con la designación del consejero 
Juan Bravo como responsable de Eco-

nomía y deja toda la política territo-

rial en manos de Madrid. Uno de los 

grandes vencedores, por lo inespera-

do, ha sido el presidente de Castilla-

La Mancha, quien ha conseguido que 

la diputada por Albacete Carmen Na-

varro Lacoba sea vicesecretaria de Po-

lítica Social.  

El equipo de Feijóo en Génova está 

formado así por la secretaria general, 

Cuca Gamarra, junto al coordinador 

general, Elías Bendodo, los cinco vice-

secretarios, el presidente del Comité 

de Derechos y garantías, José Antonio 

Monago, y el presidente del comité 

Electoral, Diego Calvo. Más allá de esta 

estructura, el presidente del PP sigue 

contando con dos personas de su má-

xima confianza. En el área de proyec-

ción e imagen estará Mar Sánchez, y 

como directora de gabinete, Marta Va-

rela. Además, mantiene a Carmen Na-

varro, la actual gerente, como direc-

tora general de Finanzas. Navarro fue 

fichada como tesorera por María Do-

lores de Cospedal. Lo que no habrá es 

una vicesecretaría de Comunicación, 
el puesto que ocuparon Pablo Monte-

sinos y Pablo Casado en las etapas an-

teriores, ni la figura de un portavoz 

nacional. Fuentes próximas a Feijóo 

señalaron que el modelo cambia, y to-

dos los dirigentes actuarán como por-

tavoces.  

El PP entra en una nueva fase de su 

historia en la que los territorios y los 

barones van a tener una influencia 

constante y decisiva en la toma de de-

cisiones y en la marcha del partido. 

En este primer reparto de cargos in-

ternos, hay dos vencedores claros: Fei-

jóo y el presidente de la Junta de An-

dalucía, Juanma Moreno. El líder na-

cional del PP ha incluido a dos gallegos 

en puestos muy relevantes de la di-

rección nacional: Miguel Tellado, su 

secretario general en Galicia, ocupa-

rá el área de Organización Territorial, 

que en la práctica se considera uno de 

los puestos de más peso dentro del 

partido. En el organigrama, después 

de Gamarra y Bendodo estaría él, con 

un trabajo muy orgánico e interno. 

Además Feijóo ha encomendado a Die-

go Calvo, presidente provincial del PP 

de La Coruña, el control del Comité 

Electoral, un órgano esencial para la 

elaboración y aprobación de las listas 

electorales. Además, el PP gallego 

cuenta en el Comité Ejecutivo Nacio-

nal con otros nombres: José Manuel 

Baltar, Francisco Conde, Alfonso Rue-

da, Elena Candia y José Manuel Ro-

may Beccaría. 

Con acento andaluz 
El otro barón que sale muy reforzado 

en este nuevo PP es Juanma Moreno. 

Desde el principio, el congreso nacio-

nal del partido ha tenido acento anda-

luz, con la celebración en Sevilla, el ho-

menaje a ese otro congreso de la re-

fundación en la misma ciudad hace 32 

años, la presidencia de este órgano 

para la exalcalde de Cádiz y, sobre todo, 

el nombramiento del coordinador ge-

neral, el malagueño Elías Bendodo, 

consejero y portavoz en el Gobierno 

de Moreno, y su mano derecha. La ‘cuo-

ta andaluza’ en Génova se completa 

con una de las vicesecretarías más re-

levantes y con más peso dentro del PP, 

la de Economía, una tarea que se ha 

encargado al consejero de Hacienda 

de Moreno, Juan Bravo. En el Comité 

∑ Feijóo sitúa a Esteban Pons y Miguel 
Tellado en su núcleo duro y deja 
Territorial en manos de Madrid

MARIANO CALLEJA 

SEVILLA

La elección de Bravo 
como vicesecretario de 
Economía consolida al 
PP andaluz en Génova

Territorios y barones van a 
tener una influencia 
constante y decisiva en la 
toma de decisiones y en la 
marcha del partido
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Ejecutivo Nacional, y después de con-
sultarlo a Moreno, Feijóo ha inclui-
do a otros andaluces, próximos al 
presidente de la Junta: Juan Ávila (que 
perdió las primarias del PP de Sevi-
lla frente a la candidata de Casado y 
Egea en una de las mayores guerras 
internas de la anterior etapa), José 
María Bellido, Ramón Fernández-Pa-
checo y Loles López.  

A Isabel Díaz Ayuso le interesa, 
sobre todo, que se celebre el congre-
so del PP de Madrid para tomar los 
mandos del partido y empezar a or-
ganizar las elecciones municipales  
y autonómicas de mayo de 2023. Su 
batalla principal es esa, y no tanto 
entrar en puestos clave de Génova. 
Aun así, la Comunidad de Madrid 
propuso sus propios nombres a Fei-
jóo para entrar en la ejecutiva y en 
el Comité de Dirección. El presiden-
te del PP anunció ayer que Pedro 
Rollán, exalcalde de Torrejón y ex-
presidente de la Comunidad de Ma-
drid durante cuatro meses en 2019 
tras la dimisión de Ángel Garrido, 
será el vicesecretario de Coordina-
ción Autonómica y Local, es decir, 
de la política territorial del partido. 
Un puesto clave para dirigir las po-
líticas comunes de los territorios, 
ante la acción del Gobierno de la Na-
ción y en la alternativa que presen-
te el PP. Fuentes próximas a Ayuso 
confirmaron que fue la presidenta 
quien propuso el nombre de Rollán, 
con quien mantiene una «muy bue-
na relación», sobre todo a raíz de la 
campaña electoral de 2019, cuando 
encontró en él toda la ayuda nece-
saria en un momento muy compli-
cado. 

«La cuota de Madrid al final es muy 
buena», subrayaron las mismas fuen-
tes próximas a Ayuso. En el Comité 

Ejecutivo Nacional, el PP madrileño 
tiene otros seis representantes: Lu-
cía Fernández, José Luis Martínez-
Almeida, Enrique Núñez, Alfonso Se-
rrano y Manuel Cobo. A estas alturas, 
los populares dan por hecho que el 
congreso del PP de Madrid será en 
mayo, posiblemente a finales de mes.  

La cúpula de Génova se completa 
con Esteban González Pons como vi-
cesecretario de Institucional, y con 
Carmen Navarro Lacoba al frente de 
Políticas Sociales. Pons fue la perso-
na elegida por Feijóo para dirigir la 
transición del PP desde la crisis trau-
mática de febrero hasta el congreso. 
La relación entre ambos es muy es-
trecha, y el líder gallego ha querido 
contar con el valenciano en su nú-
cleo duro, aunque siga siendo euro-
diputado. Entre otros cometidos, 
Pons guiará la política internacio-
nal del PP.  Respecto a la albaceteña 
Carmen Navarro, el presidente de 
Castilla-La Mancha, Paco Núñez, que 
fue quien propuso su nombre, no 
ocultó ayer su enorme satisfacción 
por el ‘peso’ que gana el partido en 
su región con esta elección para un 
área tan sensible. 

Queda por saber qué ocurrirá en 
los grupos parlamentarios, si bien en 
el equipo de Feijóo no descartan que 
se mantengan los portavoces actua-
les. En todo caso, subrayan que el pre-
sidente del partido no está sujeto a 
cumplir ninguna ‘cuota territorial’. 
Las comunidades que no están re-
presentadas en el Comité de Direc-
ción, la cúpula de Génova, sí lo están 
en el Comité Ejecutivo nacional, el 
órgano en el que participan los baro-
nes y los principales cargos del par-
tido. 

Foto de familia de la nueva 

dirección del PP, ayer en Sevilla  // 

DAVID MUDARRA
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Carlos Rocha

Una alianza galaico-andaluza
para dirigir al PP. Las dos regio-
nes atlánticas de España apor-
tan el mayor peso a la cúpula
que ha diseñado Alberto Núñez
Feijóo para “reactivar” a su par-
tido y convertise en una alterna-
tiva al Gobierno de Pedro Sán-
chez desde una oposición “insti-
tucional”. La relevancia de los
andaluces en el nuevo equipo de
Génova estaba garantizada con
la presencia de Elías Bendodo
como número tres de los popula-
res en su cargo de coordinador
general, pero al malagueño se
ha sumado su compañero en el
Gobierno andaluz y responsable
de Hacienda, Juan Bravo, que se
ocupará de la vicesecretaría eco-
nómica el PP.

El puesto de Bravo es uno de
los más relevantes de la direc-
ción del político gallego, com-
puesta por otros cuatro vicese-
cretarios, el coordinador gene-
ral y la Secretaría General que
ostenta Cuca Gamara. El nom-
bramiento resulta llamativo,
además, porque se trata de un
hombre de la confianza de Pablo
Casado, el líder saliente. Conse-
jero de Hacienda y Financiación
de la Junta y funcionario de la
Agencia Tributaria, adquiere un
nuevo papel en el PP de Alberto
Núñez Feijóo como representan-
te de las teorías económicas de
los populares, centradas en las
bajadas fiscales y la reducción
de trabas administrativas. En
declaraciones a la Cadena Ser
tras conocerse su nuevo puesto
en Génova, Bravo mostró su
“agradecimiento” y la “respon-
sabilidad” que supone hacerse
cargo del área económica del PP
en la actual situación de crisis.

Tanto Bravo como Bendodo
dejarán de formar parte del Go-
bierno andaluz si Juanma More-
no es capaz de revalidar el cargo
después de las elecciones que se
celebrarán en junio u octubre,
pero sus situaciones son muy

distintas. El portavoz de la Jun-
ta se convertirá en los ojos y los
oídos de Juanma Moreno en la
dirección del PP y se encargará
de la fontanería del partido.
Bravo, que ya era secretario de
área en la cúpula de Casado, to-
ma el carril de salida de la Junta
camino, probablemente, de una
candidatura en Ceuta para sus-
tituir al veterano Juan Jesús Vi-
vas. En San Telmo ya hace tiem-
po que buscaban una salida pa-
ra el político nacido en Palma de

Mallorca, pero vinculado a Jaén,
sobre todo después de que no
fuera capaz de negociar con el
PSOE para sacar adelante las
cuentas andaluzas de 2022. En
el Gobierno andaluz hay quien
ve en ese fracaso la mano de Pa-
blo Casado, cercano a Bravo, en
un intento por acelerar los comi-
cios en Andalucía.

EL RESTO DE LA CÚPULA

Junto a Gamarra, Bendodo y
Bravo, la cúpula de Alberto Nú-
ñez Feijóo la forman otras nue-

ve personas. El todavía presi-
dente de la Xunta de Galicia
desveló ayer en el palacio de ex-
posiciones de Fibes, donde se ha
celebrado el 20º Congreso Ex-
traordinario del PP, los nombres
de su núcleo duro. Otro de los
hombres fuertes será el eurodi-
putado valenciano Esteban
González Pons, responsable de
pilotar la transición de Casado a
Feijóo y ocupará la Vicesecreta-
ría de Institucional. Se trata de
un puesto a su medida por su
trayectoria en Europa y orienta-
do hacia la política internacio-
nal para el hombre que el galle-
go pensó como su número dos
en 2018, cuando estuvo a punto
de dar el salto para sustituir a
Mariano Rajoy.

La mano derecha de Feijóo,
Miguel Tellado, será el Vicese-
cretario de Organización Terri-
torial. Su nombre sonó para ser
secretario general, puesto que
ocupa en el PP de Galicia. Lo
acompañará Pedro Rollán como
vicesecretario de Coordinación
Autonómica y Local. El ex alcal-
de de Torrejón de Ardoz es la
cuota madrileña, pero no nece-
sariamente de la presidenta Isa-
bel Díaz Ayuso. El entorno de la
dirigente madrileña ha mostra-
do suspicacias durante el fin de
semana ante el ascendente an-
daluz de la nueva dirección y el
nombre de este senador y ex

Esteban González
Pons, vicesecretario de
Institucional, será otro
de los hombres fuertes

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR Primer acto del nuevo presidente

Feijóo consuma la alianza entre
Galicia y Andalucía en su cúpula
● Juan Bravo
acompaña a
Bendodo y será
el responsable
económico del
PP, con un futuro
lejos de la Junta

RAÚL CARO / EFE

Alberto Núñez Feijóo y el resto de su equipo llegando ayer a la Plaza de España de Sevilla para hacerse la foto de familia.

RAÚL CARO / EFE

Juanma Moreno y Elías Bendodo, en el palacio de congresos de Fibes.
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consejero de la Comunidad de
Madrid viene a calmar estas
aguas, aunque no se trate de
una persona de su círculo ínti-
mo. La quinta vicesecretaria se-
rá la responsable de Políticas
Sociales, que estará en manos
de la manchega Carmen Nava-
rro, diputada por Albacete en el
Congreso.

El resto del equipo lo compo-
nen el presidente del Comité
Electoral, el gallego Diego Cal-
vo; el presidente del Comité de
Derechos y Garantías, el ex pre-
sidente extremeño José Antonio
Monago; la directora general de
Finanzas, Carmen Navarro; la
responsable del área de Proyec-
ción e Imagen, Mar Sánchez
Sierra y la directora del gabine-
te, Marta Varela. El nombre de
los portavoces en Congreso y
Senado, que se da por hecho
que se renovarán, no se conoce-
rá de forma inminente y fuentes
de Génova prevén darlos a co-

nocer de después de la Semana
Santa.

Para la elección de esta cúpu-
la, Núñez Feijóo ha apostado
por personas con trayectoria or-
gánica, “que saben cómo fun-
ciona el partido”, pero también
con experiencia de gestión en
las instituciones y “capacidad
para enfrentarse a desafíos im-
portantes”. El objetivo es reacti-
var el partido ante el ciclo elec-
toral que abrirán las andaluzas
de este año, pero que continua-
rán en la primavera de 2023 con
las regionales y locales de ma-
yo. Para lograrlo es necesario,
dijo Feijóo durante su discurso,
“acertar con los liderazgos” pa-
ra mantener los gobiernos que
ya tienen y ampliar la cuota de
poder territorial.

“Seremos la alternativa de
gestión”, dijo el líder gallego
durante su discurso que lanzó
un mensaje al PSOE por sus
alianzas con partidos indepen-
dentistas: “Un país no puede es-
tar sometido a las minorías que
chantajean a las mayorías”.
Además, hizo una lectura pesi-
mista de la situación económi-
ca, social, institucional y terri-
torial y ha insistido en que su
objetivo no es liderar el PP, sino
gobernar España. “Estamos pre-
parados; España es nuestra ta-
rea, nuestro compromiso y lo
vamos a demostrar”.

La renovación de los
portavoces tendrá que
esperar a después de
la Semana Santa

El madrileño de la
cúpula de Feijóo, Pedro
Rollán, no es cercano
a Isabel Díaz Ayuso

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/04/2022

 España

 10 995 EUR (12,147 USD)

 477,30 cm² (76,6%)

 3370 EUR (3723 USD) 

Jorge Muñoz

El cuarto magistrado que se jubi-
la anticipadamente en la Audien-
cia de Sevilla en los últimos tiem-
pos. El presidente de la Sección
Cuarta de la Audiencia, Carlos
Lledó González, uno de los pun-
tales de las secciones penales, se
marcha voluntariamente tras
cumplir los 60 años y con un lar-
ga trayectoria de 35 años de ser-
vicio en la carrera judicial. Otros
tres magistrados han pedido su
traslado a destinos en juzgados
unipersonales dentro de la parti-
cular diáspora que está sufriendo
la Audiencia de Sevilla por el co-
lapso que está generando la cele-
bración de los juicios derivados
de las macrocausas.

La Comisión Permanente del
Consejo General del Poder Judi-
cial (CGPJ), el máximo órgano de
gobierno de los jueces, ha avala-
do recientemente su jubilación
voluntaria anticipada que, no
obstante, se ha fijado para el pró-
ximo 30 de julio de este año.

Se trata del cuarto magistrado
de la Audiencia que se jubila an-
ticipadamente desde el año

2019, cuando se marchó la juez
María Auxiliadora Echávarri, o
los casos más recientes de Juan
Romeo y Juan Antonio Calle Pe-
ña, quien redactó la sentencia del
denominado “procedimiento es-
pecífico” de los ERE en la que
fueron condenados 19 ex altos
cargos de la Junta por el pago de
680 millones de ayudas.

A estas bajas voluntarias, hay
que sumar la salida hacia juzga-
dos unipersonales de otros tres
magistrados que estaban desti-
nados en las secciones penales:
Francisco Gutiérrez, María Dolo-
res Sánchez e Inmaculada Jura-
do, quienes han pasado a dirigir
sendos juzgados de lo Contencio-
so-Administrativo, de Instruc-
ción y de Menores en Sevilla.

De esta forma, la sobrecarga de
trabajo que desde hace años so-
porta la Audiencia de Sevilla,
donde está previsto que lleguen
un total de 165 juicios derivados
de las macrocausas.

Según fuentes del caso, la sali-
da de Carlos Lledó y de los demás
jueces no obedece exclusivamen-
te al atasco y sobrecarga de la Au-
diencia, sino que está más bien

relacionada con una “degrada-
ción generalizada del sistema ju-
dicial”, que ha entrado en una
deriva en la que conviene que se-
an magistrados jóvenes quienes
asuman esta carga. “La Justicia
se desangra y algunos les están
dando anticoagulantes”, comen-
tan estas fuentes, que añaden
que el sentimiento de “decepción
y abandono” que perciben mu-
chos jueces destinados en las sa-

las de lo Penal exige que se hubie-
ran realizado desde hace años un
“planteamiento global” de los
problemas de la Justicia.

El presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalucía
(TSJA), Lorenzo del Río, aseguró
recientemente que la Audiencia
de Sevilla se encontraba en la si-
tuación “menos mala” posible,

una vez que se ha logrado dupli-
car el número de jueces de las
cuatro secciones penales para
que estas salas puedan “desdo-
blarse” para la celebración de jui-
cios y agilizar los procesos deri-
vados de las macrocausas.

Carlos Lledó, el magistrado
que se va a jubilar anticipada-
mente, está en la Audiencia de
Sevilla desde el año 2008 y presi-
de la Sección Cuarta desde 2020.
Licenciado en Derecho por la
Universidad de Sevilla en 1985,
ingresó en la Carrera Judicial por
oposición libre en 1987 y obtuvo
su primer destino en el Juzgado
de Distrito de Osuna (Sevilla).

Ascendió a magistrado en
1989, con destino en el Juzgado
de Primera Instancia e Instruc-
ción 3 de Fuengirola (Málaga),
en 1991 pasó al Juzgado de Pri-
mera Instancia 2 de Sevilla y en-
tre 1994 y 2008 fue titular del
Juzgado de Instrucción 3 de Se-
villa.

Como juez de primera instan-
cia planteó, junto con los titula-
res de otros órganos judiciales,
cuestión de inconstitucionalidad
de los artículos 33 a 36 de la Ley

de 2 diciembre de 1872, de crea-
ción del Banco Hipotecario de Es-
paña, en cuanto regulaba un pro-
cedimiento de ejecución hipote-
caria singular y privilegiado para
dicha entidad.

La cuestión de inconstituciona-
lidad fue acogida por sentencia
de la Sala Primera del Tribunal
Constitucional de mayo de 1994
que decretó la nulidad de tales
preceptos.

En la actualidad, Carlos Lledó
está presidiendo el tercer juicio
de la macrocausa de los ERE,
que será posiblemente la última
macrocausa en la que interven-
ga este veterano juez y en la que
se enjuician las ayudas de más
de 8 millones concedidas a las

empresas del corcho de la Sierra
Norte de Sevilla.

El magistrado, al resolver las
cuestiones previas de este juicio,
reconoció el galimatías jurídico
producido por el enjuiciamiento
de los beneficiarios de las ayudas
sin que en este proceso se juzgue
a los presuntos autores de los de-
litos de prevaricación y malver-
sación de caudales públicos, tras
la exclusión de los ex altos cargos
decidida por otro tribunal de la
misma Audiencia una vez que
fueron enjuiciados en el denomi-
nado procedimiento específico.

Carlos Lledó avisó durante la
resolución de las cuestiones pre-
vias de la “situación sugerente y
complicada” que se ha generado
por la exclusión de los ex altos
cargos, una cuestión que tildó de
“gran calado y enjundia jurídi-
ca”, que puede considerarse, sub-
rayó, como otro de los “posibles
efectos perniciosos” de las ma-
crocausas”, y advirtió asimismo
que “nuestra vetusta ley de Enjui-
ciamiento Criminal de 1882 no
está absolutamente preparada”
para estos macroprocesos.

En este sentido, el magistrado
dijo que si se juzgaran los conce-
dentes y los beneficiarios de la
ayudas en un mismo proceso se-
ría una “causa eterna”, mientras
que si se desglosan en diferentes
piezas –como ha ocurrido en el
caso de los ERE y otras macro-
causas– surgen “problemas de
compatibilidad” como los que se
están produciendo en este juicio.

Se jubila anticipadamente otro de los
puntales de la Audiencia de Sevilla

M. G.

El presidente de la Sección Cuarta de la Audiencia de Sevilla, Carlos Lledó, fotografiado en su despacho con la mesa repleta de sumarios.

●ElmagistradoCarlos LledóGonzález semarcha tras cumplir 35 años de servicio●Otros tres
magistrados pidieron su traslado dentro de la particular diáspora por el colapso de las salas

El tercer juicio de los
ERE puede ser la última
intervención de Lledó
en unamacrocausa

La “degradación del
sistema judicial” ha
llevado amuchos
jueces a arrojar la toalla
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L
A forma más frecuente
de caracterizar la propa-
gación de un virus en
una población de millo-

nes de personas es mediante una
progresión geométrica con inter-
valo de días.

Olvidándose de los miles de
personas que están investigando
el SARS-CoV-2, el Ministerio de
Sanidad ha venido facilitando los
datos para España de forma con-
fusa. Así, no ha facilitado los da-
tos los sábados y domingos, que
venían englobados en los del lu-
nes, lo que no permitía facilitar
los datos diarios en estos dos dí-
as de la semana. Los datos totales
de curados se han detenido en el
21 de mayo de 2020, con un valor
de 150.376, lo que impide calcu-
lar los activos (contagiados-falle-
cidos-curados) a partir de esta fe-
cha, desde la que sólo facilitan
casos detectados por PCR o prue-
bas de antígenos. Pero, además,
a partir de la semana del 14 de
marzo de 2022, sólo han facilita-
do los datos dos días por semana:
martes y jueves, con lo que, des-
de esta semana sólo se conocen
los datos semanales: ¡ojos que no
ven, corazón que no siente!

La Junta de Andalucía, a través

del Instituto de Estadística y Car-
tografía de Andalucía, ha venido
facilitando, desde el principio los
datos de lunes a sábado (el dato
del sábado con retraso), ha facili-
tado, además, los datos detecta-
dos por otros tipos de prueba (por
ejemplo, pruebas serológicas) y
ha suministrado el de curados, lo
que permite calcular los activos,
que son los que pueden contagiar
la enfermedad. Pero, a partir del
mes de marzo, ha dejado de faci-
litar los datos del sábado, y, a par-
tir de la última semana de marzo
se ha unido al Ministerio de Sani-
dad, facilitando sólo los datos dos

días por semana: martes y jueves,
con lo que, desde esta semana só-
lo se conocen los datos semanales.

Se podría esperar que esto se
debe al descenso del número de
contagios y de fallecidos, pero,
esto no está demostrado. La tabla
muestra los contagiados y falle-
cidos reales en España en las úl-
timas cinco semanas. En anterio-
res números de este periódico he-
mos indicado cómo se puede pa-
sar del número de casos oficiales
al de casos reales.

El gráfico superior presenta los
contagiados reales diarios en la

provincia de Sevilla, se observa un
repunte importante en los datos fi-
nales, con más de 3.000 casos el
23/3 y el 24/3/22. Por otro lado,
sigue creciendo el número de acti-
vos (que, repito, son los que pue-
den propagar la enfermedad, en
esta provincia), que asciende a
755.798, el día 28/3/22. La se-
gunda gráfica presenta los falleci-
dos reales en toda Andalucía: se
mantienen valores residuales que
no acaban de desaparecer.

En definitiva, no debe bajarse
la guardia tan deprisa respecto
de una Covid-19 que ha dejado
más de 150.000 muertos reales
en España (161.000 según la
prestigiosa revista The Lancet) y
6.128.039 a nivel mundial, con
fecha 29/3/22.

Sin tratar de entrar en compe-
tencia con esta enfermedad, hay
que tener en cuenta que la gripe
común no causa más muertes que
la Covid-19, en contra de los men-
sajes negacionistas multiplicados
en las redes sociales después de
que el presidente estadounidense
Donald Trump afirmara que el co-
ronavirus es menos peligroso que
esa enfermedad. Además, la ruina
económica y las depresiones pro-
vocados por la Covid-19 no tienen
parangón con nada relacionado
con la gripe común. La terrible
sexta ola, que puede observarse en
los gráficos, debe recordarnos co-
mo la Covid, cual Ave Fénix, rena-
ció de sus cenizas, convirtiéndose
en la predominante en contagios,
cuando parecía extinguida tras el
final de la quinta ola.

La gripalización de la Covid-19

● El autor alerta de la importancia de no bajar la guardia frente al coronavirus, por mucho
que las administraciones hayan dejado de ofrecer datos diarios sobre los contagiados

La gripe común no
causamásmuertes
que la Covid, pese a los
mensajes negacionistas

TRIBUNA DE OPINIÓN

MARCIAL GUILLÉN / EFE

Una sanitaria realiza un test de antígenos a una mujer.

JOSÉ LUIS
DE JUSTO
ALPAÑÉS

5

Presidente de la

Real Academia

Sevillana de

Ciencias

CONTAGIADOS Y FALLECIDOS REALES EN LA SEMANA

ANTERIOR A LA FECHA INDICADA, PARA ESPAÑA

Fecha del fin de la semana Contagiados en la semana Fallecidos en la semana

14/3/22 236.578 823

17/3/22 295.884 839

21/3/22 349.030 941

24/3/22 373.412 1,017

28/3/22 380.719 244
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F
UE con vistas al Guadal-
quivir en casa de Carlos
Herrera. Un aperitivo en
la azotea. Unas vistas pri-

vilegiadas hacia la Catedral re-
cién iluminada, la montaña hue-
ca con su alminar que en tiem-
pos gozaba de la hegemonía vi-
sual en la ciudad, pero que hace
mucho tiempo compite con
otros edificios. Aun así, Feijóo se
maravilló de la estampa. Era sá-
bado. El congreso terminó a me-
diodía sin mayores contratiem-
pos. Tocaba disfrutar de esas ho-
ras felices de los inicios de man-
dato, cuando todo es miel, esa
miel que en política dura quince
minutos y el futbol una semana.

A la primera cena de Feijóo co-
mo presidente del PP, con Herre-
ra y Pepa Gea de anfitriones,
asistieron también el presidente
de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno y su mujer, el presi-
dente de la Región de Murcia,
Fernando López Miras, Alberto
Herrera Montero, el diputado
nacional y ex delegado del Go-
bierno en Murcia, Francisco Ber-
nabé, y una hermana de Feijóo y
su marido.

Feijóo acudirá el miércoles a
la Casa Real para cumplimentar
a Felipe VI. El presidente Sán-
chez ofreció recibirle el martes
en el Palacio de la Moncloa, pe-

ro el gallego ha expuesto que el
jefe del Estado debe ser el pri-
mero. Los servicios de prensa de
la Moncloa, ay, filtraron el asun-
to. A Sanchez le ha salido mal el
enésimo intento de jugar a ser
jefe del Estado.

La cena dio para hablar de to-
do eso y mucho más. Dicen que
el menú, servido por Bodegas
Campos (Córdoba), consistió en
mazamorra y lubina. Los caldos
fueron de María Remirez de Ga-
nuza y Emilio Moro. Y la charla
se prolongó hasta las dos de la
madrugada gracias a un vino
húngaro de postre muy singular:
Tokay, de Bodegas Vega Sicilia

En una casa particular no hay
mirones, como sí los hubo en la
noche del viernes. La presiden-
ta madrileña Isabel Díaz Ayuso
cenó con el mismo Herrera es
anoche en Tía Consuelo, el esta-
blecimiento de Robles en la
Cuesta del Bacalao que hace es-
quina con Placentines. La ma-
drileña, que descartó hoteles y
prefirió hospedarse en un apar-
tamento de la calle Alfonso XII,
llegó andando desde la calle Se-
govias. Isabel sabe que toda la
crisis del PP en Madrid no ha
terminado, el futuro se le ha
complicado a largo plazo por
mucho que todo, al final, quede
en nada

Muy cerca cenó a esas mismas
horas el presidente saliente, Pa-
blo Casado, también en uno de
los establecimientos de Robles.
Casualmente, Casado y Herrera
se cruzaron tras las cenas, ya sin
presencia de la presidenta ma-
drileña. “La cabeza del astado,
mi cabeza, la tienes tú encima
de tu chimenea”, le dijo Casado
al periodista en referencia a que
su destino político se fue al tras-
te en aquella entrevista radiofó-
nica en la que Pablo no estuvo
nada bien. Todo fue con buen
humor. Casado estaba relajado,
liberado y feliz. O al menos era o
que transmitió en ese momento.

La primera cena
de Feijóo como
presidente del PP

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

● El gallego acudió con Moreno y el presidente de Murcia a casa de Carlos
Herrera, a quien Casado hizo la noche previa una revelación en privado...

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR Análisis

RAÚL CARO / EFE

Alberto Núñez Feijóo fotografiándose ayer en la Plaza de España de Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/04/2022

 España

 5 534 EUR (6,114 USD)

 185,12 cm² (29,7%)

 1778 EUR (1964 USD) 

Efe

La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, confía en que el con-
greso regional del PP madrile-
ño se pueda celebrar en mayo,

y resolver así la crisis sobre el li-
derazgo de la formación en esta
comunidad, que desde hace cin-
co años está en manos de un ges-
tora. Así lo apuntaron ayer fuen-
tes cercanas a Ayuso, quien parti-
cipó en el congreso del PP de Se-

villa que ha llevado a Alberto Nú-
ñez Feijóo al liderazgo del parti-
do, tras la guerra abierta entre la
dirigente madrileña y el anterior
presidente Pablo Casado.

Tras la elección de la nueva di-
rección es necesario que una Jun-

ta Directiva Nacional convoque
oficialmente los congresos pen-
dientes, incluido el de Madrid, y
en el PP madrileño se baraja la
posibilidad de que esta convoca-
toria se urgente, con un plazo de
30 días, lo que situaría el cóncla-
ve en mayo.

La elección de Feijóo ha contri-
buido a resolver los obstáculos
para que Díaz Ayuso pueda ha-
cerse cargo del PP madrileño, ya
que cuenta su apoyo. Eso no ha
sido óbice para que desde el en-
torno de la presidenta madrileña
se hayan trasladado estos días
suspicacias ante el poder que ha
adquirido el PP andaluz a dife-
rencia del madrileño. Y todo ello
a pesar del éxito electoral cose-
chado por la formación en los co-
micios del pasado 4 de mayo. El
PP andaluz de Juanma Moreno,
por su parte, gobierna con el pe-
or resultado de su historia.

El choque entre la presidenta
madrileña y la dirección nacional
del PP por el control del partido
en Madrid fue el germen de un
enfrentamiento que estalló en
una crisis sin precedentes, con
acusaciones cruzadas de espio-
naje y corrupción, y que ha teni-
do como desenlace el relevo de
Pablo Casado al frente del PP.

Durante la crisis del partido,
Feijóo ha defendido la ejempla-
ridad de Díaz Ayuso y ha resta-
do importancia a que su herma-
no, Tomás Díaz Ayuso, se bene-
ficiase de un contrato del Go-
bierno madrileño para la com-
pra de mascarillas, negando
irregularidades.

RAÚL CARO / EFE

Isabel Díaz Ayuso atiende a los medios ayer a su llegada a la reunión del Comité Ejecutivo Nacional.

Ayuso confía en que el congreso
de Madrid se celebre en mayo
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J. M. Marqués Perales

Ni Juan Bravo ni Elías Bendodo
estarán en el próximo Gobier-
no andaluz, después de las au-
tonómicas. Alberto Núñez Fei-
jóo se los lleva a Madrid, aun-
que por distintos motivos.

Bendodo es un animal políti-
co del que todo partido está ne-
cesitado. Tiene vocación, olfa-
to, amplio conocimiento de la
organización y es trabajador,
un tipo listo que tampoco esta-
ba en el PP para ser la eterna
sombra de Juanma Moreno,
aunque le ha ayudado con una
lealtad sin mácula durante es-
tos años de Gobierno. Elías y
Juanma se entienden muy
bien, y lo seguirán haciendo,

pero uno en Génova y otro, en
San Telmo. El consejero de Pre-
sidencia y portavoz aún le que-
da la organización de la campa-
ña electoral de las andaluzas,
que es una primera prueba pa-
ra medir si el centrismo de Fei-
jóo también sirve para dejar
congelado a Vox.

Bendodo querrá seguir siendo
consejero de la Presidencia has-
ta las próximas elecciones gene-
rales, pero Moreno no cuenta
con él para el próximo Gobierno
andaluz. Habrá sus tensiones,
pero no llegarán a nada grave,
Bendodo es correoso, no rompe.
Andalucía gana con él en Géno-
va. Otra cosa será el reparto de
funciones entre él, como coordi-
nador general, y Cuca Gamarra,
secretaria general.

Juan Bravo es distinto. El con-
sejero de Hacienda y Financia-
ción Europea era un hombre de
Pablo Casado que Juanma Mo-
reno asumió en su Ejecutivo por
petición del ex líder del PP. Ve-
nía de ser diputado nacional por
Ceuta, y allí quisieron enviarlo
desde el PP andaluz, de vuelta a
la ciudad autónoma para susti-
tuir, cuando tocase, al presiden-
te Vivas. Bravo es un liberal, ins-
pector de Hacienda, con am-
plios conocimientos de la Admi-
nistración. A Feijóo le viene
bien, pero el cargo de vicesecre-
tario en Madrid hará que, final-
mente, tampoco esté en el pró-
ximo Gobierno de Juanma Mo-
reno. Puede ser portavoz econó-
mico del PP en la oposición o
ministro de Hacienda.

Juanma Moreno no es un
bambi, como tampoco lo fue Jo-
sé Luis Rodríguez Zapatero.
Aún no come carne cruda para
desayunar, porque en la mesa
es muy vegetariano. Pero el col-
millo le brilla.

A su alcalde de Carmona,
Juan Ávila, que puso la cara por
él en el congreso del PP de Se-
villa contra Virginia Pérez lo
mete en la dirección de Feijóo.
Y a Beltrán Pérez, que quiso se-
guir en el Ayuntamiento de Se-
villa, en contra de las ambicio-
nes de Casado, que prefería a
José Luis Sanz, lo hace regresar
a la política y lo envía a la Jun-
ta Directiva Nacional. Eso es un
órgano enorme con escasas
funciones, pero Beltrán entra
por designación de Feijóo. Vito-

la de pata negra. En esta junta
también entran Marifrán Cara-
zo, consejera de Fomento y po-
sible candidata a la Alcaldía de
Granada, y el parlamentario
José Ramón Carmona. A este
antequerano hay que seguirlo.
Al matrimonio, porque están
casados, y residen, como pue-
den, entre Granada, Sevilla y
Antequera.

Si Moreno logra volver a ser
presidente, tendrá que buscar
dos portavoces. Bendodo, que
lo es ahora del Gobierno anda-
luz, y José Antonio Nieto, que
lo es en el Parlamento, pero
que, difícilmente, seguirá en
ese puesto. Quizás sí de conse-
jero, todo depende de cuánto le
brille al califa de San Telmo el
diente.

Juanma Moreno hace reformas en San Telmo
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Efe SEVILLA

El Parlamento de Andalucía aco-
gerá esta semana un pleno en el
que se debatirá el proyecto de ley
de Policías Locales y el decreto de
medidas urgentes para paliar los
efectos producidos por la sequía
en las demarcaciones hidrográfi-
cas de la comunidad.

La sesión comenzará a las 15:00
del miércoles, 6 abril, con el deba-

te de totalidad del proyecto de ley
de Policías Locales, una norma a la
que el PSOE ha presentado en-
mienda a la totalidad con propues-
ta de devolución por “falta de con-
senso” con los ayuntamientos.

A continuación, serán convali-
dados o derogados dos decretos-
ley de la Junta: uno de medidas ur-
gentes para paliar los efectos pro-
ducidos por la sequía y el otro de
medidas para mejorar la financia-
ción de los centros de atención re-
sidencial y de los centros de día y
de noche de atención a personas
en situación de dependencia.

El orden del día incluye también
el debate del informe de fiscaliza-
ción de la cuenta general de la

Junta de 2020, la toma en conside-
ración de la proposición de Ley, de
Iniciativa Legislativa de los Ayun-
tamientos, de la Cultura de Anda-
lucía y el debate de dos interpela-
ciones, de Vox y Unidas Podemos.

El jueves (9:00) se reanudará el
pleno con una comparecencia del
Consejo de Gobierno para infor-
mar sobre la asistencia sanitaria
complementaria a usuarios del
SAS, derivada de la pandemia por
tramitación de emergencia, a pe-
tición del PSOE-A.

En la sesión de control, el presi-
dente Juanma Moreno deberá
responder a una pregunta del
PSOE-A sobre los servicios públi-
cos en Andalucía.

Vox interpelará a Moreno por
los empleados públicos, mientras
Unidas Podemos lo hará por los re-
gadíos en Doñana, mientras que
Cs se interesará por el fomento del
empleo y el grupo del PP pregun-
tará al presidente por las medidas
para paliar los efectos de la crisis.

El pleno concluirá con el deba-
te de cuatro proposiciones no de
ley, una de cada grupo: la de Cs se
centra en la competitividad de la
explotaciones agrarias, mientras
que la de Vox se refiere a las polí-
ticas de familia, la natalidad y
conciliación.

El PP-A, por su parte, demanda-
rá medidas excepcionales ante la
situación económica y social de
España, y el PSOE-A propondrá un
pacto por la calidad en la atención
a las personas en situación de de-
pendencia y por la mejora de las
condiciones laborales y salariales
de los/las trabajadoras del sistema
de dependencia de Andalucía.

Elordendeldía incluye

tambiénel informede

fiscalizaciónde lacuenta

generalde laJunta2020

JORGE ZAPATA / EFE

Embalse de la Viñuela.

El Parlamento debate el miércoles la ley
de Policías y las medidas contra la sequía
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

U
n patio excavado entre los 
números 11 y 12 de la Plaza 
de San Francisco se conver-
tirá en una particular sala ex-

positiva del único lienzo de la mura-
lla romana de Sevilla que está a la luz.  
Hace justo un año que los restos apa-
recieron hundidos en una gran bañe-
ra de agua durante las obras del hotel 
que promueve el grupo Millenium. El 
trabajo de los obreros confirmó las 
sospechas de los arqueólogos que si-
tuaban en esa parte los límites de la 
antigua Híspalis. Con esa premisa se 
iniciaron las perforaciones del suelo 
y a tres metros bajo la cota de la pla-
za se encontraron los últimos sillares 
que se sostienen sobre una base de la-
drillo, un detalle que llamó la atención 
de los expertos.  

El hallazgo ha obligado a rediseñar 
todo el conjunto, formado por dos edi-
ficios regionalistas y uno más recien-
te que tiene entrada por Álvarez Quin-
tero. De ello se ha encargado el arqui-
tecto David González, del estudio Daar, 
que ha hecho un trabajo de orfebrería 
para encajar otra vez todas las estan-
cias dejando la muralla visible desde 
cualquier perspectiva una vez que se 
accede a la recepción y el vestíbulo. 

«No ha sido nada fácil, pero lo que 
hemos encontrado aquí merecía que 
fuese bien tratado y la propiedad en-
tendió en seguida que tenía un elemen-
to de gran valor único y singular», ase-
gura. A los espacios que ya estaban 
protegidos como las fachadas, las pri-
meras crujías y las escaleras de uno 
de los edificios se suma ahora esta nue-
va pieza histórica que se encuentra en 
el sótano donde se iban a acomodar 
las instalaciones del hotel. Sobre el 
mismo se había previsto un pasillo 
abierto que daría continuidad a la 
unión de los inmuebles, pero «lógica-
mente todo eso se ha descartado y aho-
ra el conjunto gira en torno a la mura-
lla», comenta. 

La intención es que el huésped pue-
da tener una visión completa de la mis-
ma desde el propio vestíbulo. Eso será 
posible mediante suelos de metacri-
lato que no serán ocupados. También 
se instalarán paredes acristaladas en 
la escalera de servicio y del propio as-
censor, así como grandes ventanas en 
las habitaciones que estarán orienta-
das al patio. «Estas iban a ser las peo-
res del hotel, pero ahora tienen un 
atractivo indiscutible», señala el ar-
quitecto.  

Una disposición más fiel 
La vista será completa  desde todas las 
perspectivas. Para que se entienda la 
disposición de la muralla se realizará 
también una reconstrucción con silla-
res de la misma época que han apare-
cido en otro de los tajos de la obra. Da-
vid González señala que «muchos ma-
teriales se utilizaron para otras 
construcciones, eso ocurrió en todas 
las ciudades romanas y aquí es de lo 

más normal, pero nosotros hemos te-
nido la suerte de que estos estaban en 
la propiedad y se va a hacer un traba-
jo de rehabilitación dirigido por un ar-
queólogo sevillano para ofrecer un re-
lato más fiel de lo que fue la muralla».  

Ese arqueólogo es Álvaro Jiménez, 
que lleva un año trabajando sobre el 
terreno. Más que de reconstrucción, a 
él le gusta hablar de «restitución mí-
nima», porque la intervención consis-
tirá en levantar una hilera o dos con 
los sillares que han aparecido, como 
explica a ABC. Y aclara que «no son de 
la muralla, sino de otras construccio-
nes romanas de la misma época que 
se reutilizaron en el entorno». «Los 
elementos que le faltan a la muralla 
están en la base de la Giralda y del Al-
cázar. No me cabe la menor duda. Sa-
bemos que fue expoliada en el siglo XI 
y ambos monumentos son del XII», 
explica.  

Su trabajo no ha terminado toda-
vía en San Francisco, 12. Será este ve-
rano cuando inicie las labores de lim-
pieza y se empiecen a colocar los 
bloques de piedra que ahora per-
manecen amontonados jun-
to a la entrada. «Hemos te-
nido la enorme suerte 
de que ya estaban sa-
liendo cuando empe-
zaron los trabajos, 
luego apareció la 
muralla y aunque 
no formaban par-
te de ella, proce-
den de la misma 
cantera de Alcalá 
de Guadaíra.  

A pesar de la si-
militud, Jiménez 
señala que «la in-
tervención se va a 
hacer con un criterio 
científico», aplicando 
criterios de las cartas in-
ternacionales de restauro 
y, por supuesto, haciendo esa 
diferencia evidente entre los ori-
ginal y lo reconstruido. Para ello to-
davía son necesarios algunos permi-
sos, pero dice contar con muy buena 
predisposición de las administracio-
nes y, sobre todo, de la propiedad que 
«desde el primer momento se ha inte-

resado por poner en valor este hallaz-
go, aunque eso suponga aumentar la 
inversión y variar su proyecto». «Por 
suerte ese tipo de actitudes son cada 
vez más habituales», reconoce.  

Sobre el conocimiento que aporta-
rá este lienzo de muralla, que con toda 
probabilidad tenga continuidad bajo 
las viviendas y locales de la Plaza de 
San Francisco, dijo que «es fundamen-
tal» porque hasta ahora sólo había hi-
pótesis, pero ninguna prueba real de 

La muralla romana del 
hotel de San Francisco 
será reconstruida 

∑ Se añadirán dos hileras de sillares de 
la misma época que han aparecido 
durante las obras del proyecto  

∑ El diseño se ha cambiado por completo 
para que se pueda exhibir y sea visible 
desde todas las perspectivas

El único lienzo de la muralla 

romana de Sevilla que ha 

aparecido quedará expuesta 

en el vestíbulo del futuro 

hotel de la Plaza de San 

Francisco  // VANESSA GÓMEZ

L
a inversión privada vie-
ne mostrado un com-
promiso ejemplar con 

el patrimonio sevillano. Si 
esta semana el constructor 
Gabriel Rojas donaba a la 
Junta el cerro del Carambo-
lo para recuperar el yaci-
miento, otro promotor ha 
iniciado la restauración y la 
puesta en valor del único 
lienzo que ha aparecido de 
la muralla romana de la ciu-
dad. Lo hace a costa de au-
mentar los costes de su pro-
yecto, una actitud que entie-
rra muchos estereotipos.

 Compromiso

ADRIANO

El sótano en el que se 
descubrieron los restos  
se ha rediseñado como 
patio interior para  
poder mostrarlosD
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que fuese por ahí. La memoria y el es-

tudio cerámico arrojarán nuevas con-

clusiones cuando esté todo termina-

do, una labor que no ha podido con-

cluir porque era necesario seguir 

avanzando con la obra.  

Otra de las sorpresas que ha desve-

lado el lienzo de piedra es el nivel de 

detalle de su construcción, mucho más 

trabajado que en otros puntos de Es-

paña, según la opinión de este arqueó-

logo. Y como curiosidad destaca su 
base realizada en ladrillo, lo que cho-

có en un principio, pues «lo lógico era 

pensar que se usara la piedra al ser 

más resistente». Sin embargo, al rea-

lizar los primeros estudios sobre el te-

rreno se dieron cuenta de que era una 

manera de corregir el desnivel y, ade-

más, muestra la cota original sobre la 

que pisaban los romanos en aquella 

época. Esto es unos tres metros sobre 

la propia plaza.  

La constructora trabaja a destajo 

para poder inaugurar este cinco estre-

llas en el segundo semestre del año.  Y 

además de la muralla romana tiene 

ventanales a la carrera oficial, lo que 

lo convertirá en uno de los alojamien-

tos más demandados durante la Se-

mana Santa. D
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

Las matriculaciones de vehículos en 

la provincia de Sevilla en marzo ca-

yeron un 31,96% con respecto al mis-

mo mes de 2021, según datos de Fa-

conauto (patronal que integra aso-

ciaciones de concesionarios oficiales 

de las marcas automovilísticas y de 

maquinaria agrícola del mercado) y 

Anfac (la asociación española de fa-

bricantes de automóviles y camio-

nes), que apuntan al paro de los trans-

portistas como unas de las razones 
de este descenso. La caída de matri-

culaciones fue, por tanto, mayor que 

el descendio medio registrado en Es-

paña, que fue el 30%. 

 En marzo, un total de 1.292 vehí-

culos fueron matriculados en Anda-

lucía, 607 menos que en marzo de 

2021. Del total, el 49,38% fueron de 

gasolina, el 15,33% de gasoil y el 

35,29% otros (eléctricos, híbridos, 

gas...). En cuanto al acumulado ene-

ro-marzod e 2022, las ventas han caí-

do con respecto al mismo período 

del pasado año un 7,96%, alcanzan-

do los 4.248 vehículos matriculados, 

de los cuales 3.005 son de empresa 

y 1.192 de empresa. 

Sevilla no fue la provincia anda-

luza donde más cayeron las matri-

culaciones en marzo, ya que en Cór-

doba el descenso fue del 46,95%, Al-

mería de 36,59%, Geranada del 36,35% 

y Jaén del 33%. La única provincia 

que aguantó bien el tirón fue Mála-

ga, donde se matricularon sólo un 

3,5% menos de vehículos, en total 

1.624. En cuanto a las matriculacio-

nes de híbridos, en Andalucía alcan-

zaron en marzo las 1.641 (-o,061%), 

mientras que las de eléctricos fue-

ron 483 (+25,13%) y los de gas 73 (-

38,14%). 

El peor dato 
Para Anfac, «la huelga de los porta-

vehículos y del transporte en gene-
ral ha afectado severamente a las 

matriculaciones de automóviles del 

último mes, que a excepción de la 

pandemia, registran la cifra más baja 

para un mes de marzo en la serie his-

tórica y que marcan un primer tri-

mestre a la baja. Además de la crisis 

de suministro de materias primas y 

del alza de los precios de la energía, 

las marcas tienen parados miles de 

vehículos en las campas con dificul-

tades de llegar a la distrivbución. Por 

otra lado, la conjunto de estos ele-

mentos, junto con el conflicto d eU-

crania, no beneficia a la demanda, 

que prefiere esperar a la que secla-

re la situación antes de comprar un 

nuevo coche. No cabe duda de que 

lar recuperación del mercado ten-

drá que esperar al menos otro año».

El paro de los 
transportistas 
hunde un 31,9% las 
matriculaciones 
en Sevilla 

MARZO 2022

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/04/2022

 España

 40 858 EUR (45,141 USD)

 521,80 cm² (83,7%)

 6517 EUR (7200 USD) 

M. MOGUER 

SEVILLA 

En 1982 el socialista Alfonso Guerra dijo 

aquello de «a España no la va a recono-

cer ni la madre que la parió». La frase, 

que anunciaba el tiempo nuevo que se 

abría en el país con el fin de la Transi-

ción abierta tras la dictadura de Fran-

cisco Franco, es más cierta en Andalu-

cía que en ninguna otra parte.  

En los 40 años que van desde esos 

primeros años 80 hasta 2022, ya entra-

do el siglo XXI, la comunidad ha dado 

un giro de 180 grados. Málaga ha pasa-

do de campos arados a modernas pis-

tas de aterrizajes en uno de los aero-

puertos más importantes de España; 

Sevilla, de una isla —que nunca ha sido 

isla, en realidad— explotada por agri-

cultores con un monasterio cartujo en 

ruinas, a la ventana al futuro que fue la 

Exposición Universal del año 92; de las 

dunas de Matalascañas al ladrillo de las 

construcciones residenciales.  

Como se puede ver en las imágenes 

del Instituto de Estadística y Cartogra-

fía de Andalucía (IECA), el cambio que 

se ha visto en casi todos los órdenes de 

la vida en la comunidad son más que 

notables. Almería es un gran ejemplo: 

Frente a las explotaciones agrícolas tra-

dicionales que se ven en la foto de los 

años 80, 2022 es una sucesión de plás-

ticos e invernaderos, lo que se ha llama-

do ‘el milagro almeriense’ y que ha lle-
vado a la zona a ser una de las más po-

tentes en desarrollo económico gracias 

a la agricultura.  

El campo andaluz no es el único que 

pone de relieve el cambio que ha expe-

rimentado la comunidad en estas déca-

das. Según el Atlas de Historia Econó-

mica de Andalucía, publicado por el 

IECA, la población de Andalucía ha ace-

lerado desde los años 80 un proceso que 

se inició a primeros del siglo XX: el cre-

cimiento de las grandes ciudades en de-

trimento de las áreas rurales. Se ha pro-

ducido así una « fuerte concentración 

en las áreas metropolitanas y sobre todo, 

novedad del período, en el sistema de 

ciudades y asentamientos del litoral». 

Es decir, crecen las ciudades y, también, 

las zonas costeras.  

Porque el censo de la comunidad, 

cabe destacar, crece de forma sosteni-

da desde hace siglos pero lo hace con 

mayor intensidad desde los años 80. Si 

en 1960 había 5,9 millones de andalu-

ces, en 1980 eran 6,4 millones, es decir, 

un incremento del 8,4 por ciento, según 

datos del Instituto Nacional de Estadís-

tica (INE). Dos décadas después eran ya 

7 millones, un crecimiento del 14 por 

ciento. Y desde 2011 hasta 2022 ha su-

bido un 16 por ciento, hasta los casi 8,5 

millones que hay ahora mismo censa-

dos en la comunidad.  

Si en 1980 la tasa de alfabetización 

era del 87 por ciento —seguía habiendo 

un 13 por ciento casi de analfabetos en 

la comunidad— esa cifra se ha reduci-

do de manera drástica. Ahora es solo 

del 2,39 por ciento, dentro de la media 

de los países europeos del entorno, se-

gún datos del Banco Mundial.  

Al mismo ritmo que cambia la pobla-

ción se han producido en estos años 

avances en las comunicaciones. Aun-

que hay infraestructuras atascadas —la 

ampliación del Metro de Sevilla o la SE-

40, también en la capital—, desde los 
años 80 la comunidad ha visto cómo se 

construían cientos de kilómetro de au-

tovías. La primera, la que unía Sevilla y 

Cádiz se inició a finales de los años 60. 

Ha habido que esperar hasta 2020 para 

que dejara de ser de pago.  

El aumento y mejoría de las vías 

también se ha notado en estos años 

en el ferrocarril. Andalucía fue el pri-

mer destino de la alta velocidad en Es-

paña, que conectó Sevilla y Madrid 

para la Expo’92.  También han creci-

do los coches, la actividad industrial, 

el tamaño de los puertos... En estos 

casi 40 años que van desde que Gue-

rra auguró una España irreconocible, 

Andalucía ha hecho los deberes y sí 

que se puede decir que ha mudado su 

piel para entrar en el siglo XXI. 

Andalucía, 40 
años de cambio a 
más población, 
ladrillo y riqueza
∑ Desde 1980 la comunidad ha mejorado 

sus tasas de alfabetización, 
multiplicado su población, abrazado 
la alta velocidad y la interconexión

ANTES AHORA

En 1980 había en Andalucía 
un 13% de analfabetos; en 
2020 esa cifra es solo del 
2,39 por ciento, según el 
Instituto de Estadística
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ALMERÍA 

 
El oriente andaluz ha pasado de 
cultivos tradicionales a ser la huerta 
de Europa gracias a los 
invernaderos. El ‘mar de plástico’ 
que rodea poblaciones como El 
Ejido, la que se ve en las imágenes de 
la izquierda, ha hecho posible el 
milagro económico de la zona. Si en 
1950 el 50 por ciento de lo que se 
cultivaba de regadío en la zona era 
aún cereales, en 2022, esa realidad 
es otra. Hoy la provincia tiene más 

de 30.000 hectáreas de 
invernaderos. Este tipo de 
agricultura intensiva produce casi 
2.000 toneladas de frutas y 
hortalizas cada año y da trabajo a 
más de cien mil personas —cuando 
se suman los plásticos almerienses 
con los granadinos—. Además, es un 
sector que trabaja todo el año, por lo 
que no hay temporeros sino trabajo 
estable. En total, 14.500 familias, con 
una media de 2,3 hectáreas por cada 
empresa familiar, cultivan el oriente 
andaluz bajo los invernaderos. 

CÁDIZ 

 
Algeciras es punto de conexión entre 
África y Europa, pero también puerto 
de llegada de miles de barcos de todo 
el mundo. La ciudad gaditana se ha 
convertido con el paso de los años en 
un centro neurálgico de transporte y 
distribución de mercancías. En el año 
2019, el último completo y normal 
antes de la pandemia, el puerto llegó 
a mover 110 toneladas de mercancías 
y cinco millones de contenedores, 
según datos de la Autoridad 

Portuaria de la Bahía de Algeciras. 
Esta infraestructura, que ha crecido 
de manera exponencial en estos 
últimos 40 años, tiene además en su 
haber el título de ser el puerto más 
seguro de España y Europa. 
Conectado con China, Hong Kong o 
Estados Unidos, poco se parece este 
puerto ya al que era hace 40 años. 
Para entender el crecimiento de este 
puerto basta ver cómo «a lo largo del 
siglo XX ha multiplicado por 2.751 su 
tráfico de mercancías», según 
indican desde el IECA. 

HUELVA 

 
En blanco y negro, a la izquierda, la 
Matalascañas de 1980. A la derecha, 
ya en color, la localidad hoy. La 
diferencia es más que clara: de la 
arena de las dunas a los ladrillos de 
las residencias de veraneo. En la 
localidad, señalan desde el  
Instituto de Estadística y 
Cartografía de Andalucía (IECA), 
destacaban en sus inicios «las 
viviendas unifamiliares, lo que la 
configura como un centro turístico 

fallido, por el predominio de 
segundas residencias que satisfacen 
una demanda local». Los bloques de 
pisos se fueron extendiendo hasta la 
linde con el Parque de Doñana, 
vecino con el siempre ha convivido 
la localidad. El desarrollo 
urbanístico del litoral, que en el caso 
de Matalascañas es más que 
evidente, ha sido y es una fuente de 
tensión entre quienes abogan por 
alejar el ladrillo de la costa y quienes 
ven que es una oportunidad de 
crecimiento económico. 

MÁLAGA 

 
El aeropuerto de Málaga es uno de los 
más antiguos de España. En 1919 se 
registraron los primeros 
movimientos aéreos en la zona, 
aunque de forma muy rudimentaria. 
Entonces las pistas eran de arena y el 
cortijo que había en la zona se usaba 
como sala de espera para los pocos 
pasajeros que usaban el avión. Con el 
paso del tiempo y la llegada del 
turismo, las instalaciones crecieron. 
Es lo que se ve en las imágenes en 

blanco y negro. Era 1984. Pero el 
aeródromo malagueño ha crecido 
mucho desde entonces. La diferencia 
con la imagen en color es más que 
evidente: hay más pistas, más 
edificios, la terminal es mucho más 
grande... El aeropuerto —oficialmente 
de Málaga-Costa del Sol—, ha llegado 
a casi 20 millones de pasajeros antes 
de la pandemia de Covid. Es, según 
datos del Gobierno central, el cuarto 
aeródromo de España, solo por 
detrás de Madrid-Barajas, Barcelona-
El Prat y Palma de Mallorca.  

SEVILLA 

 
En la Cartuja estuvo la primera tumba 
de Cristóbal Colón; allí se planearon 
algunos de los primeros viajes a 
América del descubridor del Nuevo 
Mundo. Por la mal llamada isla —en 
realidad no está completamente 
rodeada por agua—han pasado 
monjes cartujanos y hasta una de las 
fábricas de loza más famosas de 
España. Sin embargo, llegados los 
años 80 del siglo pasado, la zona era 
un área de cultivo con las ruinas del 

antiguo monasterio-fábrica. Con la 
llegada de la Expo’92, Sevilla 
recordó estos terrenos y allí asentó 
la sede de la Exposición Universal. 
La transformación de la ciudad en 
esos años fue radical: el río se abrió 
al Norte; se remodeló por completo 
la calle Torneo, hasta entonces 
cerrada por un muro que impedía 
acceder al Guadalquivir; se 
construyeron puentes; la alta 
velocidad ferroviaria llegó a la 
ciudad... La Expo transformó la 
Cartuja y al resto de Sevilla. D
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

P
ocas frutas se tratan con tan-

to mimo como las fresas a la 

hora de empaquetarlas. Por la 

delicadeza de las mismas, se 

hace a mano y con un método riguro-

so por tamaños. Nada de ese orden 

existe en 800 hectáreas donde se cul-

tivan en seis pueblos que conforman 

el Condado de Huelva: Moguer, Luce-

na del Puerto, Bonares, Rociana y Al-

monte. La linde entre lo legal y lo que 

no lo es, tanto en los terrenos como en 

el agua que usan, puede ser un solo 

paso a la izquierda o a la derecha. Po-

cos agricultores de los miles de peque-

ños propietarios que trabajan en un 

sector, el de los frutos rojos —que roza 

en la provincia la excelencia—, duer-

men tranquilos porque tienen todos 

sus papeles en regla. El que disfruta 

de agua superficial legal con un con-

tador a lo mejor está regando un te-

rreno calificado como de secano. O al 

contrario, un pozo subterráneo fuera 

de la ley para un terreno de regadío.  

Este problema no es de ahora, lle-

va arrastrándose desde hace ocho años 

cuando se aprobó el plan forestal de 
2014 por la Junta de Andalucía en ma-

nos del PSOE, que tuvo más de 4.000 

alegaciones de los afectados y ningu-

na se contestó. Pero ahora ha salido a 

la palestra cuando PP, Cs y Vox pro-

mueven una proposición de ley (PDL) 

para que se regularice todo esto. El Mi-

nisterio de Transición Ecológica en 

Madrid afirma que es una barbaridad 

y que no hay agua para todos. Los cua-

tro pueblos con alcaldes socialistas es-

tán a favor y el PSOE de Andalucía para 

contentar a todos, se abstiene en la 

PDL. Para añadir más leña al fuego, 

los ecologistas denuncian poco más o 

menos que los agricultores están ‘ro-

bando’ el agua al  parque nacional de 

Doñana y que Europa nos va a sancio-

nar porque no se ha puesto remedio 

al deterioro de los acuíferos que de-

ben mantener los humedales donde 

se cobijan más de 400 especies de aves 

diferentes. 

Y la culpa de todo fue una foto. O 

mejor dicho, una macro foto a escala 

1/60.000. No porque se moviera, sino 

porque se hizo diez años antes del plan, 

en 2004, con una planimetría inexac-

ta que no recogía los cambios habidos. 

En aquella época, hace más de 20 años, 

los ‘berrys’ —fresas, arándanos, mo-

ras y frambuesas—, no tenían la de-

manda actual. Muchos terrenos, inclu-

so comunales, se dedicaban a plantar 

eucaliptos para abastecer de celulosa 

la fábrica de papel Ence en Huelva. 

Otros estaban en barbecho porque los 

invernaderos de fresas, una vez reco-

gidas todas en verano, se desmontan. 

El caso es que se cometió una injusti-

cia que todos reconocen. O casi todos.  

Lo cierto es que Huelva tiene agua 

suficiente para regar los frutos rojos 

y hasta abastecer Doñana en época de 

sequía, como ocurre ahora. Pero no 

está en su sitio. Su sierra cuenta con 

una pluviometría excelente y la zona 

más próxima a la costa no. Aquí entra 

en juego un trasvase aprobado por vía 

de urgencia en 2018 por el Gobierno 

central y del que apenas se ha movido 

una declaración de impacto ambien-

tal. Las cuencas de los ríos Odiel, Tin-

to y Piedras cederían agua a la del Gua-

dalquivir que es deficitaria. Pero para 

eso se necesitaría realizar una presa, 

la de Alcolea, a la que también se opo-

nen los ecologistas porque afirman 

que el agua que acumularía proviene 

de una cuenca minera que arrastra me-

tales pesados. 

Juan Antonio Millán, 90 años, repi-

tió varias veces como alcalde socialis-

ta de Cartaya, es el presidente de la co-

munidad de regantes de Huelva, Co-

rehu. Millán es consciente de que al 

lobby ecologista no le gusta hacer pre-

sas y embalses, «pero no aquí en Huel-
va, en toda España». «Hay estudios 

que demuestran que los lixiviados [los  

líquidos que se forman como resulta-

do de pasar o ‘percolarse’ a través de 

un sólido] se decantan de forma natu-

ral», argumenta Millán. «Si se cons-

truye la presa de Alcolea el agua que 

viene ácida, embalsada se depura sola 

a coste cero, pero hay mucha demago-

gia de algunos que la fabrican a golpe 

de tuit», mantiene Millán. Este hom-

bre es una referencia en  Huelva. To-

dos, de izquierda a derecha, le respe-

tan porque siempre ha defendido a los 

agricultores y a los regantes y aboga 

por «la unidad de acción». Millán cree 

que para solucionar el problema de las 

tierras sin regularizar del Condado de 

Huelva todos tienen que ceder un poco 

Los pequeños 
freseros buscan 
tener todos sus 
papeles en regla
∑ La primera regularización fue en 2014 

con una foto de 2004; no se contestó a 
ninguna de las 4.000 reclamaciones  

∑ El sector ve con preocupación las 
campañas de ecologistas que les 
culpan de ‘robar’ agua de Doñana  

Una trabajadora recolecta la apreciada fruta roja de Huelva en un invernadero esta       

Más de 11.700 hectáreas 
de cultivo 

En la provincia de Huelva hay más 
de 11.700 hectáreas de cultivos de 
frutos rojos. Casi la mitad son de 
fresas, pero los arándanos (3.300) y 
las frambuesas (2.000) van en 
aumento. Consumen menos 
fertilizantes y pesticidas y dejan 
más margen de beneficios. Doñana 
tiene 122.000 hectáreas. Ahora se 
quieren regularizar 800 según los 
agricultores y cerca de 2.000 según 
los ecologistas. 

1.300 productores 

Hay 1.300 productores de frutos 
rojos. La gran mayoría son peque-
ñas y medianas empresas con una 
media de seis hectáreas por finca. 
Existen seis asociaciones empresa-
riales y 20 cooperativas de primer 

grado. Los principales países de 
exportación son Reino Unido, 
Alemania, Francia y Países Bajos. 
El 74 por ciento de las fresas se 
exporta. Sólo como exportadores 
regulares trabajan 117 compañías. 

Cien mil puestos de 
trabajo 
Los ‘berrys’, como ya se les conoce,  
generan entre 80 y 100.000 puestos 
de trabajo directos. Si contamos 
con los indirectos la cifra se eleva a 
160.000. 

El 8% del PIB andaluz 

Si se suma el sector productor y 
comercializador de los frutos rojos, 
el total representa el 8% del PIB 
andaluz. En el año 2021, la provin-
cia de Huelva se ha situado tercera 
en el ranking andaluz de exporta-
ciones, con un crecimiento del 7,8% 
y 1.181 millones en ventas al 
exterior,

LOS DATOS DEL SECTOR
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«y es imprescindible poner de acuer-
do a la administración central y auto-
nómica».  

Sobre los frutos rojos, que suponen 
el 90% del PIB agrícola de Huelva, to-
dos los años hay campañas de despres-
tigio. Buscan su depreciación en los 
mercados europeos y potenciar a su 
tímida pero pujante competencia de 
Francia e Italia. Ya hemos leído sobre 
los alambres de espino en los cultivos, 
abusos sexuales a las temporeras y 
ahora toca que están poniendo en pe-
ligro la viabilidad de Doñana. Nadie 
en su sano juicio cuestiona este espa-
cio natural único, pero se está crimi-
nalizando a los freseros que llevan más 
de 20 años trabajando en su entorno. 

Rafael Domínguez es el gerente de 
Freshuelva; sus empresas asociadas 
representan en torno al 95% de la pro-
ducción del sector. Domínguez está 
más que convencido de que en Huel-
va «hay agua suficiente para la agri-
cultura, el turismo, la industria e in-
cluso para rehidratar Doñana, pero 
hay que hacer las obras hidráulicas 
pendientes». «En sólo dos meses nues-
tras fresas reciben más de 5.000 cer-
tificaciones de  Europa Global GAP», 
donde se garantiza la inocuidad de los 
alimentos, el impacto ambiental y el 
bienestar de los trabajadores; «pero 
alguien va llamando a las puertas de 
unas distribuidoras y supermercados 
europeos para calentarles la cabeza y 
que firmen contra nosotros. La com-
petencia es muy fuerte», concluye.

   semana  // FOTOS: ALBERTO DÍAZ
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Visitantes en el Real Alcázar de Sevilla que ha recuperado la normalidad tras la pandemia  // J.M. SERRANO

S. L. 

SEVILLA 

El Real Alcázar de Sevilla cerró el pri-

mer trimestre de 2022 con 300.662 vi-

sitas, cifra que supuso casi septupli-

car (6,7 veces más) el registro del mis-

mo periodo del año pasado y recuperar 

el 72,6% con respecto al ejercicio pre-

vio a la pandemia, el de 2019, cuando 

se marcó un récord. Este balance se 

presentó en la reunión de constitución 

de su consejo consultivo celebrado esta 
semana y presidido por el alcalde de 

la ciudad, Antonio Muñoz, donde se 

avanzó que las previsiones manejadas 

para terminar este 2022 alcanzan los 

1,4 millones de visitantes. 

«El balance de visitas del Real Al-

cázar es un termómetro de la propia 

evolución del turismo en la ciudad, 

que se recupera progresivamente tras 

la pandemia del Covid-19. Pero tam-

bién quiero poner el énfasis en los pro-

gramas de visitas gratuitas para las y 

los sevillanos, pues profundizan en un 

mayor conocimiento de su importan-

cia histórica, cultural y patrimonial 

para la ciudad», señaló la delegada de 

Presidencia y Hacienda del Ayunta-

miento de Sevilla, Sonia Gaya. 

El recinto ha ido poco a poco recupe-

rando la normalidad con un incremen-

to progresivo de los aforos. Se mantie-

nen medidas de seguridad como la com-

pra de entradas por internet de forma 

preferente y la higiene en el acceso.  

Mujeres que dejaron huella 
En este sentido, Gaya adelantó que, 

tras el éxito de la convocatoria, se ha 

decidido ampliar en cinco sesiones el 

nuevo ciclo de visitas temáticas, guia-

das y gratuitas previa inscripción ‘El 

Alcázar en femenino. Mujeres en la 

historia del Real Alcázar’, con las que 

el recinto palaciego se ha sumado a la 

programación municipal del 8-M, Día 

Internacional de la Mujer. 

En concreto, a las seis sesiones de-

sarrollada en la última semana de mar-

zo, se sumarán otras cinco los días 4, 

6, 7, 8 y 9 de abril, con 30 entradas a las 
18 horas que se pueden reservar en la 

web oficial del Real Alcázar de Sevilla 

desde hoy. 

La temática versa sobre mujeres que 

dejaron huella en el conjunto palacie-

go, como las reinas Itimad al Rumayki-

yya, Beatriz de Suabia, María de Padi-

lla, Isabel I, Isabel de Portugal, María 

de Hungría, Isabel de Farnesio, María 

Amelia de Nápoles y Sicilia, María Cris-

tina de Nápoles, Isabel II con y su her-

mana la duquesa de Montpensier, y 

Victoria Eugenia de Battengerg; la 

arrendadora del Corral de la Monte-

ría, Laura de Herrera; la autora de co-

medias Francisca López Sustaete; la 

pintora Harriet Ford; la escritora Ce-

cilia Böhl de Faber; cosmógrafas, no-

drizas, viajeras o maestras y poetisas 

almohades. La entrada se realiza por 

la Puerta del Apeadero del Patio de 

Banderas. 

«Estamos muy satisfechos con la 

acogida ciudadana de esta iniciativa 

cultural que pretende recordar y poner 
en valor la aportación de la mujer a la 

historia del monumento», valoró So-

nia Gaya, quien asistió a una de las vi-

sitas junto con el alcaide del Real Alcá-

zar, Román Fenández-Baca, y su direc-

tora conservadora, Isabel Rodríguez. 

Por otro lado, también ha dado co-

mienzo el tradicional ciclo de visitas 

guiadas gratuitas para los sevillanos 

(sean nacidos o residentes empadro-

nados en la ciudad), que se desarrolla 

de martes a domingo a las 11 horas, 

para 30 personas, con acceso por la 

Puerta del Apeadero y que se exten-

derán hasta finales de año. «Es ya el 

quinto año de unas visitas guiadas y 

gratuitas que en sus cuatro pasadas 

ediciones prácticamente colgaron el 

cartel de lleno absoluto», explicó la de-

legada municipal. 

El Alcázar recupera el 70% de las 
visitas de antes de la pandemia

∑ Ha recibido en el 
primer trimestre  
del año más de 
300.000 personas

Se amplía el ciclo ‘El 
Alcázar en femenino’  
con cinco sesiones más  
que se celebrarán a  
partir de mañana 

También se retoman las 
visitas guiadas gratuitas 
para los residentes y 
nacidos en la ciudad con un 
máximo de 30 personasD
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D

Manuel Ruesga

Una regulación necesaria que
garantice la convivencia entre
los vecinos y los turistas. El
Ayuntamiento y los residentes
del barrio de Santa Cruz acorda-
ron una estrategia integral de
protección para la zona más pin-
toresca y visitada de Sevilla. El
gobierno municipal ha preferi-
do poner remedio antes de que
se puedan producir hechos de-
sagradables. Dentro de una
completa actuación que ya está
en vigor, destaca un decálogo de
buenas prácticas en el que se so-
licita a las empresas turísticas
que eviten las explicaciones o
actividades pegadas a las venta-
nas, casas u otros enclaves que
puedan generar problemas de
convivencia, y restringe la circu-
lación de viajeros en bicicletas,
segways, monopatines y motoci-
cletas por zonas de mucho trán-
sito peatonal.

El Ayuntamiento sostiene que
el documento tiene la voluntad
de recoger, difundir y poner en
valor las buenas prácticas que
ayuden a proteger y buscar un
equilibrio entre la actividad que
genera el turismo y la vida coti-
diana de la comunidad vecinal,
“siendo ésta un factor vital para
el atractivo turístico del mismo”.
Los técnicos municipales sostie-
nen que, desde el punto de vista

turístico, se debe trabajar para
mejorar la calidad en la expe-
riencia de la visita y la imagen
del barrio; la puesta en valor y
difusión del trabajo realizado
por los distintos colectivos de
empresas turísticas como difu-
sores de la imagen, la cultura y
el territorio de Sevilla y Santa
Cruz; favorecer la convivencia
con la población y la actividad
económica local, y minimizar
los impactos negativos que se
puedan producir por la afluen-
cia de grupos turísticos en la vía
pública; y cuidar de los recursos

turísticos y el espacio público
del barrio de Santa Cruz.

Por todo ello, las empresas de
hostelería, los comercios y en ge-
neral todos los agentes que inter-
vienen en el desarrollo turístico
del barrio de Santa Cruz se han
comprometido a actuar en conso-
nancia con las siguientes reco-
mendaciones y criterios de bue-
nas prácticas.

1
Limitación de las me-
didas de los grupos tu-
rísticos y la adaptación
de su tamaño a los espa-

cios que visitan. Deben evitarse

las aglomeraciones de gente/tu-
ristas en aquellas calles plazas y
lugares de alto tránsito y/o de di-
mensiones reducidas que pade-
cen de alta aglomeración y don-
de conviven distintas actividades
económicas, por ejemplo, divi-
diendo el grupo, introduciendo
la visita libre o haciendo las ex-
plicaciones con la mayor breve-
dad posible.

2
Elecciónde formaade-
cuada los puntos de
inicio,deparadayde fi-
nalizaciónde los tours,

evitando obstaculizar y bloquear

las entradas a edificios y cortar el
paso a otros ciudadanos, turistas
y grupos, con especial atención a
las personas con movilidad redu-
cida o dificultad de paso.

3
Planificación de los
itinerarios en función
de los horarios de los
habitantes, intentan-

do evitar los recorridos princi-
pales, para ayudar a reducir la
congestión de las calles más
concurridas.

4
Diferenciación de
aquellas zonas única-
mente de tránsito
donde los guías no po-

drán pararse a explicar detalles
de la visita, con las áreas en las
que se permitirá la parada de
grupos para explicación de la vi-
sita.

5
Fomento de las visitas
programadas y la
compra anticipada de
entradas con el fin de

mejorar la seguridad pública y
las condiciones de accesibilidad
en la calle. En caso de que se
compren las entradas en los pro-
pios monumentos, museos o
transportes, deben respetarse las
colas y los turnos de acuerdo con
la organización de éstos.

6
Utilizacióndesistemas
de radioguía y ‘whis-
pers’con el fin de reducir
la contaminación acústi-

ca en la vía pública. El uso de me-
gáfonos no estará permitido.

● Pide la planificación de los itinerarios en función de los
horarios de los vecinos y prohíbe el uso de megáfonos

Turistas alejados
de las ventanas
y sin monopatín

Decálogo de

buenas prácticas

en el barrio

de Santa Cruz

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un grupo de estudiantes bloquea el paso a los transeúntes en la calle Agua.
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7
Respeto por la privaci-
dad de las comunida-
des vecinales, evitando
que las explicaciones o

actividades se desarrollen pega-
dos a ventanas, casas u otros en-
claves que puedan generar pro-
blemas de convivencia.

8
Promoción del des-
canso de los grupos
turísticos en los espa-
cios que minimicen las

molestias y disrupciones en la vi-
da cotidiana de la ciudad, em-
pleando cuando sea posible las
zonas destinadas a esta finalidad
y, en todo caso, velando por su
buen uso y conservación.

9
Contribución a la pre-
servación del patri-
monio arquitectónico
y del espacio público evi-

tando conductas incívicas (pinta-
das, subirse a esculturas o monu-
mentos, etcétera).

10
Restricción de la
circulación en
bicicletas,
‘segways’, mo-

nopatines, motocicletas u
otros similares en grupos por
zonas con alta densidad en el uso
de medios de transporte o inclu-
so individuales en lugares de mu-
cho tránsito peatonal. Tiene en
cuenta que algunos de estos usos
ya están regulados por la orde-
nanza correspondiente.

11
Fijaciónde límites
de ocupación para
las autorizaciones
de la vía pública a

empresas turísticas que desarro-
llan actividades de calle, determi-
nando aquellos espacios de di-
mensiones suficientes suscepti-
bles de ser ocupados por las mis-
mas (áreas recomendadas) y fi-
jando límites temporales de ocu-
pación en que éstos pueden ser
utilizados, así como periodos fes-
tivos en los que el espacio público
deberá permanecer libre de ocu-
paciones (Fiestas Mayores, Navi-
dad, etcétera).

12
Establecer crite-
rios de conten-
ción para las au-
torizaciones de

actividades lucrativas en el espa-
cio público (terrazas de velado-
res, venta ambulante, medios au-
xiliares de obra, etcétera) de-
biendo prevalecer en los casos de
conflicto la utilización pública de
dicho espacio y el interés general
de la ciudadanía, el respeto de la
senda peatonal accesible, el nor-
mal uso del mobiliario urbano, y
el acceso a los edificios y estable-
cimientos, minimizando la su-
perficie a ocupar y evitando ocu-
paciones de itinerarios con un al-
to tránsito turístico.

13
Evitar la prolife-
ración de carte-
lería, buzones,

rótulos, reclamos
o expositores en fachadas en
aras de protección del paisaje
urbano de conformidad con las
limitaciones establecidas por el

vigente Plan General de Orde-
nación Urbana.

14
Obligación para
todos los aloja-
mientos turísti-
cos, incluyendo

las Viviendas con Fines Turísti-
cos, de cumplir con la normativa
sectorial. No se comercializarán
habitaciones que no estén inscri-
tas en el registro de Turismo de
Andalucía.

15
Información y
sensibilización a
los visitantes del
cumplimiento de la

normativa en los usos del espacio
público y de las normas de com-
portamiento en las comunidades
vecinales donde se alojen, por
parte de la propiedad, empresas
gestoras o particulares que explo-
tan viviendas de fines turísticos.

16
Obligación para
todos los aloja-
mientos turísti-
cos y visitantes del

cumplimiento de la normativa re-
lativa a violencia de género y ex-
plotación sexual, así como las di-
rectrices enmarcadas en el I Plan
Municipal contra la Violencia de
Género y el II Plan de Acción Inte-
gral para luchar contra la Trata, la
Prostitución y Otras Formas de
Explotación Sexual, aprobados
por el Ayuntamiento de Sevilla.

17
Promoción del
comercio local de
proximidad y la
utilización de pro-

ductos vinculados a la gastrono-
mía y a la artesanía sevillana.

18
Se realizará una
correcta disposi-
ción de residuos
en papeleras o con-

tenedores, favoreciendo la reco-
gida selectiva sin en ningún caso
ensuciar o deteriorar el espacio
público.

El tránsito de los turistas por el
barrio es una de las cuestiones
que también se han regulado. El
Ayuntamiento ha establecido el
siguiente itinerario principal para
los grupos: Plaza de Alfaro, Calle-
jón del Agua, Agua, Vida, Judería,
Patio de Banderas, Plaza del
Triunfo, Joaquín Romero Muru-
be, Plaza de la Alianza, Rodrigo
Caro, Plaza de Doña Elvira, Glo-
ria, Plaza de los Venerables, Ja-
merdana, Pasaje de Andreu o Pa-
saje Vila, Rodrigo Caro, Mateos
Gago y Plaza Virgen de los Reyes.

Además, se han establecido
unos puntos donde los guías pue-
dan dar sus explicaciones para
evitar conjuntos residenciales o
zonas de mucho tránsito: Plaza
de Alfaro, Patio de Banderas, Pla-
za del Triunfo, Plaza de la Alian-
za, Plaza de Doña Elvira, Plaza de
los Venerables y Plaza Virgen de
los Reyes. También hay unas zo-
nas de tránsito en las que se debe
evitar parar: Callejón del Agua,
Agua, Vida, Judería, Joaquín Ro-
mero Murube, Rodrigo Caro,
Gloria, Jamerdana, Pasajes de
Andreu o Vila y Mateos Gago.

Varios turistas impiden la entrada de un pedido de bebidas en uno de los restaurantes de Santa Cruz.

Un mujer da explicaciones sobre el barrio a un grupo de jóvenes.

En algunas zonas es imposible transitar si el peatón se queda parado.
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SEVILLA

S
EVILLA lleva esperan-
do desde 2009 la am-
pliación del Metro más
allá de los 18 kilóme-

tros de la única línea que está en
servicio, mientras en otras capi-
tales andaluzas el metropolita-
no avanza. La pregunta es ¿por
qué se ejecutan ampliaciones
del metropolitano en Málaga y
en Granada por parte de la Jun-
ta de Andalucía, mientras en Se-
villa estamos aún hablando de la
financiación?

La respuesta, según la adminis-
tración andaluza, es que los me-
tros de Málaga y Granada están
ganando tramos porque la inver-
sión en sus respectivas obras es
muy inferior a los 1.045 millones
que necesita Sevilla para cons-
truir el tramo Norte (Pino Mon-
tano-Prado) de la línea 3.

En Málaga, la ampliación del
Metro que se va a estrenar en
breve ha sido posible con crédi-
tos del BEI y Fondos Feder. Es un
trayecto de 750 metros y cuatro
minutos que conecta el inter-
cambiador del Perchel (junto a
la estación María Zambrano)
con el centro de la ciudad (Gua-
dalmedina), en las puertas de la
calle Larios, y que ha necesitado
unos 53 millones. La intención
de la Junta es licitar una nueva
ampliación en 2023 de un tramo
de 1,8 kilómetros hasta el Hospi-
tal Civil cuyo coste total se esti-
ma en 158 millones.

En longitud, estas ampliacio-
nes del Metro de Málaga (que
funciona desde 2014 con dos lí-
neas que suman 11,3 kilómetros)
no van a superar los 18 kilóme-
tros de la línea 1 de Sevilla.

En Granada se va a construir
un kilómetro más de Metro con
68 millones de Fondos Next Ge-

neration, una opción a la que Se-
villa no ha podido acceder por-
que la obra de la línea 3 va a du-
rar más años del plazo temporal
que requieren estos fondos. Se
amplía el ramal sur, desde Armi-
lla a Churriana de la Vega y Las
Gabias, con financiación de 68
millones de euros aprobados por
el Fondo Social Europeo, a lo que
se suman 43 más para el contra-
to adjudicado para la compra de
ocho nuevos trenes.

En la actualidad, el Metro de
Granada tiene una longitud de
15,9 kilómetros en su mayor par-
te en superficie, con lo que la am-
pliación tampoco supera los 18
kilómetros de Sevilla.

LOS INVERSORESDEL

METRODE SEVILLA

En Sevilla, la ampliación proyec-
tada consiste en dotar al Metro de
una segunda línea (la 3) por ser la
que conecta con la línea 1. Se tra-
ta del tramo norte (Pino Monta-
no-Prado) de la línea 3 que suma
8,9 kilómetros de longitud, si bien
requiere muchos millones, si lo
comparamos con las ampliacio-
nes de Málaga y Granada. Son
exactamente 1.045 millones de
euros los que necesita la Junta de
Andalucía.

Esta obra del tramo Norte de
la línea 3 no puede hacerse a
pulmón por parte de la Conseje-
ría de Fomento porque no hay
presupuesto andaluz aprobado
para 2022 sino prorrogado por
la negativa de PSOE y Vox a apo-
yar la cuentas.

Sí le interesa mucho a la inicia-
tiva privada, para la que esta línea
sigue siendo un negocio muy ape-
tecible. El privado es un socio in-
dispensable para completar la in-
versión tan elevada que requiere
esta obra. Ya contamos en esta
sección que no faltan inversores
interesados en construir esta línea
y que con la iniciativa privada se
puede ejecutar. El problema es
que estos privados reclaman una
rentabilidad que a estas alturas se
antoja complicada.

Según fuentes del sector con-
sultadas por este periódico, los in-

versores dispuestos a participar
en la ampliación del Metro de Se-
villa, en régimen de colaboración
público-privada, han anunciado
que durante la fase de construc-
ción necesitan una rentabilidad
superior al 10%, concretamente
del 14% al 15%, mientras cuando
acabe la obra ésta podría ser del
8% al 9% al menos.

Las exigencias son muy eleva-
das teniendo en cuenta las limita-
ciones actuales que marca la ley
vigente (de Desindexación de la
economía), aprobada en 2015 por
Rajoy, cuyo objetivo era precisa-
mente que las administraciones
no se endeuden a largo plazo con
concesiones públicas.

El Gobierno central actual y su
ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, han demostrado ce-
ro interés en modificar esa ley por
más peticiones que está recibien-
do de las comunidades, entre ellas
del Gobierno andaluz. Como al-
ternativa, la Consejería de Fo-
mento ha propuesto al Ministerio,
para no tener que modificar la ley,
que aplique la excepción que per-
mite la norma para elevar esa ren-
tabilidad del 2,5% o 4% actual (lo
que admite la ley ahora) al 6,5% o
7%. La Junta ha pedido al Minis-
terio que haga ese cambio por la
vía que le permite el artículo 10 de
esta norma: “Por Orden del Minis-
tro de Hacienda y Función Públi-
ca, previo informe de la Junta
Consultiva de Contratación Admi-
nistrativa del Estado”. Sin embar-
go, un 7% de rentabilidad en el
contrato tampoco sería atractivo
para los inversores, señalan las
fuentes consultadas.

Por lo que respecta a la inver-
sión pública, Fomento de la Jun-
ta está poniendo grandes esfuer-
zos en lograr como fuente de fi-
nanciación los préstamos dispo-
nibles de los fondos Next Genera-

tion (una opción que no se había
explorado hasta ahora) y los fon-
dos Feder. Ambas opciones se han
pedido al Ministerio y a Europa.

La Junta ya tiene apalabrado
que puede contar con créditos
del Banco Europeo de Inversio-
nes (BEI), como sucedió con la
línea 1. El Gobierno andaluz ne-
cesita una amplia financiación
de privados y europea porque
los presupuestos andaluces de
2022 quedaron bloqueados po-
líticamente por la negativa de
del PSOE y de Vox a aprobarlos,
y se han tenido que prorrogar
las cuentas.

El Metro avanza en Málaga y Granada,
mientras se estanca en Sevilla

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Un vehículo de la línea 1 del Metro de Sevilla a su paso por el Aljarafe.

ANA S. AMENEIRO

twitter @alamedera

LA CATENARIA
5

● La Junta está ejecutando ampliaciones en Málaga y Granada porque la inversión que
requieren es muy inferior a los 1.045millones de euros que necesita unir la línea 3 con la 1
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Tanto presionar al Gobierno y, ahora, la 
Junta dice que «estudia fórmulas» de 
financiación para el metro sevillano 

 

L
A Junta de Andalucía no tiene listo el dinero para 
costear la obra de la línea 3 del metro de Sevilla. 
Como explicó en estas páginas con el rigor que 

le caracteriza la periodista Elena Martos, la Conseje-
ría de Fomento maneja una partida para arrancar con 
el ramal técnico y las cocheras del tramo norte, sí, 
pero a la hora de firmar con el Estado un convenio 
para esa mitad completa de la línea, de Pino Monta-
no al Prado, no tiene claro aún de dónde piensa sa-

carlo. Lo principal no está atado. Menciona la conse-
jera que están «estudiando fórmulas» para costearlo 
y habla tanto de financiación privada como de fon-
dos europeos. Pero los billetes de euro no aparecen 
por más cortinas de humo y giros retóricos que quie-
ra dar Marifrán Carazo cuando, con razón, ahora se 
le pregunta desde la prensa y desde el propio Gobier-
no de España. Porque es la regional la administración 
con las competencias, la encargada de la obra, y, so-
bre todo, porque lleva varios años sacando pecho en 
torno a su compromiso firme con el plan y poniendo 
en entredicho el del Ministerio de Transporte, al que 
ha presionado exigiéndole un gesto público para su-
marse a la financiación del suburbano.  

Con respaldo real o no, lo cierto es que el Ejecuti-
vo central se ha retratado y ha prometido que pondrá 
en la mesa «el mismo dinero que la Junta». Bien. Pues 
no. Desde Andalucía, ahora, tras tanto cacarear, se es-
tán «estudiando fórmulas». Y se les escapará la mi-
nistra sin firmar el famoso convenio porque el gabi-
nete de Juanma Moreno ha decidido, ahora, que debe 
analizar qué mecanismo es el adecuado. ¿No estaba 

tan claro? ¿Y aquella prisa por incluir a Madrid en la 
operación? ¿Era un farol para, sencillamente, gene-
rar confrontación y sacar rédito político del desgas-
te socialista? ¿De verdad que no? Si la Junta quiere 
disipar dudas sobre su verdadera capacidad e inten-
ción con el metro, está tardando bastante en aclarar, 
ser contundente y concretar un plan financiero. Su 
presión al gabinete de Pedro Sánchez no casa con sus 
titubeos actuales. Hace ya semanas que obtuvo una 
respuesta. Si tanta prisa tenía Carazo, ¿a qué espera? 
¿Es que no tenía la fórmula tan resuelta como pare-
cía? Y si así era, ¿por qué no lo admitió y, por el con-
trario, insistió en trasladar la patata caliente al Eje-
cutivo nacional exigiéndole un día sí y otro también 
que anunciara su apoyo presupuestario?  

Da la sensación de que todo se ha limitado, hasta 
el momento, a la recurrente política de faroles a la que 
tristemente nos hemos habituado. El metro no pare-
ce ser más que una partida de mus, y olvida la Junta 
que, en cuestión de tahúres, tiene enfrente a los me-
jores. Mientras, los frutos secos que se toman los ju-
gadores los vamos pagando los sevillanos. 

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

Política de faroles
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R. C. SEVILLA

La Consejería andaluza de Cul-
tura y Patrimonio Histórico de
la Junta de Andalucía ha inicia-
do el procedimiento para ins-
cribir en el Catálogo General

del Patrimonio Histórico Anda-
luz (CGPHA), como Bien de In-
terés Cultural (BIC), la obra
Santa Catalina de Alejandría
de Bartolomé Esteban Murillo.

La citada obra fue ejecutada
hacia 1652-1657 para la parro-

quia sevillana del mismo nom-
bre y regresó a la ciudad en
2014 tras ser expoliada en 1810
por las tropas napoleónicas del
mariscal Soult.

Santa Catalina, considerada
una de las cimas artísticas del
pintor andaluz, es una de las
dos obras propiedad de la Fun-
dación Focus-Abengoa que se
pusieron a la venta dada la si-
tuación de concurso de acree-
dores de la empresa sevillana,
según confirman fuentes próxi-

mas a la Administración auto-
nómica.

El otro cuadro, un San Pedro
penitente, adquirido en 2014
por seis millones de euros, ya
estaba declarada Bien de Inte-
rés Cultural (BIC), una califica-
ción que impide que el cuadro
salga de España, según la legis-
lación española vigente.

Con la inscripción de Santa
Catalina en el Catálogo Gene-
ral del Patrimonio Histórico
Andaluz, sus propietarios, titu-
lares de derechos y simples po-
seedores del bien tienen el de-
ber de conservarlo, mantener-
lo y custodiarlo, de manera que
se garantice la salvaguarda de
sus valores.

Asimismo, los propietarios
deben permitir su inspección
por las personas y órganos

competentes de la Junta de An-
dalucía, así como su estudio
por las personas investigadoras
acreditadas por la propia Ad-
ministrción autonómica.

Con esta medida se obliga a
sus propietarios y titulares a
obtener la autorización expre-
sa de la Consejería de Cultura y
Patrimonio Histórico para so-
meter al lienzo a cualquier in-
tervención.

Esta resolución, de la que ya
se ha dado traslado a la Admi-
nistración General del Estado,
será publicada a la mayor bre-
vedad en el Boletín Oficial de la
Junta de Andalucía (BOJA), se-
gún indica la Consejería en no-
ta de prensa.

Por su parte, el alcalde de Se-
villa, Antonio Muñoz, insistió
ayer en que, “más allá” de la
compraventa de los dos cua-
dros de Murillo, “en ningún ca-
so pueden salir de la ciudad”.

La Junta declara Bien de
Interés Cultural la ‘Santa
Catalina’ de Focus-Abengoa
● Junto al ‘San Pedro Mártir’, es una de las

dos obras de Murillo que Abengoa quiere

vender para hacer frente a sus deudas

DS

El cuadro ‘Santa Catalina’, de Murillo.

El alcalde insistió
ayer en que los
cuadros de Murillo no
deben salir de Sevilla
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R. S.

El alcalde, Antonio Muñoz, ma-
nifestó ayer que espera que la
ciudad cierre la Semana Santa
de este año, la primera con pro-
cesiones tras la irrupción de la
pandemia, con un grado de ocu-
pación hotelera “parecido” al de
la edición de 2019, cuando la

capital andaluza cosechó una
ocupación media de en torno al
85% en el conjunto de todos los
días de Semana Santa.

En declaraciones a los medios
de comunicación, el alcalde de-
fendió, una vez más, que la
reactivación turística de Sevilla
“es un hecho” que “se constata
todos los fines de semana” y

también los días laborales con
la celebración de numerosos
congresos y convenciones.

De cara a la Semana Santa, re-
conoció que, ciertamente, las re-
servas hoteleras están siendo pos-
tergadas “al último momento”,
extremo que está sucediendo “no
sólo en Sevilla”. No obstante, ma-
nifestó confianza en que las reser-

vas de hoteles “vayan mejorando
poco a poco” conforme se aproxi-
me la cita del calendario.

Dado que los mercados emiso-
res de turistas de Asia y Estados
Unidos “aún no están activa-
dos”, según el primer edil, las
previsiones apuntan a “una gran
afluencia” de turistas naciona-
les a Sevilla, con lo que sus pre-

visiones apuntan a que la ciudad
alcance en Semana Santa un
grado medio de ocupación hote-
lera “parecido al de 2019”, últi-
mo año previo a la pandemia de
coronavirus Covid-19.

A tal efecto, rememoró que
Sevilla cerró la Semana Santa
de 2019 con una ocupación ho-
telera media de “en torno al
85%. Esperamos alcanzar como
mínimo esa cifra del 85%”, in-
sistió antes de asegurar que, “en
cualquier caso”, Sevilla vivirá
“una buena Semana Santa”, la
primera con procesiones tras la
irrupción de la pandemia.

El alcalde espera que la ocupación
hotelera llegue al 85% en Semana Santa
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

E
l Gobierno ha ido desgranan-
do por fascículos su plan de 
choque contra el impacto de 
la guerra y la crisis energéti-

ca. Primero, el anuncio de que algo lle-
gará; luego, la fecha; después, algunos 
detalles por voz del presidente Pedro 
Sánchez; un día más tarde, su aproba-
ción en el Consejo de Ministros con la 
correspondiente rueda de prensa y, 
para acabar, los detalles sobre el pa-
pel en el Boletín Oficial del Estado.  

La película que ha rodado el Ejecu-
tivo ha sido un plano secuencia de va-
rias semanas... y que aún no ha termi-
nado. Se dijo que el plan de choque en-
traría en vigor el 1 de abril y, en la 
mayoría de medidas, se extendería 
hasta el 30 de junio. El decreto como 
tal entró en vigor, pero no buena par-
te de lo que en él se dice. 

Sánchez fue el encargado de comu-
nicar que el paquete de medidas sería 
de 16.000 millones de euros; de ellos, 
6.000 millones en «ayudas directas y 
rebajas de impuestos» y otros 10.000 
millones en una nueva línea de avales 
del Instituto de Crédito Oficial (ICO). 
Sin embargo, en la práctica no ha sido 
así de manera inmediata: un total de 
10.762,2 millones no entraron a funcio-
nar el día 1, el 67,2% del total del plan.  

¿Por qué siete de cada diez euros 
de lo aprobado por el Gobierno aún 
tienen que esperar? Porque todavía 
no se cuenta con la autorización de la 
Comisión Europea. Hay medidas que 
necesitan sus tiempos. «Las ayudas y 
medidas de apoyo recogidas en este 
real decreto-ley cumplirán con la nor-
mativa de la Unión Europea en mate-
ria de ayudas de Estado. Las ayudas 
se concederán una vez que se cuente 

con la autorización expresa de la Co-
misión Europea en caso de que esta 
sea necesaria», reza el decreto. 

Bruselas debe autorizar a España a 
ejecutar buena parte del plan de cho-
que de Sánchez antes de su puesta en 
funcionamiento. Así queda reflejado 
en la comunicación que realizó la Co-
misión Europea el pasado 23 de mar-
zo sobre «el marco temporal relativo 
a las medidas de ayuda estatal desti-
nadas a respaldar la economía tras la 
agresión contra Ucrania por parte de 
Rusia: los estados miembros deben no-
tificar estas medidas de ayuda y la Co-
misión las evaluará directamente».  

Las medidas que están ahora en el 
tejado europeo –y que en teoría no ten-

drán problemas para salir adelante, lo 
que no se sabe es cuándo– son varias. 
Por una parte, la totalidad de los 10.000 
millones en avales del ICO para garan-
tizar liquidez a las empresas que ne-
cesiten crédito para hacer frente a sus 
obligaciones a causa de la guerra y la 
crisis energética. «Esta nueva línea, 
como ayuda de Estado dirigida a miti-
gar las consecuencias económicas de 
la invasión rusa de Ucrania, debe ser 
autorizada por la Comisión Europea, 
por lo que no podrá otorgarse ningún 
aval con cargo a la misma hasta que se 
haya producido esta autorización», se-
ñala expresamente el decreto. 

Los 762,2 millones de euros restan-
tes que debe autorizar Europa corres-

ponden a ayudas de Estado que se en-
globan en el marco temporal de flexi-
bilidad que habilitó Bruselas el 23 de 
marzo. Son 125 millones en ayudas di-
rectas a la industria intensiva en con-
sumo de gas, 450 millones en ayudas 
directas a empresas y profesionales es-
pecialmente afectados por la subida 
de los precios de los carburantes (trans-
porte), 169 millones en ayudas de Es-
tado por el incremento de los costes de 
los productores de leche, y 18,2 millo-
nes en ayudas de Estado a empresas 
armadoras de buques pesqueros. 

Fuentes del Gobierno admitían la 
pasada semana que los 450 millones de 
euros de ayudas directas al sector del 
transporte, que incluyen el ‘cheque’ de 
1.250 euros por camión, 950 euros por 
autobús, 500 euros por furgoneta y 300 
euros por vehículo ligero, a modo de 
compensación por los sobrecostes pro-
vocados por la escalada del carburan-
te en las últimas semanas, no se podrán 
activar hasta que la Comisión Europea 
no evalúe y valide el esquema plantea-
do por el Gobierno. Y lo mismo ocurre 
con los otros tres citados tipos de ayu-
das de Estado, que están pendientes del 
‘ok’ de Bruselas por formar parte del 
marco temporal habilitado.  

El resto del plan 
En torno a un 33% del plan sí que está 
en funcionamiento desde la entrada en 
vigor del decreto. Esto equivale a me-
didas por valor de 5.237,8 millones.  

Dentro de esta cantidad entran, por 
ejemplo, lo que tendrá que asumir el 
Estado por la bonificación en los car-
burantes. El Gobierno ha aprobado 
una rebaja directamente en el repos-
taje de al menos 20 céntimos. De es-
tos, 15 céntimos serán asumidos por 
el Estado y al menos otros cinco cén-
timos por parte de las petroleras.  

Siete de cada 
diez euros, a la 
espera del ‘OK’ 
de Bruselas

∑ La Comisión Europea debe autorizar 
partidas por 10.762 millones de euros 
que corresponden a ayudas directas y 
a la línea de avales del ICO 

∑ El día 1 solo entraron en vigor medidas 
que suponen el 33% del presupuesto

Línea de avales
del ICO

10.000

Ayudas directas
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762,2

Ayudas no dependientes
de Bruselas 5.237,8

16.000

125

450

169

18,2
A empresas armadoras

de buques pesqueros

A la industria intensiva en

consumo de gas

Por el incremento de los costes

de los productores de leche

A empresas y profesionales

especialmente afectados por

la subida de los precios de

los carburantes

El plan de choque del Gobierno queda pendiente

de la Comisión Europea

Enmillones de euros

ABCFuente: Elaboración propia

PLAN DE CHOQUE DEL GOBIERNO
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Asimismo, también entra en esa can-

tidad la prórroga de la rebaja fiscal que 

se inició en 2021 para abaratar la fac-

tura de la luz. Se extiende el tipo del 

IVA al 10% para pequeños consumido-

res, el impuesto especial a la electrici-

dad al 0,5%, así como la suspensión del 

impuesto a la generación eléctrica. Se-

gún avanzó el Gobierno –aunque con 

algún indicador incompleto–, la mer-

ma de ingresos de estas medidas fis-

cales para las arcas públicas ascendió 

a unos 1.600 millones en 2021. Pero esto 

se trata de una extensión de la rebaja 

impositiva y no nuevas medidas de re-

ducción de impuestos.

Las ministras Calviño y Montero a su 

llegada al Congreso // JAIME GARCIA
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JAVIER CHICOTE 

MADRID 

La vicepresidenta segunda del Gobier-

no y ministra de Trabajo y Economía 

Social, Yolanda Díaz, se niega a infor-

mar sobre el coste del viaje que hizo a 

Roma el pasado mes de diciembre para 

visitar al Papa Francisco. No sólo de-

clina ofrecer la información financie-

ra, sino incluso el número de miem-

bros de su equipo que la acompaña-

ron, pese a que existen imágenes 

oficiales de su estadía en el Vaticano 

que han permitido a este diario iden-

tificar a sus cargos de confianza.  

ABC registró cuatro preguntas so-

bre el viaje mediante el cauce del Por-

tal de Transparencia: medios de trans-

porte utilizados, número de 

acompañantes y cargo que desempe-

ñan, coste total del viaje sufragado con 

dinero público, incluyendo alojamien-

to en Roma, dietas y cualesquiera otros 

conceptos, y una aclaración sobre la 

naturaleza del viaje, que en un princi-
pio fue presentado como una «audien-

cia privada». La respuesta ha sido es-

cueta. Josep Vendrell –director del Ga-

binete de la vicepresidenta segunda y 

uno de los asistentes al viaje–, ha sido 

el encargado de responder.  

En lo que se refiere a los gastos, Ven-

drell ha inadmitido la pregunta. Para 

ello ha recurrido a una treta habitual, 

ya que la ley estipula que no hay que 

facilitar información que aún no esté 

elaborada. Por ello, la Vicepresiden-

cia segunda del Gobierno argumenta 

lo siguiente: «Se inadmitirán a trámi-

te las solicitudes de acceso a la infor-

mación pública que se refieran a in-

formación que esté en curso de elabo-

ración o de publicación general. Se 

considera que esta solicitud, en lo que 

se refiere a la pregunta sobre el coste 

del viaje, incurre en el supuesto con-
templado en el expositivo preceden-

te, dado que el expediente de gasto aso-

ciado al viaje de la Vicepresidenta Se-

gunda y Ministra de Trabajo y 

Economía Social se encuentra en tra-

mitación, por lo que se inadmite la so-

licitud en este punto». Esta respuesta 

lleva fecha de 18 de febrero, pero des-

de entonces ABC ha contactado en va-

rias ocasiones con el equipo de comu-

nicación de Yolanda Díaz para inten-

tar obtener lo no revelado vía 

Transparencia. No ha habido éxito, 

pues se remiten a esa respuesta. 

Sin respuesta 
En lo que se refiere al número de acom-

pañantes, la pregunta ha sido directa-

mente obviada. Ni se responde ni se ar-

gumenta por qué deniegan el acceso a 

esta información pú-

blica. Por ello, ABC ha 

recurrido a las fotos 

oficiales del Vaticano, 

entre las que está un 

posado con diez perso-

nas. Descontados el 

Papa Francisco y la en-

tonces embajadora de 

España ante la Santa 

Sede, María del Carmen 

de la Peña, vemos a Yo-

landa Díaz y a otras siete 

personas. Son estas: Joa-

quín Pérez, Secretario de 

Estado de Empleo; Josep 

Vendrell, director del Gabi-

nete de la vicepresidenta; 

la periodista Estela Pazos, directora 

adjunta del Gabinete; Virginia Uzal, di-

rectora de comunicación del Ministe-
rio; Mariña Sánchez, militante de Po-

demos y fotógrafa oficial de Yolanda 

Díaz; Elena Cardezo, asesora de la vi-

cepresidenta y coordinadora de cam-

paña de Galicia en Común; y Carlos Co-

rrochano, politólogo y también asesor 

como cargo de confianza. 

En cuanto al transporte, no se ofre-

cen detalles, pero los datos de navega-

ción aérea registraron el despegue de 

un Falcon de Torrejón de Ardoz el 10 

de diciembre hacia el aeropuerto de 

Roma-Ciampino y la vuelta el día si-

guiente. Sobre la naturaleza del viaje, 

«se comunica que este tuvo carácter 

oficial», por lo que descartan que la vi-

sita fuera «privada», como se dijo des-

de el Gobierno en un principio, lo que 

cuestionaba que se costeara con el pre-

supuesto público.

Yolanda Díaz oculta  
el coste de su viaje al 
Vaticano y por qué 
llevó siete asesores

∑ Transparencia: «Aún» 
no han calculado los 
gastos del Falcon y la 
estancia en Roma del 
pasado diciembre

Mariña 
Sánchez 
Fotógrafa 
oficial de 

Yolanda Díaz

Elena 
Cardezo 
Asesora y 

excoordinadora 
de campaña 

Estela     
Pazos 

Directora 
adjunta del 

Gabinete

Joaquín  
Pérez 

Secretario de 
Estado de 

Empleo

Mª del Carmen 
de la Peña 

Exembajadora 
de España ante 
la Santa Sede

Josep 
Vendrell 

Director de 
Gabinete de la 
vicepresidenta

Virginia    
Uzal 

Jefa de prensa 
de la 

Vicepresidencia

Carlos 
Corrochano 

Politólogo 
asesor de la 

Vicepresidencia 

Díaz y su séquito usaron el Falcon 

para ir a Roma el 10 de diciembre y 

regresar un día después  // ABC

El Papa Francisco recibió a Yolanda Díaz y su séquito en el Vaticano el pasado 11 de diciembre  // ABC
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

«Las empresas beneficiarias de las 

ayudas directas no podrán justificar 

despidos objetivos basados en el au-
mento de los costes energéticos». La  

ministra de Trabajo y vicepresiden-

ta segunda del Gobierno, Yolanda 

Díaz, no ha dejado pasar la oportuni-

dad de incluir, también en el plan de 

choque de medidas para atenuar los 

efectos de la guerra y la crisis ener-

gética, una de sus medidas más em-

blemáticas en los tiempos de la pan-

demia: la prohibición de despedir. 

Aunque su ya tradicional pulso po-

lítico con la vicepresidenta primera, 

Nadia Calviño, haya resultado en una 

versión suavizada del veto, que solo 

será de aplicación a las empresas que 

se beneficien de las ayudas directas 

previstas en el decreto, el sello de la 

prohibición de despedir ante cual-

quier evento excepcional parece con-

solidarse en la política del Gobierno. 

El barniz reputacional que esta me-

dida da al Gobierno entre la izquier-

da política y el banco sindical no es 

su única ventaja. Las arcas públicas 

se ahorraron el pasado año cerca de 

215 millones de euros en exenciones 

fiscales en el impuesto sobre la Ren-

ta por el desplome de las indemniza-

ciones por despido  a la sombra de la 

acción de los ERTE y de los vetos al 

despido para las empresas acogidas 

a este esquema de protección públi-

ca, según revela el propio Ministerio 

de Hacienda en su última memoria 

de beneficios fiscales. 

El Gobierno diseñó el presupues-

to de beneficios fiscales de 2021 so-

bre la base de que el repliegue de la 

pandemia permitiría desactivar los 

ERTE Covid y de que ello derivaría 

probablemente en un incremento de 

los despidos y, por consiguiente, de 
las indemnizaciones por despido. 

En concreto, Hacienda estimó la 

cifra de 1.200.000 despidos con in-

demnización y derecho a exención y 

un coste fiscal total por la operativa 

de este beneficio fiscal de 705 millo-

nes de euros.  

La realidad resultó ser bien dife-

rente. La pandemia siguió alumbran-

do nuevas olas a lo largo de todo el 

año y los ERTE Covid se fueron pro-

rrogando hasta el pasado 31 de mar-

zo. El balance final recién publicado 

por el Ministerio de Hacienda dista 

bastante de la previsión formulada 

un año antes: el número de beneficia-

rios ni siquiera se acercó a los 1,2 mi-

llones inicialmente previstos, sino 

que apenas llegó a 730.000; y el cos-

te total del beneficio fiscal se quedó 

en 491 millones, lejos de los 705 pre-

vistos. Un 40% menos de beneficia-

rios y un 30% menos de coste fiscal 

respecto a lo que se había planeado 

inicialmente. El informe de Hacien-

da atribuye de forma implícita el me-

nor despliegue de este beneficio fis-

cal al blindaje de los trabajadores dis-

puesto por el Gobierno al explicar el 

incremento de su coste de cara a 2022 

–de 491 a 540 millones de euros– a la 

«menor extensión de los Expedien-

tes de Regulación de Empleo». 

Una ayuda fiscal costosa  
En el año 2018, el equipo de Cristóbal 

Montoro calculó que la exención fis-

cal que el Estatuto de los Trabajado-

res reconoce a las indemnizaciones 

abonadas a los trabajadores por des-

pidos colectivos, objetivos o impro-

cedentes alcanzaría a 750.000 casos 

y tendría un coste de solo 62 millo-

nes de euros. 
En 2021, el número de beneficia-

rios fue más o menos similar, pero el 

coste del incentivo fiscal se estima en 

500 millones de euros. La diferencia, 

que plasma la distancia entre calcu-

lar una indemnización media por des-

pido de 84 euros o estimar una de 650 

euros, ha surgido en el marco de la 

actualización de la metodología de 

cálculo de incentivos fiscales que se 

ha intensificado durante los últimos 

años y que, en general, ha elevado el 

coste real de las estimaciones tradi-

cionales que venía realizando Hacien-

da sobre el coste de los incentivos del 

sistema tributario. 

El Estatuto de los Trabajadores y 

la ley del IRPF reconocen el derecho 

a exención sobre las indemnizacio-

nes legales por despido abonadas a 

los trabajadores. La exención tiene 

un tope de 180.000 euros, regulado 

en su día para evitar que los despidos 

de oro de ejecutivos se beneficiaran 

de esta ventaja fiscal, y se limita a cu-

brir la indemnización prevista en la 

norma, es decir, no alcanza a la in-

demnización adicional que puedan 

pactar empresa y trabajador.

Montero se ahorra más 
de 200 millones por los 
vetos al despido de Díaz

∑ El gasto fiscal por la 
exención legal a las 
indemnizaciones cae 
un 30% por los ERTE

Hacienda esperaba aplicar 
el beneficio fiscal a 1,2 
millones de trabajadores 
en 2021, pero finalmente se 
dio a unos 730.000
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E
L 2020 irrumpió con la crisis del Covid-

19. Lamentamos entonces que la cade-

na de suministro de material sanitario 

no fuera tan sólida como los europeos 

precisamos. Puede alegarse que no se 

vio llegar, pero sirvió, al menos, para 

evidenciar la importancia de las cadenas de valor 

estratégicas. 

El 2022 nos ha sorprendido con la cruel invasión 
de Ucrania. Además de otras muchas consideracio-

nes, vemos cómo otra de las cadenas de valor estra-

tégicas, la energética, tampoco es tan sólida como 

requerimos. Si bien la Unión Europea hace años que 

comenzó la transición hacia las energías renovables 

por cuestiones medioambientales, la coyuntura ac-

tual debe hacer ver, a quienes no le daban la trascen-

dencia debida, que la reducción de la dependencia 

exterior y el precio de abastecimiento son también 

cuestiones estratégicas para configurar nuestro sis-

tema energético. 

En 2020 cuando medio mundo se paró, en Espa-

ña la primera de nuestras necesidades, la alimenta-

ción, no se resintió. Porque esta vez sí, tenemos una 

cadena de valor estratégica y un sólido sec-

tor alimentario, pero que no lo será tanto 

sin el agua que requieren las plantas y los 

animales que nos sirven de sustento vital.  

Nuestros recursos hídricos son escasos 

e irregularmente repartidos, en el espacio 

y en el tiempo. La disponibilidad de agua 

en España es inferior a la de países de nues-

tro entorno. De hecho, solo un 10% del re-

curso hídrico podría ser utilizado si no se 

alterara artificialmente el régimen natu-

ral. La importante inversión en infraes-

tructuras hidráulicas a lo largo de la his-

toria nos ha permitido, en gran medida, el 

grado de desarrollo económico y bienes-

tar alcanzados.  

Sabemos que el cambio climático se tra-

duce, entre otros, en más sequías e inun-

daciones, que agudizarán las tensiones por la dis-

ponibilidad de agua. La lucha contra el cambio cli-

mático tiene una componente muy importante que 

es la adaptación al mismo. Llevamos mucho tiem-
po advertidos por Naciones Unidas y por la Comi-

sión Europea de que hay que invertir en adaptarnos 

a sus consecuencias ya irremediables. Ante un pre-

visible cambio en los regímenes pluviométricos en 

España, necesitamos adaptar nuestra infraestruc-

tura hidráulica para disponer de mayor agua utili-

zable: la suma del agua embalsada, del agua que por 

infiltración servirá para recargar acuíferos y del agua 

retenida en el suelo para aprovechamiento de las 

plantas. 

Acierta por ello la Junta de Andalucía cuando re-

clama la urgente ejecución de las infraestructuras 

hidráulicas declaradas de interés general, con car-

go a los fondos Next Generation y la reprograma-

ción de los fondos europeos teniendo mucho más 

en cuenta las necesidades de infraestructura hídri-

ca y de los regadíos. Como buena lluvia caída del cie-

lo, España tiene a su disposición hasta 140.000 mi-

llones de euros que deben ser empleados para la 

transición ecológica y para lograr el crecimiento de 

nuestra economía, del empleo, la cohesión social y 

territorial y para mejorar la resiliencia. Así nos lo 

impone Europa. Y no se me ocurre nada que cum-

pla mejor estos objetivos que la inversión en la po-

lítica hidráulica, en cada una de las miles de actua-

ciones definidas en la planificación hidrológica de 

que hoy disponemos. 

No hay excusa. No puede alegarse que no lo he-

mos visto venir. Las sequías en España no son algo 

nuevo. Si no queremos que el agua, el estratégico, 

valioso e insustituible recurso agua, no sea un fac-

tor limitante del bienestar, prosperidad y desarro-

llo futuro de España, la única respuesta que no cabe 

es la inacción. El mejor futuro de España depende 

de lo que hoy invirtamos en agua. No caben los pre-
juicios, cabe la previsión y cabe pensar en las gene-

raciones futuras a las que ya les estamos dejando un 

futuro lo suficientemente endeudado como para, 

además, dejarles sin los medios que asegurarán su 

prosperidad. Y no debiera hacer falta una sequía 

como la que padecemos para recordárnoslo.  

Una buena política del agua debe permitir prote-

ger el medioambiente y contribuir al desarrollo eco-

nómico y bienestar presentes y futuro. Invertir en 

garantizar el abastecimiento de agua permite a to-

dos los sectores de la economía planificar su activi-

dad sin que el agua sea un factor limitante. 

La UE ha puesto a nuestra disposición unos re-

cursos financieros nunca antes a nuestro alcance. 

Nunca antes y nunca en el futuro. La planificación 

está hecha. Cuando la financiación comunitaria «se 

evapore» será tarde. Mañana es tarde. Que el agua 

no sea un factor limitante del bienestar, prosperi-
dad y desarrollo futuro en España depende de lo que 

se invierta, hoy que se puede, en ella.  

Con una gran diferencia sobre la crisis sanitaria 

del Covid-19 o de la invasión de Ucrania, la necesi-

dad de disponer de agua para nuestro bienestar, para 

nuestro desarrollo económico, para nuestro progre-

so, no es algo que nos pille por sorpresa. Que hoy Es-

paña sea la octava potencia exportadora mundial de 

alimentos, la principal y más estratégica cadena de 

valor, se debe, junto al abnegado trabajo de agricul-

tores y ganaderos, y a la Política Agrícola Común, al 

agua que posibilita nuestra agricultura de regadío y 

ganaderías, y cuya preservación y fortalecimiento 

debiéramos tomarnos ciertamente en serio.

El mejor futuro de España depende de 
lo que hoy invirtamos en agua

Como buena lluvia caída del cielo

TRIBUNA ABIERTA

ABC

ISABEL GARCÍA TEJERINA ES EXMINISTRA DE 

AGRICULTURA Y SENIOR ADVISOR DE EY

POR ISABEL 
GARCÍA TEJERINA
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Efe MADRID

La campaña de la renta y el im-
puesto de patrimonio del ejercicio
2021 comienza el próximo miér-
coles y se extenderá hasta el 30 de
junio, con el nuevo tramo para
rentas altas como una de sus gran-
des novedades. De acuerdo al ca-
lendario del contribuyente dispo-
nible en la página web de la Agen-
cia Tributaria, desde el miércoles
se podrá presentar la liquidación
del IRPF y el impuesto de patrimo-
nio a través de internet, mientras
que el plazo para hacerlo por telé-
fono comienza el 5 de mayo y de
manera presencial, el 1 de junio.

En todos los canales el plazo
para presentar la declaración fi-
naliza el 30 de junio, salvo en el
caso de liquidaciones a ingresar
con domiciliación bancaria, que
tendrán que estar entregadas el
27 de junio.

En esta campaña están obliga-
dos a presentar declaración los
contribuyentes con rentas del tra-
bajo superiores a 22.000 euros de

un único pagador o 14.000 euros
de más de uno –incluidos quienes
hayan cobrado ayudas por encon-
trarse en ERTE–, así como quie-
nes tengan rendimientos del capi-
tal mobiliario y ganancias patri-
moniales de más de 1.600 euros,
entre otros supuestos.

También están obligados a pre-
sentar declaración, entre otros,
los perceptores del ingreso míni-
mo vital, quienes se apliquen la
deducción por inversión en vi-

vienda habitual o quienes quieran
beneficiarse de la deducción por
doble imposición internacional.

Entre las novedades de la cam-
paña figura un nuevo apartado es-
pecífico para las criptomonedas,
desde el que el contribuyente po-
drá cumplimentar una serie de ca-
sillas para la declaración de las ga-
nancias, algo que ya era obligato-
rio pero que ahora se consigna en
una clave diferenciada.

Asimismo, entre las noveda-

des normativas destacan los
cambios introducidos en los Pre-
supuestos de 2021, en particular
la nueva escala para rentas altas
y la modificación de los umbra-
les de aportaciones deducibles a
planes de pensiones. En esta
campaña se incorporan nuevos
tramos para retenciones para las
rentas del trabajo a partir de
300.000 euros, con un tipo del
47% (dos puntos más), y el gra-
vamen del ahorro, a partir de

200.000 euros, con un tipo del
26% (tres puntos más).

Por lo que respecta a las deduc-
ciones de aportaciones a planes
de pensiones, podrán disfrutar de
la desgravación las aportaciones
realizadas en 2021 por un máxi-
mo de 2.000 euros en los planes
individuales (antes 8.000 euros)
y 10.000 euros en los planes de
empresa (antes 8.000 euros).

En esta declaración quedan
exentas de tributación las ayudas
excepcionales concedidas en ca-
so de fallecimiento o incapacidad
causadas por la borrasca Filome-

na, así como las otorgadas por da-
ños personales o patrimoniales
derivados del volcán de la isla de
La Palma. También quedan exen-
tas de tributación ciertas subven-
ciones para rehabilitación ener-
gética de edificios, unas obras
que, además, pueden beneficiar-
se de deducciones en el IRPF.

En la campaña de 2020 presen-
taron su declaración de IRPF más
de 21,7 millones de contribuyen-
tes, el 92% a través de internet.

La campaña de la
renta se abre paso

JAVIER LIZÓN / EFE

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, presenta los datos de la ejecución presupuestaria de 2021 el pasado jueves.

●La declaración del IRPF, con aumento de los tramos
para rentas altas, se podrá presentar desde elmiércoles
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L
A guerra de Ucrania, al
margen del horror im-
plícito de la muerte y la
devastación, está colo-

cando a la economía mundial al
límite. El caso de España no es
menor. El tensionamiento de los
mercados energéticos y de mate-
rias primas ha provocado una su-
bida inasumible de los precios de
bienes de consumo imprescindi-
bles para el funcionamiento de la
economía y la pervivencia de las
familias. Tal es la crisis inespera-
da que aguardaba agazapada a la
salida –confiemos– del Covid. Lo
que viene ahora es menor creci-
miento, más inflación y veremos
si recesión en algunos países.
Hay una expresión manida al ni-
vel de “pertinaz sequía” que es

“la tormenta perfecta”. Allá por
2008 cuando el mundo se des-
plomó coincidió un periodo alcis-
ta de la economía mundial con
grandes flujos de capitales que
fueron a parar a un sector banca-
rio que emitía bonos y activos que
teóricamente eran seguros ya que
vivíamos en pleno boom del sec-
tor inmobiliario en manos de
grandes compañías. Esto unido a
la abundancia de créditos baratos
y un mercado de trabajo que con-
ciliaba la temporalidad con la es-
tacionalidad del sector de la cons-
trucción se llamó repetidamente
“la tormenta perfecta”. Los eco-
nomistas y analistas han rescata-
do el término del baúl.

FORMAS Y FORMAS

Ante esta situación sólo hay dos
tipos de reacciones: la austeri-
dad merkeliana que se asumió

con alegría por estos predios co-
mo si hubiéramos venido a la
tierra a sufrir o una política de
estímulos y flexibilidad, feliz-
mente en fase de aceptación en
la UE. Cierto que ha tenido que
mediar una pandemia y una
guerra en Europa para que Bru-
selas se haya roto la cadera bus-
cando posiciones más elásticas.
Pero estamos en ese nuevo pa-
radigma, no sin dificultades. Se
comete el error de considerar
que la manera de afrontar estas
crisis se liquida con los discur-
sos técnicos, la cuadratura de
cuentas y el auxilio de las escue-
las económicas como ultima lí-
nea de llegada, cuando en reali-
dad es solo política. Política pu-
ra y dura. Voluntad y decisión
política. Al actual Gobierno se
le podrá reprochar todo lo que
se quiera, pero es innegable

que, con el poderoso manguera-
zo europeo de 71.600 millones
en forma de créditos blandos,
ha apostado por una salid social
de las crisis.

PLAN DE CHOQUE.

ES LA GUERRA

El plan de choque contra los efec-
tos económicos de la guerra en
España que ha aprobado el Eje-
cutivo esta semana es una buena
muestra de cómo afrontar una si-
tuación limite. PSOE y UP han sa-
cado adelante un paquete que in-
cluye préstamos ICO por 10.000
millones y 6.000 millones de
ayudas directas y rebajas fiscales
en el recibo de la luz. Bajadas de
20 céntimos el litro de combusti-
ble y una medida imprescindible,
aunque insuficiente por ser de-
masiado limitada en el tiempo:
los alquileres no podrán actuali-

zarse más allá del 2% hasta el 30
de junio. Son tres meses de oxíge-
no frente a las revisiones de mar-
zo, que registra el dato histórico
del 9,8%, achacable en un 73% a
las consecuencias de la guerra.
Un disparate. El Gobierno tam-
bién debería explicar si esa medi-
da implica que la revisión del IPC
anual de los alquileres se hará
con la cuota de marzo o la de ju-
nio, cuando, esperemos, la infla-
ción haya dado un respiro. A la
vez, regresan los ERTE, que evi-
taron despidos en masa durante
la pandemia, un incremento del
15% el ingreso mínimo vital y se
amplia a otras 600.000 familias
el bono social eléctrico. Ya son
dos millones de hogares los que
tienen ese colchón. Una de las
dudas más relevantes que susci-
ta este plan es su duración. No
parece que la guerra y sus efectos

vayan a disiparse velozmente. El
Gobierno tendrá que disponer de
un plan de salida de estas ayudas
provisionales que difícilmente
podrán sostenerse en el tiempo
dada la necesidad de caja públi-
ca que requieren. Seguro que hay
argumentos económicos en con-
tra de la intervención del Estado
al rescate de los ciudadanos –es-
pecialmente de los más vulnera-
bles– pero desde la óptica de un
Gobierno progresista y un Estado
social y de derecho es inapelable.

AQUELLA OTRA CRISIS

Un pequeño ejercicio de memo-
ria: con Rajoy de presidente,
también asediado por la crisis
tremenda del ladrillo, se puso en
cuestionamiento la viabilidad
del Estado de bienestar. Sólo al-
gunos datos: se abarató el despi-
do con una reforma laboral

DIETARIO DE ESPAÑA

● El Gobierno apuesta por

medidas urgentes de rescate de

los ciudadanos ante la escalada

de la crisis ● El límite y alcance de

las ayudas, clave de la operación

de choque ● Los científicos,

contra la inacción gubernamental

frente a la crisis climática

Cuando una
inflación
del 10% lo
arrasa todo

A. PÉREZ MECA / EFE

Colas de vehículos para repostar en una gasolinera el día en que entró en vigor la rebaja de 20 céntimos en el litro de la gasolina en Getafe (Madrid).
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(2012) que, por cierto, sólo
aprobó la patronal; se subió el
IVA del 18% al 21%; la edad de
jubilación se elevó a los 67 años
y se incrementó de 15 a 25 años
el periodo de cálculo de la pen-
sión; se instauró el copago sani-
tario, se suprimieron la paga de
Navidad de los funcionarios y la
deducción por vivienda; los in-
migrantes irregulares perdieron
su tarjeta sanitaria, se pegó un
tajo descomunal a las becas, a la
investigación y en general a todo
lo relacionado con la educación,
lo que entre otras cosas, acabó
con un éxodo masivo de jóvenes
a otros países buscando un tra-
bajo cualificado y bien remune-
rado. Hay mucho más –como
esos 35.000 millones que nos
cuesta la ocurrencia del banco
malo para los activos inmobilia-
rios tóxicos– pero esta letanía só-
lo pretende ser ilustrativa. Ni el
PSOE ahora ni el PP antes lleva-
ban en sus programas electora-
les estas actuaciones, pero la de-
cisión que se adopta en tiempos
de crisis, la priorización, su defi-
nición y adopción define clara-
mente a los proyectos políticos y
su vocación social.

DESOBEDIENCIACIVIL CONTRA
ELCAMBIOCLIMÁTICO
A partir de mañana la comuni-
dad científica va a secundar en
todo el mundo una serie de huel-
gas y encierros en universidades
y centros científicos contra lo que
denominan “la inacción climáti-
ca” y que se van a prologar du-
rante toda la semana. Científicos
e investigadores de diferentes
disciplinas y áreas de conoci-
miento sostienen, en román pa-
ladino, que los gobiernos no en-
tienden la magnitud, la urgencia
ni la gravedad de la crisis climá-
tica, energética y de biodiversi-
dad. Les reprochan no entender
que vamos “hacia una extinción
masiva” y “un caos climático”. En
diferentes informes, recogen ele-
mentos críticos que tratan de
ayudar a comprender la dimen-
sión de la amenaza: el origen del
Covid relacionado con la defores-
tación, las gotas frías, las neva-
das, olas de calor, sequías, lluvias
torrenciales, los ya recurrentes
megaincendios o un dato espa-
ñol: el 75% del territorio está en
alto riesgo de desertificación. Lo
cierto es que los gobiernos llevan
años adoptando medidas contra

el cambio climático pero no es
menos cierto que parecen par-
ches porque el calentamiento de
la tierra sigue aumentando y los
recursos se agotan. Gobiernos
como el de Alemania y Francia
han sido condenados por la justi-
cia por inacción climática. En Es-
paña también está en trámite una
querella climática contra el Eje-
cutivo. Los científicos, que valo-
ran incluso dejar de producir in-
formes sobre el impacto del cam-
bio climático hasta que se pro-
duzca un cambio radical en las
administraciones públicas, res-
ponsabilizan a gobiernos y
lobbies empresariales por planifi-
car modelos de crecimiento in-
compatibles con la reducción del
impacto climático. Hace unos dí-
as los satélites localizaron un
desplome de una plataforma de
hielo en la Antártida. Se despren-
dió una extensión de 1.200 kiló-
metros cuadrados. Las tempera-
turas habían superado en la zona
unos días antes 40 grados de
temperatura más de lo habitual.
“Delay means death”. Retrasar-
nos significa muerte, dijo Anto-
nio Guterres, el secretario gene-
ral de la ONU. Por ahí va la cosa.

BREVERÍAS
5

1
Blindaje
a la fiscal

Lo que no se puede explicar y
además aunque lo expliques
no te van a creer es mejor no
hacerlo. Esa regla rige espe-
cialmente en la comunicación
política. El Gobierno no debe-
ría seguir adelante con la en-
mienda para ascender a la ca-

tegoría de fiscal de sala,
el segundo pues-
to en el esca-
lafón, a los
fiscales ge-
nerales del
Estado una
vez que
abandonan
el cargo. Má-

xime cuando su
socio, UP, ya se ha

desmarcado de la iniciativa y
no la va a apoyar, como no ha-
rá ningún otro grupo de la Cá-
mara. Aunque esté justificada
en una recomendación
del Grupo de Estados
contra la Corrup-
ción del Consejo
de Europa, cosa
que niega la aso-
ciación mayorita-
ria de fiscales, pa-
rece una maniobra
para premiar a la ac-
tual fiscal general, Dolo-
res Delgado. Una especie de
pago por los servicios presta-
dos. Mala idea, mal tramitada,
peor pactada. No tiene recorri-
do pero es una iniciativa que
vuelve a explicitar el concepto
que tiene el poder ejecutivo de
la justicia.

2
¿Para qué sirve
la filosofía?

Parece que losministros de Edu-
cación tienen algún trauma infantil
con la asignatura de Filosofía.
Nunca ha habido otramateria tan
manoseada y cuestionada, si ex-
cepcionamos la enseñanza del
castellano en Cataluña. La cere-
monia de la confusión sobre si se
mantiene o se quita tampoco es
nueva, parece que la última deci-
sión es darlemas peso en Bachi-
llerato para retirarla de Secunda-
ria y los gobiernos regionales po-
drán ofrecerla como optativa en
cuarto de ESO. Ya saben, co-
sas de esta España de las
autonomías donde un Go-
bierno regional en función
de criterios inespecíficos o
como simple reacción a un
Ejecutivo de signo contrario
le levanta o le baja el pulgar a
Platón, Heidegger o Descartes.
Es el caso de lamayoría de CCAA

que tras la confusión ya
han anunciado que
mantendrán la asigna-
tura en su currículo
escolar. Procede en
cualquier caso la
pregunta: ¿para qué
sirve la filosofía?
¿Quizás para desarro-

llar el pensamiento críti-
co, analítico? ¿Para cuestio-

narnos críticamente la existencia?
¿Para desarrollar una visión ética
que nos ayude a una existencia ba-
sada en principiosmorales? ¿Para
establecer vínculos con el arte, la
ciencia o la religión? ¿Porque ape-
la a la profundidad esencial de la
cosas blindándonos contra lo su-

perfluo? ¿Porque nos enseña a
hacernos preguntas? Parecería
que no interesa su reducción, eli-
minación o camuflaje curricular.

3
Ungrafiti en
unmonumento,

cincomeses de prisión
Un hombre ha sido condenado a
cinco meses de prisión por hacer
pintadas sobre la obra de Eduar-
do Chillida titulada Lugar de En-
cuentros II, ubicada en Madrid,
en la Plaza del Rey. El Tribunal

Supremo, que corrige
una sentencia de
la Audiencia
provincial que
absolvió al
grafitero, tie-
ne en cuenta
que la elimi-
nación de las
pintadas requi-

rió una interven-
ción a fondo: los ope-

rarios tuvieron que restaurar la
pieza. No fue una simple limpie-
za con agua. A partir de ahí el TS
establece una línea sobre cuán-
do una pintada sobre unmonu-
mento puede ser calificada de
delito. De hecho, el Código Penal
ya considera delito y castiga con
seis meses de prisión causar da-
ños en bienes de valor histórico,
artístico, monumental o cultural.
Lo que se establece ahora frente
a cierta laxitud en casos anterio-
res, es que un grafiti ocasiona
los daños físicos suficientes co-
mo para pasar a la categoría de
delito. La sentencia debería agi-
tarse en las redes a ver si tiene
valor pedagógico preventivo.
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